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Editorial - Juan Curbelo del Bosco. 

El negocio de vehículos en Uruguay, la 
participación del puerto de Montevideo en 

esa cadena logística.

Los puertos uruguayos acompañan a los 
negocios de graneles y transporte de 

vehículos.

Relaciones internacionales de ANP.

Puerto de Hamburgo. Una alianza 
estratégica del puerto de Montevideo. 

 ANP en el Seatrade Cruise Global 2023.

Eventos en ANP 2022-2023.

El Instituto de Capacitación del Centro de 
Navegación, referencia en formación para 

el sector en Uruguay.

3

4 

10

14 

17

20 

22

38

SUMARIO
Año IX, número 13, Octubre 2023 - ISBN 2301 - 1300

Puerto de Nueva Palmira. Amplía su 
infraestructura, mejora su funcionamiento 
e incorpora nuevos negocios.

IX Encuentro Regional de Cruceros y 
Turismo Náutico Fluvial. Uruguay recibió a 
Brasil, Argentina y Chile para analizar y 
planificar actividades que crecen 
temporada a temporada.

Puerto de Colonia. Avanza una nueva fase 
de obras con una inversión de 24 millones 
de dólares.

Cifras e indicadores logísticos.

Servicios con buques de ultramar con 
carga contenerizada que escalan en el 
puerto de Montevideo. Cantidad de 
buques en servicio y líneas que embarcan 
en los buques de cada servicio - Setiembre 
2023.

Estudios realizados para la ampliación, 
prolongación y profundización a -14 m del 
canal de acceso al puerto de Montevideo.

Los puertos deportivos administrados por 
ANP.

41

43

46

48

50

52

55 

Dirección: Área Comercialización. | Equipo editor: Ana Rey, Elisa Kuster, Luis Ortiz, Gabriel Popovits, Isabel Gonçalves. | Edición y redacción: Lic. Isabel Gonçalves (igoncalves@anp.com.uy) | Corrección: Lic. Gabriel 
Popovits. | Colaboraciones en este número: encargado de operaciones del CENNAVE, Sr. Miguel Martinez, Arq. Alfredo Gonçalves, Ing. Gerardo Adippe, Lic. Elisa Kuster, Ec. Carla Gianoni, Ec. Alan Zaidensztat, Lic. 
Valentina García, Carlos Castillo, Lic. Marilina Boni, María Belén García. | Fotografía: Luis Ortiz, Lic. Gabriel Popovits, Carlos Castillo, Lic. Marilina Boni, María Belén García, Gonzalo Febles (dron ANP), Lic. Isabel 
Goncalves. Colaboraron en este número: CENNAVE, Secretaría de la CIP-OEA, Encuentro de Protagonistas, Puerto de Nueva Palmira, subjefa Karina Gauthier, Unidad Relaciones Nacionales e Internacionales (URNI) 
de ANP. | Diseño: SAPIENS PUBLICIDAD. | Imprenta: Mosca | Depósito Legal:                            Edición amparada al Decreto 218/96 Comisión del Papel.
Uruguay Portuario es una publicación de la Administración Nacional de Puertos. Producida y editada por la Unidad Comunicación, Prensa y Difusión, Rambla 25 de Agosto N°160, Edificio Sede, Of. 210. C. 
P.: 11000. Montevideo, Uruguay.
Se prohíbe la copia, reproducción, redistribución o alteración total o parcial de este material, por cualquier medio o procedimiento, sin el previo y expreso consentimiento por escrito de la Administración Nacional 
de Puertos.
ANP no se hace responsable por las opiniones de colaboradores y/o entrevistados que no sean parte de su estructura funcional.
Los números anteriores de Uruguay Portuario se encuentran disponibles en formato digital en el siguiente link de la web de ANP: https://www.anp.com.uy/inicio/comunicacion/revista-uruguay-portuario





Dr. Juan Curbelo Del Bosco

3

Avanzado el ejercicio 2023 visualizamos que el desarrollo 
de la gestión se refleja en el avance de las obras de 
infraestructura públicas y privadas que impulsan el 
crecimiento de los diferentes negocios portuarios con 
nuevos tráficos e inversiones.
 
La estrategia de profundización del puerto de Montevideo 
ha permitido atraer naves de gran porte. Esto indica un 
esfuerzo por modernizar y ampliar la infraestructura 
portuaria para dar cabida a buques más grandes y eficien-
tes. La llegada del MSC Seaview, el crucero más grande 
que opera en la región, reafirma una diversificación de las 
actividades portuarias que no se limitan solo al transporte 
de carga, también incluyen el turismo de cruceros como 
gran impulsor de la economía local.

La capacidad de recibir buques de última generación y la 
profundización de las operaciones, hacen a Montevideo 
más competitivo a nivel internacional, lo que podría 
aumentar el flujo de mercancías y el comercio internacio-
nal. El arribo de buques portacontenedores de última 
generación, de 13 mil teus de carga, refleja la capacidad 
del puerto para manejar buques modernos y de gran 
tamaño, impactando en la eficiencia y la competitividad 
de las operaciones portuarias.

El puerto de Montevideo se consolida como hub de 
trasbordos de contenedores y mantiene niveles de 
crecimiento, con un incremento del 5% en los 9 meses del 
presente ejercicio, en relación al volumen movilizado en 
el año 2022.

En esa línea la ANP está llevando a cabo proyectos e inver-
siones significativas en el sector portuario, lo que tiene un 
impacto positivo en la economía y el desarrollo de la 
región. 

La inversión en obras relevantes que superan los 30 millo-
nes de dólares en los puertos de Colonia demuestra un 
compromiso con el desarrollo de infraestructura portua-
ria de calidad, esencial para atender la creciente demanda 
de transporte de pasajeros y carga y mejorar la eficiencia 
operativa para atender una nueva generación de buques 
ferry en el cruce con Buenos Aires.

Superamos los 2 millones en el tráfico de pasajeros por la 
Terminal de Colonia, lo que es un indicador del crecimien-
to de pasajeros hacia Buenos Aires. Este puede ser funda-
mental para la economía regional y refleja una recupera-
ción en el sector de transporte de pasajeros. En un 
escenario de planificación optimista, a inicios de octubre, 
esperamos alcanzar un crecimiento del orden de 2.5 
millones de pasajeros, consolidando la recuperación del 
negocio.

El dragado del acceso al Puerto Deportivo de Carmelo es 
una inversión importante que promueve la navegación y 
el turismo náutico. Aumentar la capacidad de amarre es 
beneficioso y puede atraer a más visitantes durante la 
temporada.

En el puerto de Nueva Palmira se encaminaron obras 
para reparar los muelles de Unión, defensas y restaura-
ción de los muelles de Ultramar Sur y Ultramar Norte por 
un monto de aproximadamente 10 millones de dólares. 
Se mejora la infraestructura portuaria, respaldando la 
operación y el manejo de cargas en la región por medio 
de la Hidrovía Paraná – Paraguay.

Estamos participando del movimiento de mineral de 
hierro en Palmira y asignando fondeo en la Zona de Alijo 
y Complemento de Carga Punta del Arenal Norte, que 
permitirá captar cargas de 1.5 millones de toneladas de 
trasbordo de mineral de hierro en 2024.

El puerto de Montevideo se consolida como hub en el 
movimiento de vehículos, con cifras históricas en la 
operativa portuaria de exportación y tránsito, que refren-
dan la eficiencia y competitividad de las operaciones 
portuarias en Uruguay.

El proceso de ingreso y la capacitación de recursos huma-
nos son esenciales para garantizar que el personal esté 
preparado para enfrentar los desafíos de un sector 
portuario en constante evolución.

Nuestro compromiso es continuar impulsando el sistema 
portuario del país. Agradezco la colaboración y esfuerzo 
de todos los actores de la comunidad portuaria que traba-
jan de forma sinérgica con el equipo de la ANP.

Expreso mi agradecimiento a cada uno de los funciona-
rios de esta Administración, son el motor que impulsa el 
éxito de nuestra empresa. Reconocemos que el trabajo 
no siempre es fácil, pero es esencial. Cada tarea, por 
pequeña que parezca, contribuye al logro de nuestros 
objetivos.

Sigamos adelante con la misma determinación y el mismo 
espíritu colaborativo que nos ha traído hasta aquí.

¡Gracias!

EDITORIAL



La autoridad portuaria uruguaya ha realizado múltiples esfuerzos para potenciar al 
principal puerto del país como un puerto hub con operativas multipropósito. En la 
consecución de ese objetivo, el negocio de vehículos es parte fundamental de los 
servicios brindados en el puerto de Montevideo. 

Antecedentes

Crecimiento de las exportaciones
(Fuente URUNET)

Para este análisis del negocio de vehículos se tomó 
la Nomenclatura Común del Mercosur (NCM) en los 
siguientes ítems:

a) 8701 Tractores (Excepto las carretillas tractor de    
    la partida 87.09).
b) 8702 Vehículos automóviles para el transporte de    
    diez o más personas, incluido el conductor.
c) 8703 Automóviles para turismo y demás vehícu-
    los automóviles concebidos principalmente para 
   el transporte de personas (Excepto los de la parti-
   da 87.02), incluidos los del tipo familiar ("Break" o          
   "station wagon") y los de carreras 
d) 8704 Vehículos automóviles para el transporte de 
    mercancías.
e) 8705 Vehículos automotores usos especiales.
f) 8716 Remolques y semirremolques para 
  cualquier vehículo, los demás vehículos no auto-
  móviles; sus partes.

Las exportaciones medidas en cantidades de 
vehículos vía marítima mostraron un aumento 
del 69% en 2022, superando los niveles del 2018. 
Medidas en toneladas aumentaron un 97% en el 

año 2022, lo que significa el mayor nivel de los 
últimos 5 años.

El principal rubro exportado es el vehículo automóvil 
para transporte de mercancía (8704) que alcanza, en 
promedio -en cantidades- en los últimos 5 años, apro-
ximadamente un 80% de las exportaciones marítimas 
(En el 2022 representaron el 87%).

La cantidad de vehículos que se exportan vía marítima 
se ve afectada por el rubro remolques y semirremol-
ques que incluye a todos los demás vehículos no auto-
móviles, incluidas sus partes, ya que éste rubro se 
exporta en la mayoría de los casos vía carretera. Si 
sacamos del análisis ese rubro, se puede observar que 
en los últimos 5 años en promedio alcanza un 82% de 
los vehículos que se exportan por medios marítimos.

Principales destinos de exportación vía marítima 
en el año 2022

En cantidades casi el 80% de las exportaciones 
desde Uruguay tienen como destino Brasil, lo 
sigue Argentina con el 19% y en menor medida 
Chile.  

Las exportaciones por toneladas siguen teniendo 
como destino principal Brasil con un 74% y el segundo 
destino es Argentina con un 23%.
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EXPORTACIONES VÍA MARÍTIMA

2018 2019 2020 2021 2022

102.513.410 114.501.535 75.234.956 158.722.283 385.964.382

15.738 8.258 7.991 11.124 18.837

12.001

Cantidad

14.178 9.420 19.496

2018 2019 2020 2021 2022

129.690.083 116.809.780 79.009.809 168.263.016 395.733.272

17.682 42.089 85.097 67.002

14.772

Cantidad

14.767 10.450 21.047

62.138

39.859

PARTICIPACIÓN VÍA MARÍTIMA

2018 2019 2020 2021 2022

79% 98% 95% 94% 98%

89% 20% 9% 17%

44%

Cantidad

Cantidad sin 8716 100% 68% 99%

30%

99%

81% 96% 90% 93% 96%

38.340

CHILE
2%

ARGENTINA
19%

79%
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Empresas nacionales 
(Fuerte Nordex y Uruguay XXI)

Actualmente la única planta de armado que realiza 
el proceso completo en el Uruguay es la empresa 
Nordex, que se encarga principalmente de la 
producción de vehículos utilitarios. Cumple con el 
proceso de fabricación: soldadura y chapistería 
(ensamblaje), pintura y montaje

de aluminio para el sector automotriz con destino 
Brasil y Argentina.

Empresas extranjeras
(Fuente Uruguay XXI)

Bader: empresa alemana que produce cueros con 
destino a Brasil, Macedonia, Alemania.

Aperam: grupo siderúrgico que se concentra en la 
producción de acero inoxidable, destinado princi-
palmente a Brasil y en menor medida a Argentina.

Fischer: tubos de escape, abastece a plantas de las 
marcas Peugeot, Volkswagen, Chevrolet, Fiat, 
Renault, Honda y Citroën ubicadas en el Mercosur, 
principalmente a Brasil.
Yazaki: una de las mayores exportadoras de 
Uruguay, es una empresa china de arneses de 
cables eléctricos y elementos electrónicos para la 
industria automotriz, destino Argentina.

Zenda Leather – JBS: producción de tapizados.

La operativa de descarga

En cuanto a la composición según el tipo de 
operación podemos destacar que en estos 
últimos 5 años prácticamente se mantuvo cons-
tante. En promedio la descarga representó un 
66% del total de unidades, mientras que la 

34%.

El transporte marítimo de vehículos se realiza a 

través de buques Ro-Ro (Ro-Ro acrónimo del térmi-

estas funciones, suelen disponer de rampas (Com-

tierra, mediante estas se carga la mercadería y se la 
descargarla en el puerto de destino. Se encuentran 
generalmente en popa, aunque pueden estar en la 
proa y popa.

Almacenaje de vehículos
(Fuente Unidad Ejecución Operativa ANP – Datos 
hasta octubre 2022)

En el recinto portuario de Montevideo se utilizan 

-

el peso de los vehículos es proporcionalmente 
pequeño. A diferencia de otras mercaderías, no 
requieren de inversión en maquinaria como 

Otras características de esta clase de mercaderías 
en su tránsito por el puerto, es que son capaces de 
trasladarse dentro del recinto por sus propios 
medios y no pueden ser embalados, lo que los hace 
vulnerables a los posibles daños. El valor de vehícu-
lo se reduce con los daños que se puedan generar.
Como consecuencia de las obras que se han realiza-
do en el puerto en los últimos años, las áreas utiliza-
das para almacenar vehículos han variado según las 
demandas del momento.

Áreas m2

AN3

AN5

AN6

AN7

Depósito 24

Total

6.500

5.500

6.500

12.800

9.100

                    40.400
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Áreas destinadas a almacenaje
(Fuente Unidad Ejecución Operativa ANP)

abiertas representan casi el 40% de los ingresos 
operativos en el período que va del 2017 al 2019.

En el 2021 las áreas ocupadas por vehículos totaliza-
ron unos 4.797.929 m2. Las empresas del rubro 
transporte y almacenamiento de vehículos Auto 
Terminal Montevideo (ATM) y Murchison fueron las 
que más solicitaron áreas de almacenaje. En 2022, 
la empresa ATM fue la que más solicitó almacena-
miento alcanzando un 84% del total de las áreas 
solicitadas.

2018

2019

2020

2021

2022

7.286.094

5.056.089

3.757.324

4.797.929

6.101.026

Áreas

Áreas ocupadas por año

m2



Uruguay portuario consultó a una de las mayores empresas importadoras de vehículos 
en el país respecto a la logística de ingreso de éstos a través del puerto de Montevideo.

UP: ¿De qué regiones del mundo son los vehículos que 
representa Curcio Capital y llegan vía marítima a 
nuestro país?

Los autos de las marcas que representa Curcio Capital 
que entran por el puerto de Montevideo tienen su 
origen en India, Japón, Indonesia y el modelo Vitara, 
que hemos traído de Hungría, de la marca Suzuki, por 
ejemplo. En nuestro caso, aquellos que llegan por vía 
marítima son extra zona. La mayoría son vehículos de 
Suzuki que vienen de India, salvo algunos modelos de 
Japón que son los híbridos. Actualmente, en una situa-
ción estable de mercado, estamos manejando un 
promedio de 500 a 600 vehículos arribados por mes. 
Hay otros momentos en los cuales -por problemas en 
la cadena de abastecimiento (Ej. Suministro de semi-
conductores)-, de partidas de 900 a 940 autos en un 
solo embarque, esto sucedió por ejemplo en febrero 
de este año.

Los vehículos Toyota vienen de Brasil y de Argentina 
vía terrestre, pero algunos modelos como la Rav4 
viene por vía marítima desde Japón. También la 
Toyota Raize, que se fabrica en Indonesia, viene por 

vía marítima. En nuestra logística, los automóviles 
producidos en Brasil, en Sorocaba (Estado de San 
Pablo), y en Argentina, lo producido en Zárate, viene 
vía terrestre en camiones cigüeña.

UP: Los vehículos son mercaderías con 
particularidades especiales ¿Cuál es el proceso que la 
empresa realiza para su llegada al mercado?

En el proceso logístico de extra zona es el vendedor, 
en general, quien contrata el servicio de transporte 
desde origen, nos venden CIF, asignan quien es la 
agencia marítima y la naviera. Luego nosotros en 
Montevideo entramos en contacto con la agencia para 
la coordinación de descarga de vehículos en el puerto 
de Montevideo. Hay un proceso que es físico y el otro 
es el administrativo. Nos centramos en el físico 
porque el administrativo tiene que ver más con la 
Dirección Nacional de Aduana (DNA). En el físico 
básicamente, una vez que estamos notificados de la 
fecha de llegada, se coordina a través de la agencia 
marítima con la empresa operadora de la descarga. 
Esta es la que coordina la descarga del vehículo desde 
el buque de carga rodada o Ro – Ro hacia una playa en 

8

Ayax, el proceso logístico para 
vehículos extra zona

ENTREVISTA AL Ing. Nicolás Rippe, Gerente General de Operaciones del Grupo Curcio Capital,
representante de Toyota y Suzuki en Uruguay.
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el puerto, bajarlos es el rol de esa empresa. Trabaja-
mos con los operadores portuarios Murchison y 

-
can los autos de acuerdo a su destino a depósito 

camiones cigüeña y los transportan. En esa etapa 
tenemos el despacho directo, que permite que vaya a 
depósito nacional, y tenemos lo otro que va vía depó-

-

separados. 

Posteriormente, los que ya están en el nacional pasan 
a un proceso de revisión que llamamos de pre entre-
ga, para ver si tienen algún daño y para prepararlo 
para la entrega a los concesionarios o nuestros 

transitorio hasta que se procesa el despacho y sigue el 
mismo proceso que el nacional. Si el vehículo sufrió 
algún daño, realizamos los reclamos correspondien-
tes. 

UP: ¿Qué opiniones tienen respecto al papel del puerto 
de Montevideo en la logística que llevan adelante?

Respecto al servicio en el puerto de Montevideo consi-

que es el ritmo y la velocidad de la operativa, lo que ha 
permitido que se especialicen empresas en hacerlo. 
¿Qué sucedía antes? Los importadores seguramente 
con sus propios recursos iban al puerto, en todo ese 
proceso con recursos del propio representante o 
importador o distribuidor en este caso, se hacía la 
logística de los vehículos. Hoy esa empresa terceriza-
da es contratada en nuestro caso por la agencia marí-
tima, que se especializa en ese proceso y obviamente 

La demanda de espacio en el puerto ha crecido 
mucho y el espacio es limitado, sumado a los costos 
de piso determina que algunos de los importadores 

velocidad de operativa, porque al car carrier o a la 
agencia no les sirve tener el buque parado. Tienen una 
cierta cantidad de horas de margen de trabajo, gene-
ralmente entre 10 y 14 horas, en las cuales deben 
sacar todos los autos. Luego continúa el proceso de 
mover los autos desde el puerto hacía afuera que 
puede ser de entre 3 o 4 días, depende de la cantidad 
o el volumen de vehículos. En nuestro caso, que 
estamos llevando a nuestro depósito, la partida que 
recibimos en febrero de este año -que fue de alrede-
dor de 900 autos- nos llevó 4 o 5 días para poder 
retirar todo del puerto.

Un camión cigüeña tiene capacidad para 8 vehículos 
en promedio y hay un ciclo en el que carga, sale del 
puerto, viaja al depósito, descarga con cuidado y 
vuelve. Ese es un ciclo que más o menos tenemos 
estimado que lleva por lo menos una hora hasta el 
depósito de la empresa que está por camino Dellazo-
ppa. Si recibimos una partida estándar de 500 a 600 
vehículos estamos entre 2 o 3 días para sacarlos del 
puerto y mientras están allí tenemos un costo que es 
el piso. Lo que puede suceder, y hay que considerar, es 
que al tratar de hacer los movimientos con agilidad 
haya mayores daños, porque quienes operan a veces 
se apuran en la velocidad para sacarlos.

Ha sido positiva la posibilidad del despacho directo 
aduanero, que ya tiene un tiempo, porque te permite 
saber que, al arribar el buque, aquellos ya despacha-
dos van a ir directamente al depósito nacional y no 
tener el proceso de espera mientras que haces el 
despacho. Pienso que estamos en un buen nivel de 

hacer 300 autos en cuatro días y ahora en un día, 



En el marco de la Feria Expoactiva Nacional en Soriano, el Área Comercialización de ANP 
organizó una jornada de encuentros en el stand de la empresa para tratar la actualidad y 
perspectivas a futuro de dos negocios importantes en el movimiento de los puertos 
comerciales del Uruguay: el de acopio y transporte de graneles y el de importación y 
exportación de vehículos.

El intercambio sobre estos temas contó con la participación del ministro de Transporte y 
Obras Públicas (MTOP), José Luis Falero, del vicepresidente de ANP, Daniel Loureiro, de la 
presidenta de la Liga Marítima Uruguaya, Silvia Etchebarne, de la gerenta del Área 
Comercialización de ANP, Ana Rey, de la subgerenta, Elisa Kuster, de la subjefa del puerto 
de Nueva Palmira, Karina Gauthier y de los representantes de diversas empresas de la 
comunidad portuaria vinculados a ambas líneas de negocio.

Al comenzar la jornada las autoridades de ANP agra-
decieron la excelente respuesta a la convocatoria e 
informaron del interés de la Administración en 
impulsar los diferentes negocios portuarios por el 
Sistema Nacional de Puertos (SNP): carga de grane-
les, carga general, carga de vehículos y cargas 
proyecto, por lo cual la opinión de las empresas 
privadas respecto a la actualidad y perspectivas de 
estos negocios resulta fundamental para continuar 
avanzando. 

Tomaron la palabra los representantes de institu-
ciones y empresas privadas presentes. Se plantea-
ron y analizaron aspectos que detallamos en este 
informe.

MTOP

El ministro José Luis Falero, dijo que su cartera reali-
za una fuerte inversión pública en infraestructura, 
optimizando las condiciones de las rutas, adecuan-
do la conectividad para los transportistas de carga, 
reduciendo los costos de fletes y mejorando la com-

petitividad en el mercado internacional. Mencionó 
las negociaciones con Brasil en lo que refiere a la 
concreción de la hidrovía de la Laguna Merín, el 
fortalecimiento del puerto de Fray Bentos y la 
puesta en marcha del ferrocarril, como algunas de 
las obras que propiciarán el desarrollo productivo.

Liga Marítima Uruguaya

La Liga a través de su presidenta, Silvia Etchebarne, 
puso sobre la mesa su propuesta de elaboración de 
una nueva Ley de Cabotaje que sustituya a la vigen-
te que tiene ya más de 70 años, que pueda legislar 
sobre temas actuales e importantes como -por 
ejemplo-  los trasbordos. Realizó además un planteo 
respecto de los costos portuarios.

ANP

El vicepresidente de ANP, Daniel Loureiro, comentó 
el convenio marco firmado con Bolivia para habilitar 
al puerto de Fray Bentos para exportación de 

diferentes cargas. La idea de ANP es promover ese 
puerto ya que tiene capacidad en las cargas que 
mueve. El objetivo de Uruguay es ser el centro logís-
tico regional no solo en contenedores sino diversifi-
cando cargas, tanto en los puertos privados como 
en los públicos. 

La gerenta del Área Comercialización de ANP, Ana 
Rey, propuso formar un clúster para incentivar la 
diversificación del negocio de graneles para que no 
dependa solo de un cultivo. El grupo tendría la finali-
dad específica de detectar los mercados de grane
les, estar atento a las oportunidades de negocio, 
identificar bien la carga para armar la logística y 
actuar a tiempo. Ver de antemano cuales son los 
inconvenientes a solucionar, los factores a conside-
rar como el transporte o cualquier problema que 
afecte al negocio. Se debería comenzar por realizar 
un estudio de lo que se produce en Bolivia para 
trabajar con esa producción. Se realizó una reunión 
formal con los asistentes.

Acciones de corto plazo

1. Marketing internacional en Bolivia y Paraguay 
para fidelizar o concretar negocios vinculados no 
solo a la soja sino a otros productos como aceites 
provenientes de Bolivia.

2. Revisar el proceso de iniciativas privadas que 
puedan aportar tráfico, promoviendo su concre-
ción en la medida que sean declaradas de 
interés.

3. Analizar los tiempos para la autorización de 
inversiones privadas en los puertos públicos.

4. Estudiar la cadena logística operativa que, ante 
coyunturas adversas en Perú, permitan derivar 
carga a la Hidrovia con la confianza que existe en 
Uruguay y su sistema portuario.

5. Continuar operando y analizando futuras opera-
ciones de trasbordo en la Hidrovia. 

6. Identificar productos en tránsito visitando clien-
tes en Paraguay y Bolivia. 

7. Analizar la capacidad de transporte de barcazas y 
la eficiencia operativa en negocios por el Rio 
Uruguay.

8. Impulsar el cabotaje de productos como la 
cebada. 

9. Analizar con la Administración de Servicios 
Portuarios de Bolivia la oportunidad de traer 
graneles líquidos u otros.

Acciones de planificación planteadas

1. Profundidad del puerto de Nueva Palmira evitan-
do desvíos de carga a Montevideo al existir capa-
cidad estática ociosa.

2. Mejora de accesos para la carga en el puerto de 
Paysandú.

 
3. Estudiar la cadena logística con Bolivia para 

operaciones futuras, actualizando inversiones 
para apoyar los procesos de salida de producción 
en tránsito. 

El negocio de graneles

Compañía de Bebidas de las Américas (AMBEV) y 
Terminales Graneleras Uruguayas (TGU)

Participaron por AMBEV su gerente de logística, 
Ricardo Long, y por TGU su gerente comercial, 
Martín Svalb.  AMBEV tiene una producción de 
300.000 toneladas de malta, de las cuales exportan 
por el puerto de Nueva Palmira alrededor de 
250.000 t. A esto se suma algún volumen que sea 

posible exportar a Brasil, por una mayor producción 
de cebada en crudo.

Martin Svalb, en representación de la empresa que 
opera en los muelles públicos de Nueva Palmira, 
dijo que AMBEV exporta la malta a través de TGU.

Enfocando la situación actual de los productos que 
embarcan, destacó la mala zafra para los cultivos de 
soja por la gran sequía que está llevando a que 
muchos productores están pensando en picar la 
soja y dejarla en el campo. Comentó que fue buena 
la zafra de productos de invierno, como trigo y 
canola. Respecto a la carga paraguaya informó que 
Paraguay tiene una cosecha de soja para este año 
de entre 8 y 9 millones de toneladas, con un factor a 
considerar que es el gran atraso del ciclo de cosecha 
por las lluvias que ocurrieron en ese país que provo-
can que se siembre poco maíz. 

Luego se refirió a lo que sucede en nuestro país 
donde lo que normalmente pasa cuando hay sequía 
es que se cosecha menos soja, pero hay mucho 
maíz de exportación para ración. Sin embargo, este 
año va a haber menos maíz y más caro. El caso de 
Argentina es similar al de Uruguay, por la sequía en 
2023 se va a sembrar poco maíz. Svalb destacó 
como muy positivo el hecho de que ANP puso una 
tarifa especial para este cultivo por el impacto 
económico que esta tiene, que resulta en una posi-
ción más competitiva de los puertos públicos con 
relación a los privados. Es valorada por el sector la 
versatilidad y la voluntad de atraer el negocio por 
parte de ANP. 

El gerente comercial de TGU ve una oportunidad en 
el negocio de los aceites líquidos a granel. Es el caso 
de los exportadores bolivianos que realizaban la 
salida de su aceite por Perú, pero la situación políti-
ca inestable de este país hace vislumbrar una posi-
bilidad muy real de que Bolivia elija utilizar los puer-
tos uruguayos para sacar su carga, considerando la 
estabilidad política y los factores climáticos benig-
nos del Uruguay (sin terremotos, ni situaciones 
climáticas graves), que son muy valorados por 

Bolivia. Para aumentar las operaciones aún hacen 
falta tanques, infraestructura, etc. Svalb estima que 
en el año 2024 el aceite boliviano podría llegar hasta 
el puerto de Nueva Palmira. Para desarrollar nuevos 
tráficos en esta línea de negocio se deben incorpo-
rar nuevas barcazas a las rutas.

Argentina compra mucha producción de soja de la 
región. En el año 2022 de 3.400.000 de toneladas de 
producción, 2.900.000 se exportaron, de la cuales 
más de 500.000 se trasladaron en barcazas. La soja 
tiene buena producción en un año normal, pero 
cuando hay sequía, baja mucho. Por eso tienen 
convenios con AMBEV para diversificar los produc-
tos. 

El diferencial de los precios finales de la producción 
está en la logística, por lo que hay que pensar en el 
negocio portuario a granel como un portafolio 
donde la soja es importante, pero en el que no se 
dependa solo de este cultivo.  Tampoco estima 
conveniente depender de que llueva o no en el país. 
Cita por ejemplo a Bolivia que trabaja con aceite de 
soja y harina. Su idea es tener el transporte y el 
operador portuario adecuado cuando el negocio es 
diferente a los que ya se manejan en los puertos de 
ANP. Destacó la buena comunicación que tienen con 
ANP y expresó que cuando se plantean nuevos 
negocios e inversiones los actores tanto públicos 
como privados deben actuar con celeridad 

Cargill

Para Gabriel Di Giovannantonio, gerente general de 
Cargill Uruguay, el desafío de Montevideo va a ser la 
logística de camiones para acceder al puerto. La 
terminal funciona bien y el calado es muy bueno. En 
su opinión el puerto de Nueva Palmira funciona muy 
bien, pero no se debe descuidar el calado y princi-
palmente el canal, para que no haya un desbalance 
en el traslado de la mercadería hacia Montevideo. Si 
hay más calado en Palmira, no se va a congestionar 
tanto el puerto de Montevideo. 
Considera que Fray Bentos es un puerto que está 

demasiado inserto en la ciudad y se debe analizar 
su utilización. 

En cuanto al puerto de Paysandú manifestó que 
tiene un acceso difícil debido a que se debe atrave-
sar la ciudad y luego toda la rambla. Hay muchas 
escuelas en el camino y la dificultad adicional de 
que se cambia el tránsito con eventos particulares 
como la Fiesta de la Cerveza, por ejemplo. 

SAAM Towage (KIOS)

La gerenta de la empresa Saam Towage (KIOS), 
Javiera Evia, y el gerente comercial, Martín Capurro, 
explicaron a las autoridades presentes que apuntan 
al cabotaje. Encuentran como obstáculo para su 
negocio el negocio de los contenedores que, según 
su opinión, se prioriza en el puerto de Montevideo. 
En cuanto al cabotaje en el puerto de Paysandú se 
necesita el apoyo por parte del puerto y se notó que 
estuvo ese apoyo. 
Están en el proceso de especulación de cuándo 
podrán hacer que sus negocios vayan a otra escala 
en Uruguay. Hoy mueven unas 200.000 toneladas 
por año. Al comienzo la tercera parte de la carga era 
producción de Paysandú con soja y malta. Navegan 
por el Paraná. Traen carga de Argentina debido a la 
coyuntura que se vive.

El negocio de vehículos 

Murchison

La empresa a través de sus reprsentantes, Juan 
Carlos De León, Néstor Bentancourt y Marcos Guar-
nieri, realizó puntualizaciones en general sobre la 
necesidad de centralizar y organizar el negocio de 
los vehículos en el recinto portuario. Trasladó a las 
autoridades datos sobre la actualidad del negocio 
que experimentó una suba significativa por el 
aumento de la exportación de vehículos por el 
puerto de Montevideo. Antes de la pandemia se 
exportaron en el entorno de las 6.000 unidades y en 
el año 2022 fueron unas 22.000 unidades. La pers-
pectiva para el presente año 2023 es que la cifra de 
movimientos alcance las 30.000 unidades.
 
Explicó también que las plantas de vehículos no 

tienen capacidad para atender ese crecimiento. Los 
movimientos desde el puerto a las plantas y nueva-
mente al puerto, se realizan con chatas bajas de 
gran capacidad. Allí se realizan los servicios post 
venta de producción de los vehículos. 
Luego hizo referencia a la iniciativa presentada por 
la empresa, a estudio en ANP, por la cual solicitan un 
área en particular en el Acceso Norte. Pretenden 
realizar allí todos los servicios que actualmente 
prestan a los vehículos fuera de puerto y quisieran 
realizar dentro del recinto de Montevideo, con el 
objetivo de aumentar la capacidad de servicios y 
disminuir significativamente los tiempos de traslado 
que demandan esas operaciones. La iniciativa 
presentada estima una capacidad de 90.000 vehícu-
los con alta rotación.
 
Independencia Shipping Lines (ISL)

Ignacio Iturburu informó que manejan el 80% de los 
vehículos que vienen a Uruguay y el 90% de los que 
van hacia Paraguay. Para la empresa es una realidad 
utilizar al puerto de Montevideo como hub en el 
transporte marítimo y fluvial de cargas provenientes 
de la Hidrovia.

Representan a Hyundai Mobis, línea que viene una 
vez por mes desde Oriente a Argentina, Brasil y 
Paraguay. Cuentan con seis barcos propios –multi-
propósito– que hacen la ruta regional: Uruguay, 
Argentina y Paraguay, transportando vehículos y 
granos.

También representan a Cosco Shipping que efectúa 
un servicio regular entre Uruguay, Argentina, Brasil, 
Colombia y la región Caribe. Con dos barcos por 
mes cada 35 días este servicio conecta diferentes 
armadores. Hay armadores que no llegan a Suda-
mérica y desembarcan en el Caribe, Jamaica y Repú-
blica Dominicana. ISL capta la carga de esos países 
que no tienen transporte hasta el puerto de Monte-
video.

En Paraguay representan a Login un armador brasi-
leño de contenedores que, vía ISL, distribuye sus 
contenedores para que los armadores que no llegan 
a Montevideo muevan las cargas de Argentina, 
Uruguay o Paraguay y desde Montevideo a Argenti-
na.
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Los puertos
uruguayos
acompañan
los negocios
de graneles y
transporte de 
vehículos

ADMINISTRACIÓN NACIONAL DE PUERTOS EN EXPOACTIVA



Al comenzar la jornada las autoridades de ANP agra-
decieron la excelente respuesta a la convocatoria e 
informaron del interés de la Administración en 
impulsar los diferentes negocios portuarios por el 
Sistema Nacional de Puertos (SNP): carga de grane-
les, carga general, carga de vehículos y cargas 
proyecto, por lo cual la opinión de las empresas 
privadas respecto a la actualidad y perspectivas de 
estos negocios resulta fundamental para continuar 
avanzando. 

Tomaron la palabra los representantes de institu-
ciones y empresas privadas presentes. Se plantea-
ron y analizaron aspectos que detallamos en este 
informe.

MTOP

El ministro José Luis Falero, dijo que su cartera reali-
za una fuerte inversión pública en infraestructura, 
optimizando las condiciones de las rutas, adecuan-
do la conectividad para los transportistas de carga, 
reduciendo los costos de fletes y mejorando la com-

petitividad en el mercado internacional. Mencionó 
las negociaciones con Brasil en lo que refiere a la 
concreción de la hidrovía de la Laguna Merín, el 
fortalecimiento del puerto de Fray Bentos y la 
puesta en marcha del ferrocarril, como algunas de 
las obras que propiciarán el desarrollo productivo.

Liga Marítima Uruguaya

La Liga a través de su presidenta, Silvia Etchebarne, 
puso sobre la mesa su propuesta de elaboración de 
una nueva Ley de Cabotaje que sustituya a la vigen-
te que tiene ya más de 70 años, que pueda legislar 
sobre temas actuales e importantes como -por 
ejemplo-  los trasbordos. Realizó además un planteo 
respecto de los costos portuarios.

ANP

El vicepresidente de ANP, Daniel Loureiro, comentó 
el convenio marco firmado con Bolivia para habilitar 
al puerto de Fray Bentos para exportación de 

diferentes cargas. La idea de ANP es promover ese 
puerto ya que tiene capacidad en las cargas que 
mueve. El objetivo de Uruguay es ser el centro logís-
tico regional no solo en contenedores sino diversifi-
cando cargas, tanto en los puertos privados como 
en los públicos. 

La gerenta del Área Comercialización de ANP, Ana 
Rey, propuso formar un clúster para incentivar la 
diversificación del negocio de graneles para que no 
dependa solo de un cultivo. El grupo tendría la finali-
dad específica de detectar los mercados de grane
les, estar atento a las oportunidades de negocio, 
identificar bien la carga para armar la logística y 
actuar a tiempo. Ver de antemano cuales son los 
inconvenientes a solucionar, los factores a conside-
rar como el transporte o cualquier problema que 
afecte al negocio. Se debería comenzar por realizar 
un estudio de lo que se produce en Bolivia para 
trabajar con esa producción. Se realizó una reunión 
formal con los asistentes.

Acciones de corto plazo

1. Marketing internacional en Bolivia y Paraguay 
para fidelizar o concretar negocios vinculados no 
solo a la soja sino a otros productos como aceites 
provenientes de Bolivia.

2. Revisar el proceso de iniciativas privadas que 
puedan aportar tráfico, promoviendo su concre-
ción en la medida que sean declaradas de 
interés.

3. Analizar los tiempos para la autorización de 
inversiones privadas en los puertos públicos.

4. Estudiar la cadena logística operativa que, ante 
coyunturas adversas en Perú, permitan derivar 
carga a la Hidrovia con la confianza que existe en 
Uruguay y su sistema portuario.

5. Continuar operando y analizando futuras opera-
ciones de trasbordo en la Hidrovia. 

6. Identificar productos en tránsito visitando clien-
tes en Paraguay y Bolivia. 

7. Analizar la capacidad de transporte de barcazas y 
la eficiencia operativa en negocios por el Rio 
Uruguay.

8. Impulsar el cabotaje de productos como la 
cebada. 

9. Analizar con la Administración de Servicios 
Portuarios de Bolivia la oportunidad de traer 
graneles líquidos u otros.

Acciones de planificación planteadas

1. Profundidad del puerto de Nueva Palmira evitan-
do desvíos de carga a Montevideo al existir capa-
cidad estática ociosa.

2. Mejora de accesos para la carga en el puerto de 
Paysandú.

 
3. Estudiar la cadena logística con Bolivia para 

operaciones futuras, actualizando inversiones 
para apoyar los procesos de salida de producción 
en tránsito. 

El negocio de graneles

Compañía de Bebidas de las Américas (AMBEV) y 
Terminales Graneleras Uruguayas (TGU)

Participaron por AMBEV su gerente de logística, 
Ricardo Long, y por TGU su gerente comercial, 
Martín Svalb.  AMBEV tiene una producción de 
300.000 toneladas de malta, de las cuales exportan 
por el puerto de Nueva Palmira alrededor de 
250.000 t. A esto se suma algún volumen que sea 

posible exportar a Brasil, por una mayor producción 
de cebada en crudo.

Martin Svalb, en representación de la empresa que 
opera en los muelles públicos de Nueva Palmira, 
dijo que AMBEV exporta la malta a través de TGU.

Enfocando la situación actual de los productos que 
embarcan, destacó la mala zafra para los cultivos de 
soja por la gran sequía que está llevando a que 
muchos productores están pensando en picar la 
soja y dejarla en el campo. Comentó que fue buena 
la zafra de productos de invierno, como trigo y 
canola. Respecto a la carga paraguaya informó que 
Paraguay tiene una cosecha de soja para este año 
de entre 8 y 9 millones de toneladas, con un factor a 
considerar que es el gran atraso del ciclo de cosecha 
por las lluvias que ocurrieron en ese país que provo-
can que se siembre poco maíz. 

Luego se refirió a lo que sucede en nuestro país 
donde lo que normalmente pasa cuando hay sequía 
es que se cosecha menos soja, pero hay mucho 
maíz de exportación para ración. Sin embargo, este 
año va a haber menos maíz y más caro. El caso de 
Argentina es similar al de Uruguay, por la sequía en 
2023 se va a sembrar poco maíz. Svalb destacó 
como muy positivo el hecho de que ANP puso una 
tarifa especial para este cultivo por el impacto 
económico que esta tiene, que resulta en una posi-
ción más competitiva de los puertos públicos con 
relación a los privados. Es valorada por el sector la 
versatilidad y la voluntad de atraer el negocio por 
parte de ANP. 

El gerente comercial de TGU ve una oportunidad en 
el negocio de los aceites líquidos a granel. Es el caso 
de los exportadores bolivianos que realizaban la 
salida de su aceite por Perú, pero la situación políti-
ca inestable de este país hace vislumbrar una posi-
bilidad muy real de que Bolivia elija utilizar los puer-
tos uruguayos para sacar su carga, considerando la 
estabilidad política y los factores climáticos benig-
nos del Uruguay (sin terremotos, ni situaciones 
climáticas graves), que son muy valorados por 

Bolivia. Para aumentar las operaciones aún hacen 
falta tanques, infraestructura, etc. Svalb estima que 
en el año 2024 el aceite boliviano podría llegar hasta 
el puerto de Nueva Palmira. Para desarrollar nuevos 
tráficos en esta línea de negocio se deben incorpo-
rar nuevas barcazas a las rutas.

Argentina compra mucha producción de soja de la 
región. En el año 2022 de 3.400.000 de toneladas de 
producción, 2.900.000 se exportaron, de la cuales 
más de 500.000 se trasladaron en barcazas. La soja 
tiene buena producción en un año normal, pero 
cuando hay sequía, baja mucho. Por eso tienen 
convenios con AMBEV para diversificar los produc-
tos. 

El diferencial de los precios finales de la producción 
está en la logística, por lo que hay que pensar en el 
negocio portuario a granel como un portafolio 
donde la soja es importante, pero en el que no se 
dependa solo de este cultivo.  Tampoco estima 
conveniente depender de que llueva o no en el país. 
Cita por ejemplo a Bolivia que trabaja con aceite de 
soja y harina. Su idea es tener el transporte y el 
operador portuario adecuado cuando el negocio es 
diferente a los que ya se manejan en los puertos de 
ANP. Destacó la buena comunicación que tienen con 
ANP y expresó que cuando se plantean nuevos 
negocios e inversiones los actores tanto públicos 
como privados deben actuar con celeridad 

Cargill

Para Gabriel Di Giovannantonio, gerente general de 
Cargill Uruguay, el desafío de Montevideo va a ser la 
logística de camiones para acceder al puerto. La 
terminal funciona bien y el calado es muy bueno. En 
su opinión el puerto de Nueva Palmira funciona muy 
bien, pero no se debe descuidar el calado y princi-
palmente el canal, para que no haya un desbalance 
en el traslado de la mercadería hacia Montevideo. Si 
hay más calado en Palmira, no se va a congestionar 
tanto el puerto de Montevideo. 
Considera que Fray Bentos es un puerto que está 

demasiado inserto en la ciudad y se debe analizar 
su utilización. 

En cuanto al puerto de Paysandú manifestó que 
tiene un acceso difícil debido a que se debe atrave-
sar la ciudad y luego toda la rambla. Hay muchas 
escuelas en el camino y la dificultad adicional de 
que se cambia el tránsito con eventos particulares 
como la Fiesta de la Cerveza, por ejemplo. 

SAAM Towage (KIOS)

La gerenta de la empresa Saam Towage (KIOS), 
Javiera Evia, y el gerente comercial, Martín Capurro, 
explicaron a las autoridades presentes que apuntan 
al cabotaje. Encuentran como obstáculo para su 
negocio el negocio de los contenedores que, según 
su opinión, se prioriza en el puerto de Montevideo. 
En cuanto al cabotaje en el puerto de Paysandú se 
necesita el apoyo por parte del puerto y se notó que 
estuvo ese apoyo. 
Están en el proceso de especulación de cuándo 
podrán hacer que sus negocios vayan a otra escala 
en Uruguay. Hoy mueven unas 200.000 toneladas 
por año. Al comienzo la tercera parte de la carga era 
producción de Paysandú con soja y malta. Navegan 
por el Paraná. Traen carga de Argentina debido a la 
coyuntura que se vive.

El negocio de vehículos 

Murchison

La empresa a través de sus reprsentantes, Juan 
Carlos De León, Néstor Bentancourt y Marcos Guar-
nieri, realizó puntualizaciones en general sobre la 
necesidad de centralizar y organizar el negocio de 
los vehículos en el recinto portuario. Trasladó a las 
autoridades datos sobre la actualidad del negocio 
que experimentó una suba significativa por el 
aumento de la exportación de vehículos por el 
puerto de Montevideo. Antes de la pandemia se 
exportaron en el entorno de las 6.000 unidades y en 
el año 2022 fueron unas 22.000 unidades. La pers-
pectiva para el presente año 2023 es que la cifra de 
movimientos alcance las 30.000 unidades.
 
Explicó también que las plantas de vehículos no 

tienen capacidad para atender ese crecimiento. Los 
movimientos desde el puerto a las plantas y nueva-
mente al puerto, se realizan con chatas bajas de 
gran capacidad. Allí se realizan los servicios post 
venta de producción de los vehículos. 
Luego hizo referencia a la iniciativa presentada por 
la empresa, a estudio en ANP, por la cual solicitan un 
área en particular en el Acceso Norte. Pretenden 
realizar allí todos los servicios que actualmente 
prestan a los vehículos fuera de puerto y quisieran 
realizar dentro del recinto de Montevideo, con el 
objetivo de aumentar la capacidad de servicios y 
disminuir significativamente los tiempos de traslado 
que demandan esas operaciones. La iniciativa 
presentada estima una capacidad de 90.000 vehícu-
los con alta rotación.
 
Independencia Shipping Lines (ISL)

Ignacio Iturburu informó que manejan el 80% de los 
vehículos que vienen a Uruguay y el 90% de los que 
van hacia Paraguay. Para la empresa es una realidad 
utilizar al puerto de Montevideo como hub en el 
transporte marítimo y fluvial de cargas provenientes 
de la Hidrovia.

Representan a Hyundai Mobis, línea que viene una 
vez por mes desde Oriente a Argentina, Brasil y 
Paraguay. Cuentan con seis barcos propios –multi-
propósito– que hacen la ruta regional: Uruguay, 
Argentina y Paraguay, transportando vehículos y 
granos.

También representan a Cosco Shipping que efectúa 
un servicio regular entre Uruguay, Argentina, Brasil, 
Colombia y la región Caribe. Con dos barcos por 
mes cada 35 días este servicio conecta diferentes 
armadores. Hay armadores que no llegan a Suda-
mérica y desembarcan en el Caribe, Jamaica y Repú-
blica Dominicana. ISL capta la carga de esos países 
que no tienen transporte hasta el puerto de Monte-
video.

En Paraguay representan a Login un armador brasi-
leño de contenedores que, vía ISL, distribuye sus 
contenedores para que los armadores que no llegan 
a Montevideo muevan las cargas de Argentina, 
Uruguay o Paraguay y desde Montevideo a Argenti-
na.
 

11



Al comenzar la jornada las autoridades de ANP agra-
decieron la excelente respuesta a la convocatoria e 
informaron del interés de la Administración en 
impulsar los diferentes negocios portuarios por el 
Sistema Nacional de Puertos (SNP): carga de grane-
les, carga general, carga de vehículos y cargas 
proyecto, por lo cual la opinión de las empresas 
privadas respecto a la actualidad y perspectivas de 
estos negocios resulta fundamental para continuar 
avanzando. 

Tomaron la palabra los representantes de institu-
ciones y empresas privadas presentes. Se plantea-
ron y analizaron aspectos que detallamos en este 
informe.

MTOP

El ministro José Luis Falero, dijo que su cartera reali-
za una fuerte inversión pública en infraestructura, 
optimizando las condiciones de las rutas, adecuan-
do la conectividad para los transportistas de carga, 
reduciendo los costos de fletes y mejorando la com-

petitividad en el mercado internacional. Mencionó 
las negociaciones con Brasil en lo que refiere a la 
concreción de la hidrovía de la Laguna Merín, el 
fortalecimiento del puerto de Fray Bentos y la 
puesta en marcha del ferrocarril, como algunas de 
las obras que propiciarán el desarrollo productivo.

Liga Marítima Uruguaya

La Liga a través de su presidenta, Silvia Etchebarne, 
puso sobre la mesa su propuesta de elaboración de 
una nueva Ley de Cabotaje que sustituya a la vigen-
te que tiene ya más de 70 años, que pueda legislar 
sobre temas actuales e importantes como -por 
ejemplo-  los trasbordos. Realizó además un planteo 
respecto de los costos portuarios.

ANP

El vicepresidente de ANP, Daniel Loureiro, comentó 
el convenio marco firmado con Bolivia para habilitar 
al puerto de Fray Bentos para exportación de 

diferentes cargas. La idea de ANP es promover ese 
puerto ya que tiene capacidad en las cargas que 
mueve. El objetivo de Uruguay es ser el centro logís-
tico regional no solo en contenedores sino diversifi-
cando cargas, tanto en los puertos privados como 
en los públicos. 

La gerenta del Área Comercialización de ANP, Ana 
Rey, propuso formar un clúster para incentivar la 
diversificación del negocio de graneles para que no 
dependa solo de un cultivo. El grupo tendría la finali-
dad específica de detectar los mercados de grane
les, estar atento a las oportunidades de negocio, 
identificar bien la carga para armar la logística y 
actuar a tiempo. Ver de antemano cuales son los 
inconvenientes a solucionar, los factores a conside-
rar como el transporte o cualquier problema que 
afecte al negocio. Se debería comenzar por realizar 
un estudio de lo que se produce en Bolivia para 
trabajar con esa producción. Se realizó una reunión 
formal con los asistentes.

Acciones de corto plazo

1. Marketing internacional en Bolivia y Paraguay 
para fidelizar o concretar negocios vinculados no 
solo a la soja sino a otros productos como aceites 
provenientes de Bolivia.

2. Revisar el proceso de iniciativas privadas que 
puedan aportar tráfico, promoviendo su concre-
ción en la medida que sean declaradas de 
interés.

3. Analizar los tiempos para la autorización de 
inversiones privadas en los puertos públicos.

4. Estudiar la cadena logística operativa que, ante 
coyunturas adversas en Perú, permitan derivar 
carga a la Hidrovia con la confianza que existe en 
Uruguay y su sistema portuario.

5. Continuar operando y analizando futuras opera-
ciones de trasbordo en la Hidrovia. 

6. Identificar productos en tránsito visitando clien-
tes en Paraguay y Bolivia. 

7. Analizar la capacidad de transporte de barcazas y 
la eficiencia operativa en negocios por el Rio 
Uruguay.

8. Impulsar el cabotaje de productos como la 
cebada. 

9. Analizar con la Administración de Servicios 
Portuarios de Bolivia la oportunidad de traer 
graneles líquidos u otros.

Acciones de planificación planteadas

1. Profundidad del puerto de Nueva Palmira evitan-
do desvíos de carga a Montevideo al existir capa-
cidad estática ociosa.

2. Mejora de accesos para la carga en el puerto de 
Paysandú.

 
3. Estudiar la cadena logística con Bolivia para 

operaciones futuras, actualizando inversiones 
para apoyar los procesos de salida de producción 
en tránsito. 

El negocio de graneles

Compañía de Bebidas de las Américas (AMBEV) y 
Terminales Graneleras Uruguayas (TGU)

Participaron por AMBEV su gerente de logística, 
Ricardo Long, y por TGU su gerente comercial, 
Martín Svalb.  AMBEV tiene una producción de 
300.000 toneladas de malta, de las cuales exportan 
por el puerto de Nueva Palmira alrededor de 
250.000 t. A esto se suma algún volumen que sea 

posible exportar a Brasil, por una mayor producción 
de cebada en crudo.

Martin Svalb, en representación de la empresa que 
opera en los muelles públicos de Nueva Palmira, 
dijo que AMBEV exporta la malta a través de TGU.

Enfocando la situación actual de los productos que 
embarcan, destacó la mala zafra para los cultivos de 
soja por la gran sequía que está llevando a que 
muchos productores están pensando en picar la 
soja y dejarla en el campo. Comentó que fue buena 
la zafra de productos de invierno, como trigo y 
canola. Respecto a la carga paraguaya informó que 
Paraguay tiene una cosecha de soja para este año 
de entre 8 y 9 millones de toneladas, con un factor a 
considerar que es el gran atraso del ciclo de cosecha 
por las lluvias que ocurrieron en ese país que provo-
can que se siembre poco maíz. 

Luego se refirió a lo que sucede en nuestro país 
donde lo que normalmente pasa cuando hay sequía 
es que se cosecha menos soja, pero hay mucho 
maíz de exportación para ración. Sin embargo, este 
año va a haber menos maíz y más caro. El caso de 
Argentina es similar al de Uruguay, por la sequía en 
2023 se va a sembrar poco maíz. Svalb destacó 
como muy positivo el hecho de que ANP puso una 
tarifa especial para este cultivo por el impacto 
económico que esta tiene, que resulta en una posi-
ción más competitiva de los puertos públicos con 
relación a los privados. Es valorada por el sector la 
versatilidad y la voluntad de atraer el negocio por 
parte de ANP. 

El gerente comercial de TGU ve una oportunidad en 
el negocio de los aceites líquidos a granel. Es el caso 
de los exportadores bolivianos que realizaban la 
salida de su aceite por Perú, pero la situación políti-
ca inestable de este país hace vislumbrar una posi-
bilidad muy real de que Bolivia elija utilizar los puer-
tos uruguayos para sacar su carga, considerando la 
estabilidad política y los factores climáticos benig-
nos del Uruguay (sin terremotos, ni situaciones 
climáticas graves), que son muy valorados por 

Bolivia. Para aumentar las operaciones aún hacen 
falta tanques, infraestructura, etc. Svalb estima que 
en el año 2024 el aceite boliviano podría llegar hasta 
el puerto de Nueva Palmira. Para desarrollar nuevos 
tráficos en esta línea de negocio se deben incorpo-
rar nuevas barcazas a las rutas.

Argentina compra mucha producción de soja de la 
región. En el año 2022 de 3.400.000 de toneladas de 
producción, 2.900.000 se exportaron, de la cuales 
más de 500.000 se trasladaron en barcazas. La soja 
tiene buena producción en un año normal, pero 
cuando hay sequía, baja mucho. Por eso tienen 
convenios con AMBEV para diversificar los produc-
tos. 

El diferencial de los precios finales de la producción 
está en la logística, por lo que hay que pensar en el 
negocio portuario a granel como un portafolio 
donde la soja es importante, pero en el que no se 
dependa solo de este cultivo.  Tampoco estima 
conveniente depender de que llueva o no en el país. 
Cita por ejemplo a Bolivia que trabaja con aceite de 
soja y harina. Su idea es tener el transporte y el 
operador portuario adecuado cuando el negocio es 
diferente a los que ya se manejan en los puertos de 
ANP. Destacó la buena comunicación que tienen con 
ANP y expresó que cuando se plantean nuevos 
negocios e inversiones los actores tanto públicos 
como privados deben actuar con celeridad 

Cargill

Para Gabriel Di Giovannantonio, gerente general de 
Cargill Uruguay, el desafío de Montevideo va a ser la 
logística de camiones para acceder al puerto. La 
terminal funciona bien y el calado es muy bueno. En 
su opinión el puerto de Nueva Palmira funciona muy 
bien, pero no se debe descuidar el calado y princi-
palmente el canal, para que no haya un desbalance 
en el traslado de la mercadería hacia Montevideo. Si 
hay más calado en Palmira, no se va a congestionar 
tanto el puerto de Montevideo. 
Considera que Fray Bentos es un puerto que está 

demasiado inserto en la ciudad y se debe analizar 
su utilización. 

En cuanto al puerto de Paysandú manifestó que 
tiene un acceso difícil debido a que se debe atrave-
sar la ciudad y luego toda la rambla. Hay muchas 
escuelas en el camino y la dificultad adicional de 
que se cambia el tránsito con eventos particulares 
como la Fiesta de la Cerveza, por ejemplo. 

SAAM Towage (KIOS)

La gerenta de la empresa Saam Towage (KIOS), 
Javiera Evia, y el gerente comercial, Martín Capurro, 
explicaron a las autoridades presentes que apuntan 
al cabotaje. Encuentran como obstáculo para su 
negocio el negocio de los contenedores que, según 
su opinión, se prioriza en el puerto de Montevideo. 
En cuanto al cabotaje en el puerto de Paysandú se 
necesita el apoyo por parte del puerto y se notó que 
estuvo ese apoyo. 
Están en el proceso de especulación de cuándo 
podrán hacer que sus negocios vayan a otra escala 
en Uruguay. Hoy mueven unas 200.000 toneladas 
por año. Al comienzo la tercera parte de la carga era 
producción de Paysandú con soja y malta. Navegan 
por el Paraná. Traen carga de Argentina debido a la 
coyuntura que se vive.

El negocio de vehículos 

Murchison

La empresa a través de sus reprsentantes, Juan 
Carlos De León, Néstor Bentancourt y Marcos Guar-
nieri, realizó puntualizaciones en general sobre la 
necesidad de centralizar y organizar el negocio de 
los vehículos en el recinto portuario. Trasladó a las 
autoridades datos sobre la actualidad del negocio 
que experimentó una suba significativa por el 
aumento de la exportación de vehículos por el 
puerto de Montevideo. Antes de la pandemia se 
exportaron en el entorno de las 6.000 unidades y en 
el año 2022 fueron unas 22.000 unidades. La pers-
pectiva para el presente año 2023 es que la cifra de 
movimientos alcance las 30.000 unidades.
 
Explicó también que las plantas de vehículos no 

tienen capacidad para atender ese crecimiento. Los 
movimientos desde el puerto a las plantas y nueva-
mente al puerto, se realizan con chatas bajas de 
gran capacidad. Allí se realizan los servicios post 
venta de producción de los vehículos. 
Luego hizo referencia a la iniciativa presentada por 
la empresa, a estudio en ANP, por la cual solicitan un 
área en particular en el Acceso Norte. Pretenden 
realizar allí todos los servicios que actualmente 
prestan a los vehículos fuera de puerto y quisieran 
realizar dentro del recinto de Montevideo, con el 
objetivo de aumentar la capacidad de servicios y 
disminuir significativamente los tiempos de traslado 
que demandan esas operaciones. La iniciativa 
presentada estima una capacidad de 90.000 vehícu-
los con alta rotación.
 
Independencia Shipping Lines (ISL)

Ignacio Iturburu informó que manejan el 80% de los 
vehículos que vienen a Uruguay y el 90% de los que 
van hacia Paraguay. Para la empresa es una realidad 
utilizar al puerto de Montevideo como hub en el 
transporte marítimo y fluvial de cargas provenientes 
de la Hidrovia.

Representan a Hyundai Mobis, línea que viene una 
vez por mes desde Oriente a Argentina, Brasil y 
Paraguay. Cuentan con seis barcos propios –multi-
propósito– que hacen la ruta regional: Uruguay, 
Argentina y Paraguay, transportando vehículos y 
granos.

También representan a Cosco Shipping que efectúa 
un servicio regular entre Uruguay, Argentina, Brasil, 
Colombia y la región Caribe. Con dos barcos por 
mes cada 35 días este servicio conecta diferentes 
armadores. Hay armadores que no llegan a Suda-
mérica y desembarcan en el Caribe, Jamaica y Repú-
blica Dominicana. ISL capta la carga de esos países 
que no tienen transporte hasta el puerto de Monte-
video.

En Paraguay representan a Login un armador brasi-
leño de contenedores que, vía ISL, distribuye sus 
contenedores para que los armadores que no llegan 
a Montevideo muevan las cargas de Argentina, 
Uruguay o Paraguay y desde Montevideo a Argenti-
na.
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Al comenzar la jornada las autoridades de ANP agra-
decieron la excelente respuesta a la convocatoria e 
informaron del interés de la Administración en 
impulsar los diferentes negocios portuarios por el 
Sistema Nacional de Puertos (SNP): carga de grane-
les, carga general, carga de vehículos y cargas 
proyecto, por lo cual la opinión de las empresas 
privadas respecto a la actualidad y perspectivas de 
estos negocios resulta fundamental para continuar 
avanzando. 

Tomaron la palabra los representantes de institu-
ciones y empresas privadas presentes. Se plantea-
ron y analizaron aspectos que detallamos en este 
informe.

MTOP

El ministro José Luis Falero, dijo que su cartera reali-
za una fuerte inversión pública en infraestructura, 
optimizando las condiciones de las rutas, adecuan-
do la conectividad para los transportistas de carga, 
reduciendo los costos de fletes y mejorando la com-

petitividad en el mercado internacional. Mencionó 
las negociaciones con Brasil en lo que refiere a la 
concreción de la hidrovía de la Laguna Merín, el 
fortalecimiento del puerto de Fray Bentos y la 
puesta en marcha del ferrocarril, como algunas de 
las obras que propiciarán el desarrollo productivo.

Liga Marítima Uruguaya

La Liga a través de su presidenta, Silvia Etchebarne, 
puso sobre la mesa su propuesta de elaboración de 
una nueva Ley de Cabotaje que sustituya a la vigen-
te que tiene ya más de 70 años, que pueda legislar 
sobre temas actuales e importantes como -por 
ejemplo-  los trasbordos. Realizó además un planteo 
respecto de los costos portuarios.

ANP

El vicepresidente de ANP, Daniel Loureiro, comentó 
el convenio marco firmado con Bolivia para habilitar 
al puerto de Fray Bentos para exportación de 

diferentes cargas. La idea de ANP es promover ese 
puerto ya que tiene capacidad en las cargas que 
mueve. El objetivo de Uruguay es ser el centro logís-
tico regional no solo en contenedores sino diversifi-
cando cargas, tanto en los puertos privados como 
en los públicos. 

La gerenta del Área Comercialización de ANP, Ana 
Rey, propuso formar un clúster para incentivar la 
diversificación del negocio de graneles para que no 
dependa solo de un cultivo. El grupo tendría la finali-
dad específica de detectar los mercados de grane
les, estar atento a las oportunidades de negocio, 
identificar bien la carga para armar la logística y 
actuar a tiempo. Ver de antemano cuales son los 
inconvenientes a solucionar, los factores a conside-
rar como el transporte o cualquier problema que 
afecte al negocio. Se debería comenzar por realizar 
un estudio de lo que se produce en Bolivia para 
trabajar con esa producción. Se realizó una reunión 
formal con los asistentes.

Acciones de corto plazo

1. Marketing internacional en Bolivia y Paraguay 
para fidelizar o concretar negocios vinculados no 
solo a la soja sino a otros productos como aceites 
provenientes de Bolivia.

2. Revisar el proceso de iniciativas privadas que 
puedan aportar tráfico, promoviendo su concre-
ción en la medida que sean declaradas de 
interés.

3. Analizar los tiempos para la autorización de 
inversiones privadas en los puertos públicos.

4. Estudiar la cadena logística operativa que, ante 
coyunturas adversas en Perú, permitan derivar 
carga a la Hidrovia con la confianza que existe en 
Uruguay y su sistema portuario.

5. Continuar operando y analizando futuras opera-
ciones de trasbordo en la Hidrovia. 

6. Identificar productos en tránsito visitando clien-
tes en Paraguay y Bolivia. 

7. Analizar la capacidad de transporte de barcazas y 
la eficiencia operativa en negocios por el Rio 
Uruguay.

8. Impulsar el cabotaje de productos como la 
cebada. 

9. Analizar con la Administración de Servicios 
Portuarios de Bolivia la oportunidad de traer 
graneles líquidos u otros.

Acciones de planificación planteadas

1. Profundidad del puerto de Nueva Palmira evitan-
do desvíos de carga a Montevideo al existir capa-
cidad estática ociosa.

2. Mejora de accesos para la carga en el puerto de 
Paysandú.

 
3. Estudiar la cadena logística con Bolivia para 

operaciones futuras, actualizando inversiones 
para apoyar los procesos de salida de producción 
en tránsito. 

El negocio de graneles

Compañía de Bebidas de las Américas (AMBEV) y 
Terminales Graneleras Uruguayas (TGU)

Participaron por AMBEV su gerente de logística, 
Ricardo Long, y por TGU su gerente comercial, 
Martín Svalb.  AMBEV tiene una producción de 
300.000 toneladas de malta, de las cuales exportan 
por el puerto de Nueva Palmira alrededor de 
250.000 t. A esto se suma algún volumen que sea 

posible exportar a Brasil, por una mayor producción 
de cebada en crudo.

Martin Svalb, en representación de la empresa que 
opera en los muelles públicos de Nueva Palmira, 
dijo que AMBEV exporta la malta a través de TGU.

Enfocando la situación actual de los productos que 
embarcan, destacó la mala zafra para los cultivos de 
soja por la gran sequía que está llevando a que 
muchos productores están pensando en picar la 
soja y dejarla en el campo. Comentó que fue buena 
la zafra de productos de invierno, como trigo y 
canola. Respecto a la carga paraguaya informó que 
Paraguay tiene una cosecha de soja para este año 
de entre 8 y 9 millones de toneladas, con un factor a 
considerar que es el gran atraso del ciclo de cosecha 
por las lluvias que ocurrieron en ese país que provo-
can que se siembre poco maíz. 

Luego se refirió a lo que sucede en nuestro país 
donde lo que normalmente pasa cuando hay sequía 
es que se cosecha menos soja, pero hay mucho 
maíz de exportación para ración. Sin embargo, este 
año va a haber menos maíz y más caro. El caso de 
Argentina es similar al de Uruguay, por la sequía en 
2023 se va a sembrar poco maíz. Svalb destacó 
como muy positivo el hecho de que ANP puso una 
tarifa especial para este cultivo por el impacto 
económico que esta tiene, que resulta en una posi-
ción más competitiva de los puertos públicos con 
relación a los privados. Es valorada por el sector la 
versatilidad y la voluntad de atraer el negocio por 
parte de ANP. 

El gerente comercial de TGU ve una oportunidad en 
el negocio de los aceites líquidos a granel. Es el caso 
de los exportadores bolivianos que realizaban la 
salida de su aceite por Perú, pero la situación políti-
ca inestable de este país hace vislumbrar una posi-
bilidad muy real de que Bolivia elija utilizar los puer-
tos uruguayos para sacar su carga, considerando la 
estabilidad política y los factores climáticos benig-
nos del Uruguay (sin terremotos, ni situaciones 
climáticas graves), que son muy valorados por 

Bolivia. Para aumentar las operaciones aún hacen 
falta tanques, infraestructura, etc. Svalb estima que 
en el año 2024 el aceite boliviano podría llegar hasta 
el puerto de Nueva Palmira. Para desarrollar nuevos 
tráficos en esta línea de negocio se deben incorpo-
rar nuevas barcazas a las rutas.

Argentina compra mucha producción de soja de la 
región. En el año 2022 de 3.400.000 de toneladas de 
producción, 2.900.000 se exportaron, de la cuales 
más de 500.000 se trasladaron en barcazas. La soja 
tiene buena producción en un año normal, pero 
cuando hay sequía, baja mucho. Por eso tienen 
convenios con AMBEV para diversificar los produc-
tos. 

El diferencial de los precios finales de la producción 
está en la logística, por lo que hay que pensar en el 
negocio portuario a granel como un portafolio 
donde la soja es importante, pero en el que no se 
dependa solo de este cultivo.  Tampoco estima 
conveniente depender de que llueva o no en el país. 
Cita por ejemplo a Bolivia que trabaja con aceite de 
soja y harina. Su idea es tener el transporte y el 
operador portuario adecuado cuando el negocio es 
diferente a los que ya se manejan en los puertos de 
ANP. Destacó la buena comunicación que tienen con 
ANP y expresó que cuando se plantean nuevos 
negocios e inversiones los actores tanto públicos 
como privados deben actuar con celeridad 

Cargill

Para Gabriel Di Giovannantonio, gerente general de 
Cargill Uruguay, el desafío de Montevideo va a ser la 
logística de camiones para acceder al puerto. La 
terminal funciona bien y el calado es muy bueno. En 
su opinión el puerto de Nueva Palmira funciona muy 
bien, pero no se debe descuidar el calado y princi-
palmente el canal, para que no haya un desbalance 
en el traslado de la mercadería hacia Montevideo. Si 
hay más calado en Palmira, no se va a congestionar 
tanto el puerto de Montevideo. 
Considera que Fray Bentos es un puerto que está 

demasiado inserto en la ciudad y se debe analizar 
su utilización. 

En cuanto al puerto de Paysandú manifestó que 
tiene un acceso difícil debido a que se debe atrave-
sar la ciudad y luego toda la rambla. Hay muchas 
escuelas en el camino y la dificultad adicional de 
que se cambia el tránsito con eventos particulares 
como la Fiesta de la Cerveza, por ejemplo. 

SAAM Towage (KIOS)

La gerenta de la empresa Saam Towage (KIOS), 
Javiera Evia, y el gerente comercial, Martín Capurro, 
explicaron a las autoridades presentes que apuntan 
al cabotaje. Encuentran como obstáculo para su 
negocio el negocio de los contenedores que, según 
su opinión, se prioriza en el puerto de Montevideo. 
En cuanto al cabotaje en el puerto de Paysandú se 
necesita el apoyo por parte del puerto y se notó que 
estuvo ese apoyo. 
Están en el proceso de especulación de cuándo 
podrán hacer que sus negocios vayan a otra escala 
en Uruguay. Hoy mueven unas 200.000 toneladas 
por año. Al comienzo la tercera parte de la carga era 
producción de Paysandú con soja y malta. Navegan 
por el Paraná. Traen carga de Argentina debido a la 
coyuntura que se vive.

El negocio de vehículos 

Murchison

La empresa a través de sus reprsentantes, Juan 
Carlos De León, Néstor Bentancourt y Marcos Guar-
nieri, realizó puntualizaciones en general sobre la 
necesidad de centralizar y organizar el negocio de 
los vehículos en el recinto portuario. Trasladó a las 
autoridades datos sobre la actualidad del negocio 
que experimentó una suba significativa por el 
aumento de la exportación de vehículos por el 
puerto de Montevideo. Antes de la pandemia se 
exportaron en el entorno de las 6.000 unidades y en 
el año 2022 fueron unas 22.000 unidades. La pers-
pectiva para el presente año 2023 es que la cifra de 
movimientos alcance las 30.000 unidades.
 
Explicó también que las plantas de vehículos no 

tienen capacidad para atender ese crecimiento. Los 
movimientos desde el puerto a las plantas y nueva-
mente al puerto, se realizan con chatas bajas de 
gran capacidad. Allí se realizan los servicios post 
venta de producción de los vehículos. 
Luego hizo referencia a la iniciativa presentada por 
la empresa, a estudio en ANP, por la cual solicitan un 
área en particular en el Acceso Norte. Pretenden 
realizar allí todos los servicios que actualmente 
prestan a los vehículos fuera de puerto y quisieran 
realizar dentro del recinto de Montevideo, con el 
objetivo de aumentar la capacidad de servicios y 
disminuir significativamente los tiempos de traslado 
que demandan esas operaciones. La iniciativa 
presentada estima una capacidad de 90.000 vehícu-
los con alta rotación.
 
Independencia Shipping Lines (ISL)

Ignacio Iturburu informó que manejan el 80% de los 
vehículos que vienen a Uruguay y el 90% de los que 
van hacia Paraguay. Para la empresa es una realidad 
utilizar al puerto de Montevideo como hub en el 
transporte marítimo y fluvial de cargas provenientes 
de la Hidrovia.

Representan a Hyundai Mobis, línea que viene una 
vez por mes desde Oriente a Argentina, Brasil y 
Paraguay. Cuentan con seis barcos propios –multi-
propósito– que hacen la ruta regional: Uruguay, 
Argentina y Paraguay, transportando vehículos y 
granos.

También representan a Cosco Shipping que efectúa 
un servicio regular entre Uruguay, Argentina, Brasil, 
Colombia y la región Caribe. Con dos barcos por 
mes cada 35 días este servicio conecta diferentes 
armadores. Hay armadores que no llegan a Suda-
mérica y desembarcan en el Caribe, Jamaica y Repú-
blica Dominicana. ISL capta la carga de esos países 
que no tienen transporte hasta el puerto de Monte-
video.

En Paraguay representan a Login un armador brasi-
leño de contenedores que, vía ISL, distribuye sus 
contenedores para que los armadores que no llegan 
a Montevideo muevan las cargas de Argentina, 
Uruguay o Paraguay y desde Montevideo a Argenti-
na.
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La Administración Nacional de Puertos reconoce la importancia de fortalecer el 
relacionamiento internacional para el comercio y los negocios portuarios.

Delegación del puerto de Valencia visitó el puerto de 
Montevideo
El 15 de marzo una delegación del puerto de 
Valencia encabezada por su presidente, Aurelio 
Martínez, conjuntamente con la presidente del 
CENNAVE, Mónica Ageitos, recorrieron el puerto 
de Montevideo y sus obras.

Fueron recibidos y guiados en la visita por el 
vicepresidente de ANP, Daniel Loureiro, y por el 
capitán del puerto de Montevideo, Ricardo Della 
Santa, quienes informaron a los visitantes sobre 
obras y proyectos del puerto capitalino.

 
Autoridades portuarias visitaron los puertos de 
Livorno, Santander y Bilbao
El subsecretario del Ministerio de Transporte y 
Obras Públicas (MTOP), Juan José Olaizola y el 
presidente del Directorio de ANP, Juan Curbelo, 
integraron una misión oficial que entre el 15 y 24 
de marzo visitó puertos de España e Italia e 
incluyó la asistencia a emprendimientos indus-
triales y entrevistas con operadores públicos y 
privados. Los encuentros mantenidos respon-
den a la necesidad de profundizar vínculos y de 
conocer las diferentes dinámicas portuarias, 
además de intercambiar información, expresó el 
presidente de ANP.

Italia
En Italia las autoridades, acompañadas por 
representantes diplomáticos, visitaron el puerto de 
Livorno. Fueron recibidos por autoridades locales, 
de la terminal y de la comunidad portuaria. El 
presidente de la Autoridad del Sistema de Puertos 
del Mar Tirreno Septentrional (AdSP), Luciano 
Guerrieri, y por ANP, Juan Curbelo, suscribieron un 
acuerdo marco que prevé el hermanamiento entre 
ambos puertos.

Livorno es un puerto estratégico y multipropósito 
ubicado en la costa oeste de la Toscana sobre el 
Mediterráneo. Su infraestructura incluye 
importantes depósitos y una planta que procesa 
celulosa, parte de la cual proviene del puerto de 
Montevideo. Intentaremos que el flujo comercial de la 
celulosa se dé de la mejor manera posible, apuntó 
Curbelo. Indicó que se conformará un grupo de 
trabajo integrado por dos representantes 
uruguayos y dos italianos para llenar de contenido el 
acuerdo marco. Intercambio de información y 
capacitación de funcionarios son otros 
componentes del acuerdo suscripto. ANP extendió 
una invitación para autoridades de ese puerto 
visiten nuestro país este año.

España
La delegación realizó una visita en reciprocidad a la 
recibida en 2022 de las autoridades portuarias de 
Santander, durante la cual se firmó un convenio 
marco con ese puerto que apunta al enriquecimien-
to de los recursos humanos. También se reunieron 
con representantes del Instituto de Hidráulica 
Ambiental de Cantabria.

Las autoridades recorrieron las instalaciones del 
puerto de Bilbao, considerado el más importante 
del norte de ese país. El objetivo fue profundizar 
vínculos con las contrapartes europeas y conocer 
las diferentes dinámicas portuarias, que se traduz-
can en mejores prácticas para los puertos naciona-
les.

IV Seminario Hemisférico sobre Políticas Públicas, 
Legislación y Regulación: Legislación integrada en pro 
de la modernización portuaria, organizado por ANP y 
CIP-OEA
El 29 y 30 de marzo de 2023 se realizó en la sede 
de ALADI en Montevideo, el IV Seminario Hemis-
férico sobre Políticas Públicas, Legislación y 
Regulación. Fue inaugurado por el subsecretario 
del Ministerio de Transporte y Obras Públicas, 
Juan José Olaizola, el secretario general de 
ALADI, Sergio Abreu, el jefe de la Secretaria 
CIP/OEA, Jorge Duran y el presidente de la ANP, 
Juan Curbelo, entre otros distinguidos partici-
pantes.

En el marco de acción de la CIP-OEA esta actividad 
en línea tuvo como objetivos: analizar la evolución 
de la legislación portuaria en materia de medio 
ambiente, puertos verdes, digitalización de los 
procesos portuarios y evolución de las normativas 
generales, proporcionó una plataforma internacio-
nal de diálogo público-privado al más alto nivel para 
abordar los aspectos clave de la legislación en el 
contexto de la modernización portuaria.

En la apertura del evento el presidente de la ANP 
destacó: La importancia de entender la realidad y los 
cambios de la industria para el desarrollo sostenible 
para puertos competitivos. En materia de concesiones 
hay un crecimiento permanente de infraestructura con 
desafíos y equilibrios entre el interés general y particu-
lar. Destacó que, para mejorar las cadenas logísti-
cas, es importante conocer y promover la relación 
con las economías regionales. Cabe agregar que 
Juan Curbelo es también el presidente del Comité 
Técnico Consultivo (CTC) de la CIP sobre políticas 
públicas, legislación y regulación.

El representante de ALADI, Sergio Abreu, se refirió a 
que el comercio hacia el 2031 demanda una visión de 
proyecciones del transporte multimodal, así como la 
integración vertical con la concentración de empresas 
en el sector del transporte. Luego se refirió a las 
ventanillas únicas marítimas: son relevantes en la 
cooperación y desarrollo de puertos inteligentes. 
Destacó el rol de ALADI para impulsar los procesos 
digitales, la importancia de estudios de corredores 
bioceánicos y su trabajo de visión estratégica hacia 
la sostenibilidad.

Representantes de 22 países participan del evento
El seminario se desarrolló en forma presencial y 
virtual, contó con la participación de 18 ponentes y 
fue acompañado online por más de 150 participan-
tes representando a 22 países.

Temas tratados: Marcos regulatorios en digitaliza-
ción de puertos. Legislación verde impulsora de 
competitividad. Regulación en manejo de riesgos. 
Legislación en materia de concesiones portuarias.

ANP en el 17° Encuentro Argentino de Transporte 
Fluvial. Firma del Convenio de Cooperación para el 
Desarrollo Portuario entre la ANP y el Ente 
Administrador del Puerto de Rosario (ENAPRO)
ANP y ENAPRO firmaron un Convenio de Coope-
ración cuyo fin es promover, consolidar y coordi-
nar esfuerzos en pos de objetivos comunes, que 
potencien el desarrollo portuario y comercial de 
las terminales uruguayas y el puerto rosarino. 

La firma se llevó a cabo en el marco del Taller "Diálo-
go para el desarrollo y la integración del transporte 
fluvial sudamericano". Juan Curbelo destacó la 
importancia del acuerdo entre dos puertos de 
relevancia regional, con el compromiso de promo-
ver relaciones comerciales específicas, intercambiar 
información, capacitación y facilitar los transbordos 
de cargas y pasajeros entre otras medidas de 
colaboración conjunta.

Curbelo reconoció que el puerto de Rosario es muy 
importante en el movimiento de graneles y contene-
dores, mientras que el de Montevideo incorporó 
mucha infraestructura nueva. Estamos desarrollando 
áreas especializadas para ofrecer los servicios de carga 
de la región y llevando adelante una agenda intensa, 
siendo comercialmente agresivos, con la firma de 
acuerdos con puertos complementarios, manifestó. 
Añadió que con el convenio se busca generar posibi-
lidades para potenciar los puertos hermanos de 
Rosario y Montevideo, lo que implica, además, dina-
mizar el comercio exterior.

El titular del ENAPRO, Guillermo Miguel, consideró 
que el instrumento permitirá favorecer la logística, 
el transporte y el área comercial de ambos puertos. 
Hoy somos un hub que recibe mucha mercadería de la 
región y un puerto firme desde donde trasladamos 
mercadería que sale al mundo por el puerto de Monte-
video. Esta vinculación nos va a permitir buenas opcio-
nes para todos los que trabajan en esta región, señaló.

Convenio Marco de Cooperación Portuaria 
Interinstitucional entre la ANP y la Administración de 
Servicios Portuarios de Bolivia (ASP-B) para la 
utilización del puerto de Fray Bentos
Estuvieron presentes el embajador de Bolivia en 
Uruguay, Elmer Catarina, el gerente ejecutivo de 
la ASP-B, Dante Justiniano, el intendente de Río 
Negro Omar Lafluf, el secretario general de 
ALADI, Sergio Abreu, el Directorio de ANP, su 
presidente Juan Curbelo, su vicepresidente 
Daniel Loureiro y la directora vocal, Alejandra 
Koch.

Por el convenio los armadores con carga boliviana, de 
exportación e importación, tendrán beneficios para la 
operación en el puerto de Fray Bentos, departamento de 
Río Negro.

El presidente de ANP, expresó Pretendemos que la integra-
ción regional se dé a través de los hechos y en ese sentido los 
puertos tienen un rol fundamental. Por su parte el gerente 
ejecutivo de la ASP-B, Dante Justiniano dijo que El Estado 
Plurinacional de Bolivia necesita un puerto de transferencia 
y acceso a ultramar, y este convenio viene a subsanarla 
con preferencias tarifarias, de almacenamiento y uso de 
la infraestructura portuaria.

Delegación de ANP encabezada por el presidente Juan 
Curbelo visitó Paraguay
El presidente de ANP, Juan Curbelo, la subgeren-
ta del Área Comercial, Elisa Kuster y la gerenta 
de la División Comercialización, Carla Gianoni, 
junto a una importante comitiva de operadores 
de servicios portuarios y logísticos vinculados al 
sector exportador de nuestro país realizaron 
una misión comercial en Paraguay.
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RELACIONES INTERNACIONALES

Acompañados por el embajador uruguayo en Para-
guay, Fernando Sandín, mantuvieron una serie de 
reuniones de trabajo con instituciones paraguayas: 
la Administración Nacional de Navegación y Puertos 
(ANNP), el Centro de Armadores Fluviales y Maríti-
mos (CAFyM), el Centro de Importadores, las Cáma-
ras de Exportadores y las de Comercio y Servicios.

El presidente de la ANNP, Rubén Valdez Cuéllar, 
destacó el excelente relacionamiento entre las insti-
tuciones y los planes de cooperación a llevar adelan-
te.

La delegación mantuvo una reunión con el Directo-
rio del CAFyM en la que se analizaron temas vincula-
dos al desarrollo operativo para embarcaciones 
paraguayas en los puertos de Montevideo y Nueva 
Palmira.

Los representantes de ANP recorrieron la construc-
ción de la planta de celulosa Paracel manejando la 
posibilidad de que su producción salga por puertos 
uruguayos.

En el evento Encuentro de Protagonistas "Paraguay, 
origen y destino de nuevos negocios" se presentó la 
visión del gobierno uruguayo en materia portuaria y 
ofreció los puertos nacionales al servicio del comer-
cio exterior paraguayo.

ANP participó de INTERMODAL 2023
El gerente de Operaciones de ANP, Gerardo 
Adippe, participó en la feria más completa de 
América Latina en logística, maquinaria, tecno-
logía para puertos, terminales de carga, siste-
mas de TI, seguridad y comercio exterior. Entre 
los objetivos de participación de la ANP en este 
evento está la consolidación de la imagen país a 
nivel internacional, la promoción de nuestra 
política portuaria, la promoción de los puertos 
comerciales y deportivos del Uruguay, asociados 
a los proyectos de inversión y ventajas competi-
tivas de sus centros logísticos y turísticos.

Intermodal tuvo lugar del 28 de febrero al 2 de 
marzo en las instalaciones de la EXPO São Paulo, 
con más de 500 expositores y 50.000 participantes 
de todo el mundo, ofreció una gama de contenido 
sin precedentes como el Interlog Summit, compues-
to por la Conferencia Nacional de Logística (CNL), 
realización de la Asociación Brasileña de Logística 
(ABRALOG) y la primera edición del Congreso Inter-
modal de América del Sur. 

Después de tres años, la 27ª edición de la Expo, 
mostró oportunidades de negocios y resultados del 
desarrollo tecnológico en varios campos de la logís-
tica del transporte. La fabricación y reparación de 
material ferroviario exhibió diversos tipos de 
productos y sistemas técnicos mediante maquetas 
físicas, multimedia y paneles fotográficos.

Las diez navieras más importantes del mundo 
asistieron a la feria proporcionando una buena 
plataforma para interactuar con varios operadores 
de puertos vecinos y una amplia gama de comer-
ciantes de importación y exportación de varios 
países sudamericanos.

Se presentó el sistema integrado de servicios del 
ciclo de vida del Tren Inteligente: Plataforma en la 
Nube del Ferrocarril Urbano y Sistema de Manteni-
miento Inteligente de Vehículos, de Xiamen 
Hanhang Logistics, este proveedor de servicios de 
transporte de agencia es un comprador de servicios 
de transporte marítimo que actúa en asociación con 
COSCO Shipping.



Delegación del puerto de Valencia visitó el puerto de 
Montevideo
El 15 de marzo una delegación del puerto de 
Valencia encabezada por su presidente, Aurelio 
Martínez, conjuntamente con la presidente del 
CENNAVE, Mónica Ageitos, recorrieron el puerto 
de Montevideo y sus obras.

Fueron recibidos y guiados en la visita por el 
vicepresidente de ANP, Daniel Loureiro, y por el 
capitán del puerto de Montevideo, Ricardo Della 
Santa, quienes informaron a los visitantes sobre 
obras y proyectos del puerto capitalino.

 
Autoridades portuarias visitaron los puertos de 
Livorno, Santander y Bilbao
El subsecretario del Ministerio de Transporte y 
Obras Públicas (MTOP), Juan José Olaizola y el 
presidente del Directorio de ANP, Juan Curbelo, 
integraron una misión oficial que entre el 15 y 24 
de marzo visitó puertos de España e Italia e 
incluyó la asistencia a emprendimientos indus-
triales y entrevistas con operadores públicos y 
privados. Los encuentros mantenidos respon-
den a la necesidad de profundizar vínculos y de 
conocer las diferentes dinámicas portuarias, 
además de intercambiar información, expresó el 
presidente de ANP.

Italia
En Italia las autoridades, acompañadas por 
representantes diplomáticos, visitaron el puerto de 
Livorno. Fueron recibidos por autoridades locales, 
de la terminal y de la comunidad portuaria. El 
presidente de la Autoridad del Sistema de Puertos 
del Mar Tirreno Septentrional (AdSP), Luciano 
Guerrieri, y por ANP, Juan Curbelo, suscribieron un 
acuerdo marco que prevé el hermanamiento entre 
ambos puertos.

Livorno es un puerto estratégico y multipropósito 
ubicado en la costa oeste de la Toscana sobre el 
Mediterráneo. Su infraestructura incluye 
importantes depósitos y una planta que procesa 
celulosa, parte de la cual proviene del puerto de 
Montevideo. Intentaremos que el flujo comercial de la 
celulosa se dé de la mejor manera posible, apuntó 
Curbelo. Indicó que se conformará un grupo de 
trabajo integrado por dos representantes 
uruguayos y dos italianos para llenar de contenido el 
acuerdo marco. Intercambio de información y 
capacitación de funcionarios son otros 
componentes del acuerdo suscripto. ANP extendió 
una invitación para autoridades de ese puerto 
visiten nuestro país este año.

España
La delegación realizó una visita en reciprocidad a la 
recibida en 2022 de las autoridades portuarias de 
Santander, durante la cual se firmó un convenio 
marco con ese puerto que apunta al enriquecimien-
to de los recursos humanos. También se reunieron 
con representantes del Instituto de Hidráulica 
Ambiental de Cantabria.

Las autoridades recorrieron las instalaciones del 
puerto de Bilbao, considerado el más importante 
del norte de ese país. El objetivo fue profundizar 
vínculos con las contrapartes europeas y conocer 
las diferentes dinámicas portuarias, que se traduz-
can en mejores prácticas para los puertos naciona-
les.

IV Seminario Hemisférico sobre Políticas Públicas, 
Legislación y Regulación: Legislación integrada en pro 
de la modernización portuaria, organizado por ANP y 
CIP-OEA
El 29 y 30 de marzo de 2023 se realizó en la sede 
de ALADI en Montevideo, el IV Seminario Hemis-
férico sobre Políticas Públicas, Legislación y 
Regulación. Fue inaugurado por el subsecretario 
del Ministerio de Transporte y Obras Públicas, 
Juan José Olaizola, el secretario general de 
ALADI, Sergio Abreu, el jefe de la Secretaria 
CIP/OEA, Jorge Duran y el presidente de la ANP, 
Juan Curbelo, entre otros distinguidos partici-
pantes.

En el marco de acción de la CIP-OEA esta actividad 
en línea tuvo como objetivos: analizar la evolución 
de la legislación portuaria en materia de medio 
ambiente, puertos verdes, digitalización de los 
procesos portuarios y evolución de las normativas 
generales, proporcionó una plataforma internacio-
nal de diálogo público-privado al más alto nivel para 
abordar los aspectos clave de la legislación en el 
contexto de la modernización portuaria.

En la apertura del evento el presidente de la ANP 
destacó: La importancia de entender la realidad y los 
cambios de la industria para el desarrollo sostenible 
para puertos competitivos. En materia de concesiones 
hay un crecimiento permanente de infraestructura con 
desafíos y equilibrios entre el interés general y particu-
lar. Destacó que, para mejorar las cadenas logísti-
cas, es importante conocer y promover la relación 
con las economías regionales. Cabe agregar que 
Juan Curbelo es también el presidente del Comité 
Técnico Consultivo (CTC) de la CIP sobre políticas 
públicas, legislación y regulación.

El representante de ALADI, Sergio Abreu, se refirió a 
que el comercio hacia el 2031 demanda una visión de 
proyecciones del transporte multimodal, así como la 
integración vertical con la concentración de empresas 
en el sector del transporte. Luego se refirió a las 
ventanillas únicas marítimas: son relevantes en la 
cooperación y desarrollo de puertos inteligentes. 
Destacó el rol de ALADI para impulsar los procesos 
digitales, la importancia de estudios de corredores 
bioceánicos y su trabajo de visión estratégica hacia 
la sostenibilidad.

Representantes de 22 países participan del evento
El seminario se desarrolló en forma presencial y 
virtual, contó con la participación de 18 ponentes y 
fue acompañado online por más de 150 participan-
tes representando a 22 países.

Temas tratados: Marcos regulatorios en digitaliza-
ción de puertos. Legislación verde impulsora de 
competitividad. Regulación en manejo de riesgos. 
Legislación en materia de concesiones portuarias.

ANP en el 17° Encuentro Argentino de Transporte 
Fluvial. Firma del Convenio de Cooperación para el 
Desarrollo Portuario entre la ANP y el Ente 
Administrador del Puerto de Rosario (ENAPRO)
ANP y ENAPRO firmaron un Convenio de Coope-
ración cuyo fin es promover, consolidar y coordi-
nar esfuerzos en pos de objetivos comunes, que 
potencien el desarrollo portuario y comercial de 
las terminales uruguayas y el puerto rosarino. 

La firma se llevó a cabo en el marco del Taller "Diálo-
go para el desarrollo y la integración del transporte 
fluvial sudamericano". Juan Curbelo destacó la 
importancia del acuerdo entre dos puertos de 
relevancia regional, con el compromiso de promo-
ver relaciones comerciales específicas, intercambiar 
información, capacitación y facilitar los transbordos 
de cargas y pasajeros entre otras medidas de 
colaboración conjunta.

Curbelo reconoció que el puerto de Rosario es muy 
importante en el movimiento de graneles y contene-
dores, mientras que el de Montevideo incorporó 
mucha infraestructura nueva. Estamos desarrollando 
áreas especializadas para ofrecer los servicios de carga 
de la región y llevando adelante una agenda intensa, 
siendo comercialmente agresivos, con la firma de 
acuerdos con puertos complementarios, manifestó. 
Añadió que con el convenio se busca generar posibi-
lidades para potenciar los puertos hermanos de 
Rosario y Montevideo, lo que implica, además, dina-
mizar el comercio exterior.

El titular del ENAPRO, Guillermo Miguel, consideró 
que el instrumento permitirá favorecer la logística, 
el transporte y el área comercial de ambos puertos. 
Hoy somos un hub que recibe mucha mercadería de la 
región y un puerto firme desde donde trasladamos 
mercadería que sale al mundo por el puerto de Monte-
video. Esta vinculación nos va a permitir buenas opcio-
nes para todos los que trabajan en esta región, señaló.

Convenio Marco de Cooperación Portuaria 
Interinstitucional entre la ANP y la Administración de 
Servicios Portuarios de Bolivia (ASP-B) para la 
utilización del puerto de Fray Bentos
Estuvieron presentes el embajador de Bolivia en 
Uruguay, Elmer Catarina, el gerente ejecutivo de 
la ASP-B, Dante Justiniano, el intendente de Río 
Negro Omar Lafluf, el secretario general de 
ALADI, Sergio Abreu, el Directorio de ANP, su 
presidente Juan Curbelo, su vicepresidente 
Daniel Loureiro y la directora vocal, Alejandra 
Koch.

Por el convenio los armadores con carga boliviana, de 
exportación e importación, tendrán beneficios para la 
operación en el puerto de Fray Bentos, departamento de 
Río Negro.

El presidente de ANP, expresó Pretendemos que la integra-
ción regional se dé a través de los hechos y en ese sentido los 
puertos tienen un rol fundamental. Por su parte el gerente 
ejecutivo de la ASP-B, Dante Justiniano dijo que El Estado 
Plurinacional de Bolivia necesita un puerto de transferencia 
y acceso a ultramar, y este convenio viene a subsanarla 
con preferencias tarifarias, de almacenamiento y uso de 
la infraestructura portuaria.

Delegación de ANP encabezada por el presidente Juan 
Curbelo visitó Paraguay
El presidente de ANP, Juan Curbelo, la subgeren-
ta del Área Comercial, Elisa Kuster y la gerenta 
de la División Comercialización, Carla Gianoni, 
junto a una importante comitiva de operadores 
de servicios portuarios y logísticos vinculados al 
sector exportador de nuestro país realizaron 
una misión comercial en Paraguay.
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Acompañados por el embajador uruguayo en Para-
guay, Fernando Sandín, mantuvieron una serie de 
reuniones de trabajo con instituciones paraguayas: 
la Administración Nacional de Navegación y Puertos 
(ANNP), el Centro de Armadores Fluviales y Maríti-
mos (CAFyM), el Centro de Importadores, las Cáma-
ras de Exportadores y las de Comercio y Servicios.

El presidente de la ANNP, Rubén Valdez Cuéllar, 
destacó el excelente relacionamiento entre las insti-
tuciones y los planes de cooperación a llevar adelan-
te.

La delegación mantuvo una reunión con el Directo-
rio del CAFyM en la que se analizaron temas vincula-
dos al desarrollo operativo para embarcaciones 
paraguayas en los puertos de Montevideo y Nueva 
Palmira.

Los representantes de ANP recorrieron la construc-
ción de la planta de celulosa Paracel manejando la 
posibilidad de que su producción salga por puertos 
uruguayos.

En el evento Encuentro de Protagonistas "Paraguay, 
origen y destino de nuevos negocios" se presentó la 
visión del gobierno uruguayo en materia portuaria y 
ofreció los puertos nacionales al servicio del comer-
cio exterior paraguayo.

ANP participó de INTERMODAL 2023
El gerente de Operaciones de ANP, Gerardo 
Adippe, participó en la feria más completa de 
América Latina en logística, maquinaria, tecno-
logía para puertos, terminales de carga, siste-
mas de TI, seguridad y comercio exterior. Entre 
los objetivos de participación de la ANP en este 
evento está la consolidación de la imagen país a 
nivel internacional, la promoción de nuestra 
política portuaria, la promoción de los puertos 
comerciales y deportivos del Uruguay, asociados 
a los proyectos de inversión y ventajas competi-
tivas de sus centros logísticos y turísticos.

Intermodal tuvo lugar del 28 de febrero al 2 de 
marzo en las instalaciones de la EXPO São Paulo, 
con más de 500 expositores y 50.000 participantes 
de todo el mundo, ofreció una gama de contenido 
sin precedentes como el Interlog Summit, compues-
to por la Conferencia Nacional de Logística (CNL), 
realización de la Asociación Brasileña de Logística 
(ABRALOG) y la primera edición del Congreso Inter-
modal de América del Sur. 

Después de tres años, la 27ª edición de la Expo, 
mostró oportunidades de negocios y resultados del 
desarrollo tecnológico en varios campos de la logís-
tica del transporte. La fabricación y reparación de 
material ferroviario exhibió diversos tipos de 
productos y sistemas técnicos mediante maquetas 
físicas, multimedia y paneles fotográficos.

Las diez navieras más importantes del mundo 
asistieron a la feria proporcionando una buena 
plataforma para interactuar con varios operadores 
de puertos vecinos y una amplia gama de comer-
ciantes de importación y exportación de varios 
países sudamericanos.

Se presentó el sistema integrado de servicios del 
ciclo de vida del Tren Inteligente: Plataforma en la 
Nube del Ferrocarril Urbano y Sistema de Manteni-
miento Inteligente de Vehículos, de Xiamen 
Hanhang Logistics, este proveedor de servicios de 
transporte de agencia es un comprador de servicios 
de transporte marítimo que actúa en asociación con 
COSCO Shipping.



Delegación del puerto de Valencia visitó el puerto de 
Montevideo
El 15 de marzo una delegación del puerto de 
Valencia encabezada por su presidente, Aurelio 
Martínez, conjuntamente con la presidente del 
CENNAVE, Mónica Ageitos, recorrieron el puerto 
de Montevideo y sus obras.

Fueron recibidos y guiados en la visita por el 
vicepresidente de ANP, Daniel Loureiro, y por el 
capitán del puerto de Montevideo, Ricardo Della 
Santa, quienes informaron a los visitantes sobre 
obras y proyectos del puerto capitalino.

 
Autoridades portuarias visitaron los puertos de 
Livorno, Santander y Bilbao
El subsecretario del Ministerio de Transporte y 
Obras Públicas (MTOP), Juan José Olaizola y el 
presidente del Directorio de ANP, Juan Curbelo, 
integraron una misión oficial que entre el 15 y 24 
de marzo visitó puertos de España e Italia e 
incluyó la asistencia a emprendimientos indus-
triales y entrevistas con operadores públicos y 
privados. Los encuentros mantenidos respon-
den a la necesidad de profundizar vínculos y de 
conocer las diferentes dinámicas portuarias, 
además de intercambiar información, expresó el 
presidente de ANP.

Italia
En Italia las autoridades, acompañadas por 
representantes diplomáticos, visitaron el puerto de 
Livorno. Fueron recibidos por autoridades locales, 
de la terminal y de la comunidad portuaria. El 
presidente de la Autoridad del Sistema de Puertos 
del Mar Tirreno Septentrional (AdSP), Luciano 
Guerrieri, y por ANP, Juan Curbelo, suscribieron un 
acuerdo marco que prevé el hermanamiento entre 
ambos puertos.

Livorno es un puerto estratégico y multipropósito 
ubicado en la costa oeste de la Toscana sobre el 
Mediterráneo. Su infraestructura incluye 
importantes depósitos y una planta que procesa 
celulosa, parte de la cual proviene del puerto de 
Montevideo. Intentaremos que el flujo comercial de la 
celulosa se dé de la mejor manera posible, apuntó 
Curbelo. Indicó que se conformará un grupo de 
trabajo integrado por dos representantes 
uruguayos y dos italianos para llenar de contenido el 
acuerdo marco. Intercambio de información y 
capacitación de funcionarios son otros 
componentes del acuerdo suscripto. ANP extendió 
una invitación para autoridades de ese puerto 
visiten nuestro país este año.

España
La delegación realizó una visita en reciprocidad a la 
recibida en 2022 de las autoridades portuarias de 
Santander, durante la cual se firmó un convenio 
marco con ese puerto que apunta al enriquecimien-
to de los recursos humanos. También se reunieron 
con representantes del Instituto de Hidráulica 
Ambiental de Cantabria.

Las autoridades recorrieron las instalaciones del 
puerto de Bilbao, considerado el más importante 
del norte de ese país. El objetivo fue profundizar 
vínculos con las contrapartes europeas y conocer 
las diferentes dinámicas portuarias, que se traduz-
can en mejores prácticas para los puertos naciona-
les.

IV Seminario Hemisférico sobre Políticas Públicas, 
Legislación y Regulación: Legislación integrada en pro 
de la modernización portuaria, organizado por ANP y 
CIP-OEA
El 29 y 30 de marzo de 2023 se realizó en la sede 
de ALADI en Montevideo, el IV Seminario Hemis-
férico sobre Políticas Públicas, Legislación y 
Regulación. Fue inaugurado por el subsecretario 
del Ministerio de Transporte y Obras Públicas, 
Juan José Olaizola, el secretario general de 
ALADI, Sergio Abreu, el jefe de la Secretaria 
CIP/OEA, Jorge Duran y el presidente de la ANP, 
Juan Curbelo, entre otros distinguidos partici-
pantes.

En el marco de acción de la CIP-OEA esta actividad 
en línea tuvo como objetivos: analizar la evolución 
de la legislación portuaria en materia de medio 
ambiente, puertos verdes, digitalización de los 
procesos portuarios y evolución de las normativas 
generales, proporcionó una plataforma internacio-
nal de diálogo público-privado al más alto nivel para 
abordar los aspectos clave de la legislación en el 
contexto de la modernización portuaria.

En la apertura del evento el presidente de la ANP 
destacó: La importancia de entender la realidad y los 
cambios de la industria para el desarrollo sostenible 
para puertos competitivos. En materia de concesiones 
hay un crecimiento permanente de infraestructura con 
desafíos y equilibrios entre el interés general y particu-
lar. Destacó que, para mejorar las cadenas logísti-
cas, es importante conocer y promover la relación 
con las economías regionales. Cabe agregar que 
Juan Curbelo es también el presidente del Comité 
Técnico Consultivo (CTC) de la CIP sobre políticas 
públicas, legislación y regulación.

El representante de ALADI, Sergio Abreu, se refirió a 
que el comercio hacia el 2031 demanda una visión de 
proyecciones del transporte multimodal, así como la 
integración vertical con la concentración de empresas 
en el sector del transporte. Luego se refirió a las 
ventanillas únicas marítimas: son relevantes en la 
cooperación y desarrollo de puertos inteligentes. 
Destacó el rol de ALADI para impulsar los procesos 
digitales, la importancia de estudios de corredores 
bioceánicos y su trabajo de visión estratégica hacia 
la sostenibilidad.

Representantes de 22 países participan del evento
El seminario se desarrolló en forma presencial y 
virtual, contó con la participación de 18 ponentes y 
fue acompañado online por más de 150 participan-
tes representando a 22 países.

Temas tratados: Marcos regulatorios en digitaliza-
ción de puertos. Legislación verde impulsora de 
competitividad. Regulación en manejo de riesgos. 
Legislación en materia de concesiones portuarias.

ANP en el 17° Encuentro Argentino de Transporte 
Fluvial. Firma del Convenio de Cooperación para el 
Desarrollo Portuario entre la ANP y el Ente 
Administrador del Puerto de Rosario (ENAPRO)
ANP y ENAPRO firmaron un Convenio de Coope-
ración cuyo fin es promover, consolidar y coordi-
nar esfuerzos en pos de objetivos comunes, que 
potencien el desarrollo portuario y comercial de 
las terminales uruguayas y el puerto rosarino. 

La firma se llevó a cabo en el marco del Taller "Diálo-
go para el desarrollo y la integración del transporte 
fluvial sudamericano". Juan Curbelo destacó la 
importancia del acuerdo entre dos puertos de 
relevancia regional, con el compromiso de promo-
ver relaciones comerciales específicas, intercambiar 
información, capacitación y facilitar los transbordos 
de cargas y pasajeros entre otras medidas de 
colaboración conjunta.

Curbelo reconoció que el puerto de Rosario es muy 
importante en el movimiento de graneles y contene-
dores, mientras que el de Montevideo incorporó 
mucha infraestructura nueva. Estamos desarrollando 
áreas especializadas para ofrecer los servicios de carga 
de la región y llevando adelante una agenda intensa, 
siendo comercialmente agresivos, con la firma de 
acuerdos con puertos complementarios, manifestó. 
Añadió que con el convenio se busca generar posibi-
lidades para potenciar los puertos hermanos de 
Rosario y Montevideo, lo que implica, además, dina-
mizar el comercio exterior.

El titular del ENAPRO, Guillermo Miguel, consideró 
que el instrumento permitirá favorecer la logística, 
el transporte y el área comercial de ambos puertos. 
Hoy somos un hub que recibe mucha mercadería de la 
región y un puerto firme desde donde trasladamos 
mercadería que sale al mundo por el puerto de Monte-
video. Esta vinculación nos va a permitir buenas opcio-
nes para todos los que trabajan en esta región, señaló.

Convenio Marco de Cooperación Portuaria 
Interinstitucional entre la ANP y la Administración de 
Servicios Portuarios de Bolivia (ASP-B) para la 
utilización del puerto de Fray Bentos
Estuvieron presentes el embajador de Bolivia en 
Uruguay, Elmer Catarina, el gerente ejecutivo de 
la ASP-B, Dante Justiniano, el intendente de Río 
Negro Omar Lafluf, el secretario general de 
ALADI, Sergio Abreu, el Directorio de ANP, su 
presidente Juan Curbelo, su vicepresidente 
Daniel Loureiro y la directora vocal, Alejandra 
Koch.

Por el convenio los armadores con carga boliviana, de 
exportación e importación, tendrán beneficios para la 
operación en el puerto de Fray Bentos, departamento de 
Río Negro.

El presidente de ANP, expresó Pretendemos que la integra-
ción regional se dé a través de los hechos y en ese sentido los 
puertos tienen un rol fundamental. Por su parte el gerente 
ejecutivo de la ASP-B, Dante Justiniano dijo que El Estado 
Plurinacional de Bolivia necesita un puerto de transferencia 
y acceso a ultramar, y este convenio viene a subsanarla 
con preferencias tarifarias, de almacenamiento y uso de 
la infraestructura portuaria.

Delegación de ANP encabezada por el presidente Juan 
Curbelo visitó Paraguay
El presidente de ANP, Juan Curbelo, la subgeren-
ta del Área Comercial, Elisa Kuster y la gerenta 
de la División Comercialización, Carla Gianoni, 
junto a una importante comitiva de operadores 
de servicios portuarios y logísticos vinculados al 
sector exportador de nuestro país realizaron 
una misión comercial en Paraguay.

16

Acompañados por el embajador uruguayo en Para-
guay, Fernando Sandín, mantuvieron una serie de 
reuniones de trabajo con instituciones paraguayas: 
la Administración Nacional de Navegación y Puertos 
(ANNP), el Centro de Armadores Fluviales y Maríti-
mos (CAFyM), el Centro de Importadores, las Cáma-
ras de Exportadores y las de Comercio y Servicios.

El presidente de la ANNP, Rubén Valdez Cuéllar, 
destacó el excelente relacionamiento entre las insti-
tuciones y los planes de cooperación a llevar adelan-
te.

La delegación mantuvo una reunión con el Directo-
rio del CAFyM en la que se analizaron temas vincula-
dos al desarrollo operativo para embarcaciones 
paraguayas en los puertos de Montevideo y Nueva 
Palmira.

Los representantes de ANP recorrieron la construc-
ción de la planta de celulosa Paracel manejando la 
posibilidad de que su producción salga por puertos 
uruguayos.

En el evento Encuentro de Protagonistas "Paraguay, 
origen y destino de nuevos negocios" se presentó la 
visión del gobierno uruguayo en materia portuaria y 
ofreció los puertos nacionales al servicio del comer-
cio exterior paraguayo.

ANP participó de INTERMODAL 2023
El gerente de Operaciones de ANP, Gerardo 
Adippe, participó en la feria más completa de 
América Latina en logística, maquinaria, tecno-
logía para puertos, terminales de carga, siste-
mas de TI, seguridad y comercio exterior. Entre 
los objetivos de participación de la ANP en este 
evento está la consolidación de la imagen país a 
nivel internacional, la promoción de nuestra 
política portuaria, la promoción de los puertos 
comerciales y deportivos del Uruguay, asociados 
a los proyectos de inversión y ventajas competi-
tivas de sus centros logísticos y turísticos.

Intermodal tuvo lugar del 28 de febrero al 2 de 
marzo en las instalaciones de la EXPO São Paulo, 
con más de 500 expositores y 50.000 participantes 
de todo el mundo, ofreció una gama de contenido 
sin precedentes como el Interlog Summit, compues-
to por la Conferencia Nacional de Logística (CNL), 
realización de la Asociación Brasileña de Logística 
(ABRALOG) y la primera edición del Congreso Inter-
modal de América del Sur. 

Después de tres años, la 27ª edición de la Expo, 
mostró oportunidades de negocios y resultados del 
desarrollo tecnológico en varios campos de la logís-
tica del transporte. La fabricación y reparación de 
material ferroviario exhibió diversos tipos de 
productos y sistemas técnicos mediante maquetas 
físicas, multimedia y paneles fotográficos.

Las diez navieras más importantes del mundo 
asistieron a la feria proporcionando una buena 
plataforma para interactuar con varios operadores 
de puertos vecinos y una amplia gama de comer-
ciantes de importación y exportación de varios 
países sudamericanos.

Se presentó el sistema integrado de servicios del 
ciclo de vida del Tren Inteligente: Plataforma en la 
Nube del Ferrocarril Urbano y Sistema de Manteni-
miento Inteligente de Vehículos, de Xiamen 
Hanhang Logistics, este proveedor de servicios de 
transporte de agencia es un comprador de servicios 
de transporte marítimo que actúa en asociación con 
COSCO Shipping.



Delegación del puerto de Valencia visitó el puerto de 
Montevideo
El 15 de marzo una delegación del puerto de 
Valencia encabezada por su presidente, Aurelio 
Martínez, conjuntamente con la presidente del 
CENNAVE, Mónica Ageitos, recorrieron el puerto 
de Montevideo y sus obras.

Fueron recibidos y guiados en la visita por el 
vicepresidente de ANP, Daniel Loureiro, y por el 
capitán del puerto de Montevideo, Ricardo Della 
Santa, quienes informaron a los visitantes sobre 
obras y proyectos del puerto capitalino.

 
Autoridades portuarias visitaron los puertos de 
Livorno, Santander y Bilbao
El subsecretario del Ministerio de Transporte y 
Obras Públicas (MTOP), Juan José Olaizola y el 
presidente del Directorio de ANP, Juan Curbelo, 
integraron una misión oficial que entre el 15 y 24 
de marzo visitó puertos de España e Italia e 
incluyó la asistencia a emprendimientos indus-
triales y entrevistas con operadores públicos y 
privados. Los encuentros mantenidos respon-
den a la necesidad de profundizar vínculos y de 
conocer las diferentes dinámicas portuarias, 
además de intercambiar información, expresó el 
presidente de ANP.

Italia
En Italia las autoridades, acompañadas por 
representantes diplomáticos, visitaron el puerto de 
Livorno. Fueron recibidos por autoridades locales, 
de la terminal y de la comunidad portuaria. El 
presidente de la Autoridad del Sistema de Puertos 
del Mar Tirreno Septentrional (AdSP), Luciano 
Guerrieri, y por ANP, Juan Curbelo, suscribieron un 
acuerdo marco que prevé el hermanamiento entre 
ambos puertos.

Livorno es un puerto estratégico y multipropósito 
ubicado en la costa oeste de la Toscana sobre el 
Mediterráneo. Su infraestructura incluye 
importantes depósitos y una planta que procesa 
celulosa, parte de la cual proviene del puerto de 
Montevideo. Intentaremos que el flujo comercial de la 
celulosa se dé de la mejor manera posible, apuntó 
Curbelo. Indicó que se conformará un grupo de 
trabajo integrado por dos representantes 
uruguayos y dos italianos para llenar de contenido el 
acuerdo marco. Intercambio de información y 
capacitación de funcionarios son otros 
componentes del acuerdo suscripto. ANP extendió 
una invitación para autoridades de ese puerto 
visiten nuestro país este año.

España
La delegación realizó una visita en reciprocidad a la 
recibida en 2022 de las autoridades portuarias de 
Santander, durante la cual se firmó un convenio 
marco con ese puerto que apunta al enriquecimien-
to de los recursos humanos. También se reunieron 
con representantes del Instituto de Hidráulica 
Ambiental de Cantabria.

Las autoridades recorrieron las instalaciones del 
puerto de Bilbao, considerado el más importante 
del norte de ese país. El objetivo fue profundizar 
vínculos con las contrapartes europeas y conocer 
las diferentes dinámicas portuarias, que se traduz-
can en mejores prácticas para los puertos naciona-
les.

IV Seminario Hemisférico sobre Políticas Públicas, 
Legislación y Regulación: Legislación integrada en pro 
de la modernización portuaria, organizado por ANP y 
CIP-OEA
El 29 y 30 de marzo de 2023 se realizó en la sede 
de ALADI en Montevideo, el IV Seminario Hemis-
férico sobre Políticas Públicas, Legislación y 
Regulación. Fue inaugurado por el subsecretario 
del Ministerio de Transporte y Obras Públicas, 
Juan José Olaizola, el secretario general de 
ALADI, Sergio Abreu, el jefe de la Secretaria 
CIP/OEA, Jorge Duran y el presidente de la ANP, 
Juan Curbelo, entre otros distinguidos partici-
pantes.

En el marco de acción de la CIP-OEA esta actividad 
en línea tuvo como objetivos: analizar la evolución 
de la legislación portuaria en materia de medio 
ambiente, puertos verdes, digitalización de los 
procesos portuarios y evolución de las normativas 
generales, proporcionó una plataforma internacio-
nal de diálogo público-privado al más alto nivel para 
abordar los aspectos clave de la legislación en el 
contexto de la modernización portuaria.

En la apertura del evento el presidente de la ANP 
destacó: La importancia de entender la realidad y los 
cambios de la industria para el desarrollo sostenible 
para puertos competitivos. En materia de concesiones 
hay un crecimiento permanente de infraestructura con 
desafíos y equilibrios entre el interés general y particu-
lar. Destacó que, para mejorar las cadenas logísti-
cas, es importante conocer y promover la relación 
con las economías regionales. Cabe agregar que 
Juan Curbelo es también el presidente del Comité 
Técnico Consultivo (CTC) de la CIP sobre políticas 
públicas, legislación y regulación.

El representante de ALADI, Sergio Abreu, se refirió a 
que el comercio hacia el 2031 demanda una visión de 
proyecciones del transporte multimodal, así como la 
integración vertical con la concentración de empresas 
en el sector del transporte. Luego se refirió a las 
ventanillas únicas marítimas: son relevantes en la 
cooperación y desarrollo de puertos inteligentes. 
Destacó el rol de ALADI para impulsar los procesos 
digitales, la importancia de estudios de corredores 
bioceánicos y su trabajo de visión estratégica hacia 
la sostenibilidad.

Representantes de 22 países participan del evento
El seminario se desarrolló en forma presencial y 
virtual, contó con la participación de 18 ponentes y 
fue acompañado online por más de 150 participan-
tes representando a 22 países.

Temas tratados: Marcos regulatorios en digitaliza-
ción de puertos. Legislación verde impulsora de 
competitividad. Regulación en manejo de riesgos. 
Legislación en materia de concesiones portuarias.

ANP en el 17° Encuentro Argentino de Transporte 
Fluvial. Firma del Convenio de Cooperación para el 
Desarrollo Portuario entre la ANP y el Ente 
Administrador del Puerto de Rosario (ENAPRO)
ANP y ENAPRO firmaron un Convenio de Coope-
ración cuyo fin es promover, consolidar y coordi-
nar esfuerzos en pos de objetivos comunes, que 
potencien el desarrollo portuario y comercial de 
las terminales uruguayas y el puerto rosarino. 

La firma se llevó a cabo en el marco del Taller "Diálo-
go para el desarrollo y la integración del transporte 
fluvial sudamericano". Juan Curbelo destacó la 
importancia del acuerdo entre dos puertos de 
relevancia regional, con el compromiso de promo-
ver relaciones comerciales específicas, intercambiar 
información, capacitación y facilitar los transbordos 
de cargas y pasajeros entre otras medidas de 
colaboración conjunta.

Curbelo reconoció que el puerto de Rosario es muy 
importante en el movimiento de graneles y contene-
dores, mientras que el de Montevideo incorporó 
mucha infraestructura nueva. Estamos desarrollando 
áreas especializadas para ofrecer los servicios de carga 
de la región y llevando adelante una agenda intensa, 
siendo comercialmente agresivos, con la firma de 
acuerdos con puertos complementarios, manifestó. 
Añadió que con el convenio se busca generar posibi-
lidades para potenciar los puertos hermanos de 
Rosario y Montevideo, lo que implica, además, dina-
mizar el comercio exterior.

El titular del ENAPRO, Guillermo Miguel, consideró 
que el instrumento permitirá favorecer la logística, 
el transporte y el área comercial de ambos puertos. 
Hoy somos un hub que recibe mucha mercadería de la 
región y un puerto firme desde donde trasladamos 
mercadería que sale al mundo por el puerto de Monte-
video. Esta vinculación nos va a permitir buenas opcio-
nes para todos los que trabajan en esta región, señaló.

Convenio Marco de Cooperación Portuaria 
Interinstitucional entre la ANP y la Administración de 
Servicios Portuarios de Bolivia (ASP-B) para la 
utilización del puerto de Fray Bentos
Estuvieron presentes el embajador de Bolivia en 
Uruguay, Elmer Catarina, el gerente ejecutivo de 
la ASP-B, Dante Justiniano, el intendente de Río 
Negro Omar Lafluf, el secretario general de 
ALADI, Sergio Abreu, el Directorio de ANP, su 
presidente Juan Curbelo, su vicepresidente 
Daniel Loureiro y la directora vocal, Alejandra 
Koch.

Por el convenio los armadores con carga boliviana, de 
exportación e importación, tendrán beneficios para la 
operación en el puerto de Fray Bentos, departamento de 
Río Negro.

El presidente de ANP, expresó Pretendemos que la integra-
ción regional se dé a través de los hechos y en ese sentido los 
puertos tienen un rol fundamental. Por su parte el gerente 
ejecutivo de la ASP-B, Dante Justiniano dijo que El Estado 
Plurinacional de Bolivia necesita un puerto de transferencia 
y acceso a ultramar, y este convenio viene a subsanarla 
con preferencias tarifarias, de almacenamiento y uso de 
la infraestructura portuaria.

Delegación de ANP encabezada por el presidente Juan 
Curbelo visitó Paraguay
El presidente de ANP, Juan Curbelo, la subgeren-
ta del Área Comercial, Elisa Kuster y la gerenta 
de la División Comercialización, Carla Gianoni, 
junto a una importante comitiva de operadores 
de servicios portuarios y logísticos vinculados al 
sector exportador de nuestro país realizaron 
una misión comercial en Paraguay.
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Acompañados por el embajador uruguayo en Para-
guay, Fernando Sandín, mantuvieron una serie de 
reuniones de trabajo con instituciones paraguayas: 
la Administración Nacional de Navegación y Puertos 
(ANNP), el Centro de Armadores Fluviales y Maríti-
mos (CAFyM), el Centro de Importadores, las Cáma-
ras de Exportadores y las de Comercio y Servicios.

El presidente de la ANNP, Rubén Valdez Cuéllar, 
destacó el excelente relacionamiento entre las insti-
tuciones y los planes de cooperación a llevar adelan-
te.

La delegación mantuvo una reunión con el Directo-
rio del CAFyM en la que se analizaron temas vincula-
dos al desarrollo operativo para embarcaciones 
paraguayas en los puertos de Montevideo y Nueva 
Palmira.

Los representantes de ANP recorrieron la construc-
ción de la planta de celulosa Paracel manejando la 
posibilidad de que su producción salga por puertos 
uruguayos.

En el evento Encuentro de Protagonistas "Paraguay, 
origen y destino de nuevos negocios" se presentó la 
visión del gobierno uruguayo en materia portuaria y 
ofreció los puertos nacionales al servicio del comer-
cio exterior paraguayo.

ANP participó de INTERMODAL 2023
El gerente de Operaciones de ANP, Gerardo 
Adippe, participó en la feria más completa de 
América Latina en logística, maquinaria, tecno-
logía para puertos, terminales de carga, siste-
mas de TI, seguridad y comercio exterior. Entre 
los objetivos de participación de la ANP en este 
evento está la consolidación de la imagen país a 
nivel internacional, la promoción de nuestra 
política portuaria, la promoción de los puertos 
comerciales y deportivos del Uruguay, asociados 
a los proyectos de inversión y ventajas competi-
tivas de sus centros logísticos y turísticos.

En ese marco se impartieron por parte de la HPC Ham-
burg Port Consulting y el HPTI Hamburg Port Training 
Institute cursos de gerencia portuaria en el puerto de 
Hamburgo, con énfasis en la planificación portuaria y 
sus aspectos comerciales. Desde la firma del primer 
acuerdo y los posteriores, existieron diversas misio-
nes entre Uruguay y Alemania, con la participación de 
altas autoridades de ambas partes.

El 23 de agosto de 2022 el vicepresidente de la ANP, 
Daniel Loureiro, y la directora vocal, Alejandra Koch, 
recibieron a una delegación procedente de la ciudad 
de Hamburgo encabezada por el primer alcalde, Peter 
Tschentscher, y el director de Marketing del puerto de 
Hamburgo, Axel Mattern. En esa ocasión se firmó la 
renovación del Memorándum de Entendimiento 
entre la ANP y el Puerto de la Ciudad Libre y Han-
seática de Hamburgo, para el intercambio de conoci-
mientos y experiencias en diferentes ámbitos.

Se reafirmó la declaración conjunta de amistad y se 
establecieron contenidos para su instrumentación 
que se inició el 5 de diciembre, con el fin de delinear 
una hoja de ruta para 2023. Esta propuesta de avance 
en el intercambio de experiencias incluyó el concepto 
de puertos como “centros energéticos” así como 
objetivos de avance en la comercialización.

Misión a Alemania
Como parte de las actividades programadas el 
pasado mes de septiembre viajó a Alemania una 
delegación de la ANP integrada por el vicepresidente, 
Daniel Loureiro, la gerenta comercial, Ana Rey y el jefe 
de la División Electromecánica, Álvaro Garcia Sosa. 
Contó con el apoyo y la participación del Consulado 
de Uruguay en Hamburgo. Fueron recibidos por el 
CEO del puerto de Hamburgo, Jens Meier, quién a 
partir de octubre presidirá la Asociación Internacional 
de Puertos y Terminales (International Association of 
Ports and Harbors, IAPH)

Intermodal tuvo lugar del 28 de febrero al 2 de 
marzo en las instalaciones de la EXPO São Paulo, 
con más de 500 expositores y 50.000 participantes 
de todo el mundo, ofreció una gama de contenido 
sin precedentes como el Interlog Summit, compues-
to por la Conferencia Nacional de Logística (CNL), 
realización de la Asociación Brasileña de Logística 
(ABRALOG) y la primera edición del Congreso Inter-
modal de América del Sur. 

Después de tres años, la 27ª edición de la Expo, 
mostró oportunidades de negocios y resultados del 
desarrollo tecnológico en varios campos de la logís-
tica del transporte. La fabricación y reparación de 
material ferroviario exhibió diversos tipos de 
productos y sistemas técnicos mediante maquetas 
físicas, multimedia y paneles fotográficos.

Las diez navieras más importantes del mundo 
asistieron a la feria proporcionando una buena 
plataforma para interactuar con varios operadores 
de puertos vecinos y una amplia gama de comer-
ciantes de importación y exportación de varios 
países sudamericanos.

Se presentó el sistema integrado de servicios del 
ciclo de vida del Tren Inteligente: Plataforma en la 
Nube del Ferrocarril Urbano y Sistema de Manteni-
miento Inteligente de Vehículos, de Xiamen 
Hanhang Logistics, este proveedor de servicios de 
transporte de agencia es un comprador de servicios 
de transporte marítimo que actúa en asociación con 
COSCO Shipping.

El fin principal de la misión fue intercambiar estrate-
gias de desarrollo futuro y conocer de primera mano 
los temas de mayor interés en Alemania y la Unión 
Europea en materia de puertos.

En el diálogo entre las partes Meier ofreció su colabo-
ración, desde la asociación que va a presidir, para 
fortalecer el conocimiento técnico en los comités, que 
permitirá a la ANP actualizar su información sobre los 
temas estratégicos.

El puerto de Hamburgo depende del Ministerio de 
Economía de Alemania. Realiza fuertes inversiones no 
solo a nivel portuario sino de conectividad terrestre. 
Su modelo de gestión es de otorgamiento y cobro por 
un espacio. El CEO del puerto destacó los avances en 
materia de sistemas informáticos y demás temas 
vinculados a las tecnologías de comunicación.

Una alianza estratégica del 
puerto de Montevideo

PUERTO DE HAMBURGO 

Desde la creación del régimen de Puerto Libre para el puerto de Montevideo en 1994, el modelo del 
puerto de Hamburgo, a nivel de desarrollo en logística, ha sido considerado como referente para 
nuestro país. Al amparo de la declaración conjunta entre la Administración Nacional de Puertos, las 
instituciones del puerto de Hamburgo y la Ciudad Libre y Hanseática de Hamburgo, suscrito en octu-
bre de 2005, la ANP acordó:
 

▪ Intercambiar conocimientos y experiencias en temas de medio ambiente y dragado.
▪ Intercambiar experiencias en investigación de mercado, marketing, comunicación y turismo.
▪ Estudiar la multimodalidad de los puertos.



Existe una relación muy fuerte del puerto con la 
ciudad, la relación incluye, y se pudo apreciar en las 
fechas de la visita, una fiesta portuaria llamada Puerto 
Blue, en la que todas las embarcaciones, edificios, 
muelles y grúas se iluminan de azul y dan paso a una 
fiesta de la ciudad que se puede ver desde la costa de 
paseo marítimo.

Meier hizo referencia a la terminal de pasajeros de 
cruceros, Cuises Center Steinwerder, desarrollada en 
9.000 m2, con capacidad para 8.000 pasajeros. Luego 
se realizó una visita técnica de recorrida por el recinto 
portuario en la cual la delegación pudo apreciar las 
diferentes terminales, en particular las de cruceros 
donde conviven modelos privados y la terminal públi-
ca.

ANP informó de los avances en la llegada de grandes 
buques portacontenedores al puerto de Montevideo y 
la posibilidad de intercambiar información de las esca-
las que compartimos de megabuques, de forma tal 
que ambos puertos sean puntos de conexión en el 
marco del intercambio comercial Mercosur – Unión 
Europea.

Misión del Jefe de División Electromecánica de ANP, 
Álvaro García Sosa, en el puerto de Hamburgo
Un aspecto fundamental del acuerdo es el intercam-
bio de conocimientos, experiencias y asesoramiento 
respecto a la sostenibilidad y protección del medio 
ambiente en los puertos, en particular sobre el tema 
de reducción de emisiones. El interés de ANP se 
centra específicamente en cómo el puerto de Ham-
burgo está resolviendo el suministro de energía 
eléctrica a cruceros y otros buques desde el muelle, 
servicio portuario que involucra desafíos técnicos y 
comerciales importantes además de grandes inversio-
nes. 
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Álvaro García fue recibido por el jefe del Departamen-
to de Ingeniería Eléctrica del puerto de Hamburgo, 
Uwe Radke, quien está dedicado principalmente a 
este tema en la actualidad.

Luego se reunió con Manfred Lebmeier, asesor 
medioambiental senior del puerto, especialista en 
reducción de emisiones y en estrategia de medio 
ambiente, y con Linda Hastedt, especialista en hidró-
geno y combustibles alternativos. Esta entrevista fue 
relevante para asesorar a ANP sobre cómo reducir las 
emisiones en las operaciones portuarias (graneles, 
camiones, grúas, etc.) y en la carga de ganado en pie.

El intercambio técnico incluyó una presentación teóri-
ca sobre la conexión de energía desde tierra a buques, 
por parte de los técnicos proveedores del sistema 
IGUS. Se realizó una visita técnica a las instalaciones 
portuarias para ver in situ el funcionamiento del equi-
pamiento, y se conversó respecto a temas medioam-
bientales de las operaciones en Uruguay y sus posibles 
soluciones. 

Las tecnologías de comunicación en el puerto de Ham-
burgo trabajan en red conectando a los buques con los 
carros eléctricos y sincronizando el transporte en los 
accesos. Ha implementado el sistema Smartport Light, 
que optimiza y guía el flujo de camiones. Dispondrá de 
la primera terminal de importación de amoníaco verde 
de Alemania, que será un punto receptor de las expor-
taciones desde América Latina a futuro. La planifica-
ción es brindar el producto hacia el 2026, convirtiendo 
el amoniaco en hidrógeno verde para su distribución, 
con la participación de la empresa Air Products que 
produce energía renovable en todo el mundo.

Estos encuentros, que el acuerdo entre la ANP y el 
puerto de Hamburgo propician, son muy positivos 
para la capacitación y especialización de los profesio-
nales de ANP en el exterior, en puertos líderes referen-
tes en cada tema y en temas específicos, ya sean 
comerciales, de ingeniería o de gestión. ANP pretende 
continuar con esta estrategia de desarrollo de sus 
profesionales, especialmente los más jóvenes, para su 
motivación, su fidelización y para que se apasionen 
por su tarea diaria en los temas portuarios, que son de 
por sí desafiantes. Esto redundará en la mejora de la 
gestión de ANP como organización, obligatoria desde 
el punto de vista ético y legal para todos los funciona-
rios, y especialmente para el cuerpo gerencial.

Seatrade Europe 2023 en Hamburgo
Una oportunidad para el negocio de cruceros marítimos y 
fluviales
El evento tuvo lugar en el Hamburg Messe & Congress 
Gmbh en Hamburgo, Alemania, entre el 6 y el 8 de 
septiembre. Se trata de un evento internacional que se 
celebra cada dos años y que reúne a los principales 
ejecutivos de líneas de cruceros del mundo. Uruguay 
participó con el fin de impulsar la política de desarrollo 
del negocio de cruceros, contribuyendo a consolidar 
los cruceros marítimos y buscando cruceros fluviales 
que trabajen en esta región.

La ANP estuvo presente con un stand de Uruguay en 
conjunto con el Ministerio de Turismo. La misión 
uruguaya estuvo integrada por empresas del sector 
privado de los rubros que se relacionan con el cruceris-
mo como agentes marítimos, proveedores de cruceros 
y operadores al pasaje. De esta forma la ANP y el 
MINTUR presentaron una oferta integral.
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Las autoridades nacionales llevaron a las navieras 
información de las batimetrías del puerto de Colonia 
para continuar el estudio de viabilidad de fondeo de 
cruceros de menor porte considerando el atractivo del 
destino. Previo al viaje y en el marco del IX Encuentro 
Regional de Cruceros, la ANP y el MINTUR intercambia-
ron con las compañías MSC y Costa Cruceros a través 
de sus ejecutivos regionales, su visión de la temporada 
2024-2025.

En la Seatrade se destacó fundamentalmente la confe-
rencia que correspondía a cruceros fluviales ya que 
este segmento viene demandando nuevos mercados. 
Debemos diferenciar los paseos de río que existen en 
Europa con embarcaciones eléctricas sin camarotes 
que realizan recorridos de una hora o menos, de los 
cruceros con costo de aproximadamente U$S 1.500 
por 7 días de viaje. En esta demanda es donde 
Uruguay busca interesar a los armadores y se realiza-
ron intercambios con propietarios de empresas con 
este perfil a los cuales se les hará llegar posibilidades 
de rutas e información de los puertos fundamental-
mente hacia el Río Uruguay. El perfil de sus clientes 
busca destinos exclusivos de naturaleza, avistamiento 
de aves e historia, para preparar propuestas en este 
sentido se trabajará.

En paralelo al trabajo para este segmento, se confirmó 
que existe demanda de atraque para alistamiento de 
buques antárticos que pueden permanecer en Monte-
video un número mayor de días.



El principal evento anual de empresas de la industria de cruceros tuvo lugar en el Fort 
Lauderdale Broward County Convention Center en Miami, del 27 al 30 de marzo de 2023.  
La ocasión resulta importante para la presentación de novedades, el networking entre 
profesionales y la discusión de tendencias en el sector.

El Seatrade Cruise Global es realmente significativo 
para la industria de cruceros al reunir a comprado-
res y proveedores de todo el mundo. Con más de 
11.000 visitantes y alrededor de mil empresas de 
más de 100 países, esta feria se presenta como una 
plataforma crucial para el intercambio de conoci-
mientos, la presentación de productos, servicios y la 
creación de redes en la industria de cruceros. La 
diversidad de participantes de diferentes países 
también enriquece y destaca la importancia global 
de este evento.

Uruguay contó con un estand del país y concurrió 
con una delegación encabezada por el subsecreta-
rio del Ministerio de Turismo, Remo Monzeglio, por 
la Administración Nacional de Puertos, la subgeren-
ta del Área Comercialización, Elisa Kuster, por la 
Intendencia de Montevideo, su director de Turismo, 
Fernando Amado y por la Intendencia de Maldona-
do, su director de Turismo, Martín Laventure, acom-
pañados por representantes de los principales 
operadores receptivos de cruceros en el Uruguay.

Durante la Seatrade ANP desarrolló una agenda 
intensa de reuniones con empresas y organiza-
ciones involucradas en el negocio de cruceros

Estas reuniones proporcionaron una valiosa opor-
tunidad para compartir conocimientos y experien-
cias, especialmente en relación con la evolución del 
turismo de pasajeros de cruceros en el país y la 
región. El enfoque en mejorar la prestación de servi-
cios en los puertos uruguayos es crucial para garan-
tizar una experiencia de crucero de alta calidad.

La colaboración y el intercambio de mejores prácti-

cas en áreas como abastecimiento, innovación y 
educación, demuestran un compromiso con la 
mejora continua y el fortalecimiento de la competiti-
vidad en la industria. La capacidad de identificar y 
trabajar en red para implementar estas mejores 
prácticas, contribuirá a un entorno más sólido y 
eficiente para la industria de cruceros en la región.

Se llevaron a cabo las siguientes reuniones:

- Ministro de Turismo y Deportes de la Nación, 
Argentina, Matías Lammens, y director de Promo-
ción Internacional, Hernán Vanoli.

- Senior Manager Business Development Port 
Everglades, Robert Barceló. 

- CLIA y los países de Sudamérica: Argentina, 
Brasil, Chile, Uruguay y las principales líneas de 
Expedition, Premium, Deluxe.

- Azamara Cruises, presidente, Carol Cabezas, 
director de Deplyment, Michael Pawlus, y Mau-
drid Urdaneta.

- Costa Cruceros, presidente para América Central 
y América del Sur, Darío Rustico y gerente para 
Argentina y LATAM, Fernando Joselevich.

- Florida Caribbean Cruise Association (FCCA), 
Manager Research and Data, Bruna Milazzotto, 
EMBRATUR.

La industria de cruceros ha experimentado un creci-
miento constante en la región, especialmente en el 
puerto de Montevideo. Los números muestran un 
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aumento significativo en la cantidad de arribos y 
pasajeros a bordo en la temporada 2022-2023, lo 
que demuestra la atracción y popularidad de esta 
forma de turismo.

para la industria de cruceros al reunir a comprado-
res y proveedores de todo el mundo. Con más de 
11.000 visitantes y alrededor de mil empresas de 
más de 100 países, esta feria se presenta como una 
plataforma crucial para el intercambio de conoci-
mientos, la presentación de productos, servicios y la 
creación de redes en la industria de cruceros. La 
diversidad de participantes de diferentes países 
también enriquece y destaca la importancia global 
de este evento.

Uruguay contó con un estand del país y concurrió 
con una delegación encabezada por el subsecreta-
rio del Ministerio de Turismo, Remo Monzeglio, por 
la Administración Nacional de Puertos, la subgeren-
ta del Área Comercialización, Elisa Kuster, por la 
Intendencia de Montevideo, su director de Turismo, 
Fernando Amado y por la Intendencia de Maldona-
do, su director de Turismo, Martín Laventure, acom-
pañados por representantes de los principales 
operadores receptivos de cruceros en el Uruguay.

Durante la Seatrade ANP desarrolló una agenda 
intensa de reuniones con empresas y organiza-
ciones involucradas en el negocio de cruceros

Estas reuniones proporcionaron una valiosa opor-
tunidad para compartir conocimientos y experien-
cias, especialmente en relación con la evolución del 
turismo de pasajeros de cruceros en el país y la 
región. El enfoque en mejorar la prestación de servi-
cios en los puertos uruguayos es crucial para garan-
tizar una experiencia de crucero de alta calidad.

La colaboración y el intercambio de mejores prácti-

cas en áreas como abastecimiento, innovación y 
educación, demuestran un compromiso con la 
mejora continua y el fortalecimiento de la competiti-

trabajar en red para implementar estas mejores 
prácticas, contribuirá a un entorno más sólido y 

Se llevaron a cabo las siguientes reuniones:

- Ministro de Turismo y Deportes de la Nación, 
Argentina, Matías Lammens, y director de Promo-
ción Internacional, Hernán Vanoli.

- Senior Manager Business Development Port 
Everglades, Robert Barceló. 

- CLIA y los países de Sudamérica: Argentina, 
Brasil, Chile, Uruguay y las principales líneas de 
Expedition, Premium, Deluxe.

- Azamara Cruises, presidente, Carol Cabezas, 
director de Deplyment, Michael Pawlus, y Mau-
drid Urdaneta.

- Costa Cruceros, presidente para América Central 
y América del Sur, Darío Rustico y gerente para 
Argentina y LATAM, Fernando Joselevich.

- Florida Caribbean Cruise Association (FCCA), 
Manager Research and Data, Bruna Milazzotto, 
EMBRATUR.

La industria de cruceros ha experimentado un creci-
miento constante en la región, especialmente en el 
puerto de Montevideo. Los números muestran un 

pasajeros a bordo en la temporada 2022-2023, lo 
que demuestra la atracción y popularidad de esta 
forma de turismo.

La interrupción causada por la pandemia de 
COVID-19 en la temporada 2020-2021 tuvo un 
impacto en la industria de cruceros en todo el 
mundo. Es alentador ver que la actividad se reanudó 

2022-2023 se consagró como la temporada récord. 
Esto indica una clara señal de recuperación en la 
industria de cruceros y sugiere que la demanda de 
este tipo de turismo sigue siendo fuerte. La capaci-
dad de la industria para recuperarse rápidamente 
después de la suspensión de escalas, debido a la 
emergencia sanitaria, resalta la importancia y la 
adaptabilidad de este sector.

La temporada 2022-2023 cerró con cifras récord: 
160 buques arribados, 116 en Montevideo y 44 en 
Punta del Este, destacándose el arribo de buques 
modernos que en promedio superan la eslora, 
calado y TRB de los buques que han arribado en 
temporadas anteriores a nuestros puertos.

La participación de Uruguay tuvo tres grandes 
objetivos:

-  Mantener o incrementar el número de buques  
   que lleguen en la próxima temporada.

-  Buscar nuevas compañías que quieran conocer        
   Uruguay. 

- El ofrecimiento de un nuevo destino para el       
  arribo de cruceros al Uruguay: Colonia del   
  Sacramento.
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EVENTOS EN ANP 2022 - 23

La inversión final alcanzó los 135.000.000 de dóla-
res, la financiación del proyecto estuvo a cargo de la 
Administración Nacional de Puertos y el banco de 
desarrollo subregional Fonplata. La obra es parte 
importante del proyecto denominado “Mejora de 
los accesos en la rambla portuaria”.

Mejora de la movilidad

El nuevo viaducto permite agilizar la movilidad ya 
que en ese tramo de 1.800 m no habrá cruces, se 
eliminan las interferencias en la circulación de los 
camiones que ingresen al puerto, para lo cual se 
mantendrá un acceso único en la zona norte y se 
ampliará el área portuaria.

12/12
2 0 2 2

ANP inauguró la obra del nuevo viaducto
en la rambla portuaria de Montevideo

Con la presencia del presidente de la República, Luis Lacalle Pou, el ministro de 
Transporte y Obras Públicas, José Luis Falero, el Directorio de ANP, autoridades 
de gobierno, de la empresa constructora Saceem y medios de prensa, quedó 
inaugurado el viaducto de la rambla portuaria de Montevideo.

El proyecto incluyó la construcción de tres carriles 
en cada sentido, con el objetivo de disminuir los 
tiempos de traslado y aumentar la capacidad de 
circulación en este punto, así como la iluminación 
de todo el tramo. Los vehículos livianos circularán 
por el viaducto y los camiones ingresarán al puerto 
sin dificultad por debajo, al igual que los ramales 
ferroviarios.

El nuevo viaducto en cifras:

• 1.800 metros de largo.
• 6 carriles para el tránsito de vehículos.
• Un puente en arco de 160 metros de largo.
• Ingreso único para camiones al puerto por el 

nuevo Acceso Norte.
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Inauguración de las obras de ampliación en la 
Terminal de Pasajeros del puerto de Colonia

23

Las obras que ANP ha realizado en la Terminal de 
Pasajeros de Colonia (TPC) consisten en generar la 
infraestructura necesaria para que el pasajero 
pueda acceder a los buques, en los diferentes mue-
lles, por modernas pasarelas de embarque. Utilizan-
do así las funciones de la nueva terminal tal como 
fueron concebidas en el proyecto original. 

Este nuevo tramo de obras inauguradas comprende 
una pasarela fija de 109 m de largo, por sobre el 
Muelle de Unión y un edificio distribuidor de 200 m2 

que se conectará con las pasarelas que se ubicarán 
en el Muelle de Ultramar.

En el evento participaron el sub-
secretario del Ministerio de 
Transporte y Obras Públicas, Juan 
José Olaizola, el intendente de 
Colonia, Carlos Moreira, el Direc-
torio de ANP, el presidente de 
Stiler, Marcos Taranto, autorida-
des nacionales, departamentales 
y municipales de Colonia.

22/12
2 0 2 2

Lanzamiento de la temporada
de crucerosCoincidiendo con el arribo de 4 cruceros 

en forma simultánea al puerto de Mon-
tevideo, se realizó en los muelles 3 y 4 la 
ceremonia de lanzamiento de la Tempo-
rada de Cruceros 2022 - 2023 en Uru-
guay. El acto estuvo presidido por el 
ministro de Turismo, Tabaré Viera, el 
director de la División Turismo de la 
Intendencia de Montevideo, Fernando 
Amado, y el presidente de la ANP, Juan 
Curbelo. Estuvieron presentes autorida-
des nacionales, departamentales, 
miembros de la comunidad portuaria y 
de la tripulación de los buques que llega-
ron en escala. La temporada se extendió 
con gran éxito hasta finales de abril, con 
un récord en el número de buques que 
llegaron a Uruguay.

Brindar la mejor estructura, brindar los mejores 
servicios

Dijo el presidente de la ANP en su alocución: Este 
acto para nosotros es muy importante por lo que 
atravesamos en estos años de pandemia. Para esta 
administración es la primera vez que hacemos esta 
inauguración como comienzo de una temporada de 
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cruceros, luego de 2 años donde prácticamente 
tuvimos actividad nula y donde lamentablemente las 
empresas, las ciudades y la industria del crucero, 
sufrieron mucho la falta de esta actividad tan impor-
tante. 

Una temporada récord

Curbelo expresó que estamos comenzando una 
temporada que va a ser récord, histórica tanto en Mon-
tevideo como en Punta del Este, con más de 200 esca-
las. Aquí en Montevideo vamos a tener varios días con 
4 buques atracados simultáneamente. Eso para noso-
tros es muy valioso, es cumplir el rol que tiene la ANP: 
brindar la mejor infraestructura posible, con los mejo-
res servicios para que esta actividad tan importante 
pueda ir avanzando, posicionar a nuestro puerto como 
uno de los más importantes del Río de la Plata, tener 
cada vez mayores cruceros que vengan a nuestras 
costas y a Montevideo. Las decisiones que hemos 
tomado en los últimos años están dando los resultados 
que hoy vemos. 

Tenemos muelles para distintos tipos de actividades y 
mayor disponibilidad, hoy lo estamos viendo con el 
atraque de 4 buques que vamos a tener en forma habi-
tual y con la posibilidad de poder sostener que vengan 
más barcos y brindar el mejor servicio portuario. 

Ese es el rol de la ANP, es la función de los muelles 
públicos, que tengan actividades variadas y una de las 
actividades más importantes, que entendemos que hay 
que defender y por la que hay que trabajar fuertemen-
te, es la del turismo y en lo que nos concierne: la activi-
dad de los cruceros. Por lo cual para esta administra-
ción la actividad crucerística es relevante, por lo que 
impacta positivamente en el puerto y en la ciudad. 

Impacto a la economía nacional

Ustedes ven la alegría que tenemos del movimiento 
que se da en estos días, el impacto directo en los 
pequeños comercios, en la industria del turismo, en el 
transporte. Lo que genera es un impacto muy demo-
crático que abarca a muchísima gente que la pasó muy 
mal, y que hoy por suerte se está renovando, volviendo 
a la normalidad, a poder sustentarse económicamente 
a través de esta actividad tan importante. 

Compromiso

Para los capitanes de los buques, para las empresas, 
para el ministro de turismo, el subsecretario y el direc-
tor general, nuestro compromiso redoblado en el 
esfuerzo compartido y tengan presente que en la activi-
dad portuaria de ANP, con su Directorio y sus funciona-
rios, estamos trabajando con ustedes espalda con 
espalda para seguir construyendo un mejor Uruguay.

24/01
2 0 2 3

Se realizó en el Club Náutico y Pesca de Piriápolis
la Coordinadora del Puerto Deportivo Piriápolis

Participaron el vicepresidente de 
ANP, Daniel Loureiro, la directora 
vocal, Alejandra Koch, el gerente 
del Sistema Nacional de Puertos, 
Andrés Nieto, autoridades depar-
tamentales, la Asociación de Pro-
motores Turísticos de Piriápolis 
(APROTUR), Prefectura Nacional y 
Dirección Nacional de Migración.

Abordaron temas de gestión, accesibilidad, amplia-
ción de infraestructura. Los participantes agrade-
cieron el ámbito de diálogo en beneficio de toda la 
comunidad.



20/01
2 0 2 3

Bahía limpia: continúa el desguace de buques
en situación de abandono

Desde el puerto de Montevideo partió el buque pesquero “Grand Hermine”, con la 
tripulación mixta más grande de la historia de la pesca uruguaya. En la instancia se 
hicieron presentes el secretario de Presidencia de la República, Álvaro Delgado, el 
ministro de Trabajo y Seguridad Social, Pablo Mieres, la directora del Instituto 
INMUJERES, Mónica Botero, el presidente de ANP, Juan Curbelo, y su vicepresidente, 
Daniel Loureiro.

En el sector de la pesca las mujeres han ocupado 
históricamente lugares de trabajo en tierra en las 
plantas de procesamiento. En esta oportunidad las 
mujeres a bordo del pesquero cumplirán tareas de 
procesamiento de materia prima y operación de 
máquinas. El “Grande Hermine” fue acondicionado 
en Uruguay para albergar tripulación mixta. De 

procedencia francesa tiene una capacidad de 
bodega de 450 toneladas.

Las autoridades destacaron el avance que esta 
conformación de tripulación significa en cuanto a 
igualdad de roles y remuneración de mujeres y 
hombres en el sector pesquero nacional.

Luego de superadas situaciones legales 
de difícil solución, los barcos se van des-
guazando a medida que pasan a propie-
dad del Estado. Hasta que los procesos 
judiciales en curso no finalizan, no es 
posible incluirlos en una licitación para 
su retiro y deguace. En esta licitación se 
han retirado 11 barcos y faltan 9 que se 
encuentran en el Dique de Cintura del 
puerto de Montevideo.

En enero se desguazó el buque "Palenque" que 
estaba abandonado en el Acceso Norte del puerto, 
fue el cuarto buque en situación de abandono que 
se retiró para dejar la costa limpia. Se quitó la 
casillería dejando solo el casco (zapatilla) para facili-
tar su traslado al área determinada por ANP en su 
Puerto Logístico Punta Sayago (PLPS), allí en el obra-
dor de la empresa Fewell S.A. se finalizó el desguace.

26/01
2 0 2 3

Salida del buque pesquero
Grande Hermine

25
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01/02
2 0 2 3

El puerto comercial de Carmelo recibió un escáner proporcionado
por el Ministerio de Ganadería Agricultura y Pesca

El nuevo escáner estará en servi-
cio para los controles que realizan 
el Ministerio de Ganadería Agri-
cultura y Pesca (MGAP) y la Direc-
ción Nacional de Aduanas (DNA) 
en el puerto comercial de Carme-
lo que se encuentra bajo la admi-
nistración de la ANP.

Esta puesta en servicio mejorará la experiencia de 
los usuarios en la Terminal de Pasajeros de ANP en 
Carmelo, en cuanto a la agilidad y mejor control de 
equipajes en el embarque y desembarque de la 
línea que conecta Carmelo y la localidad de Tigre en 
la República Argentina.

02/02
2 0 2 3

Recorrida por la Terminal
Cuenca del Plata

El ministro de Transporte y Obras Públi-
cas (MTOP), José Luis Falero, el subsecre-
tario, Juan José Olaizola, el presidente 
de ANP, Juan Curbelo, y el vicepresiden-
te, Daniel Loureiro, recorrieron la Termi-
nal Cuenca del Plata (TCP) guiados por su 
gerente general, Vincent Vandecauter.

La oportunidad fue propicia para ver la organiza-
ción de la empresa en vista al comienzo de las obras 
de ampliación de la TCP. Las autoridades escucha-
ron una presentación detallada del proyecto.

23/02
2 0 2 3

Construcción de nuevas pasarelas fijas y otras obras en el Muelle de Ultramar y 
Muelle Unión del puerto de Colonia

Se firmó el contrato entre la Administra-
ción Nacional de Puertos y las empresas 
Stiler y Saceem para la realización del pro-
yecto ejecutivo y la construcción de 
nuevas pasarelas fijas y otras obras en el 
Muelle de Ultramar y Muelle Unión. Estas 
obras ampliarán la infraestructura de la 
Terminal de Pasajeros de Colonia.

Participaron el presidente de ANP, Juan Curbelo, el 
vicepresidente, Daniel Loureiro, la secretaria gene-
ral de la ANP, Laura Reinaldo, el intendente de Colo-
nia, Carlos Moreira y representantes de las empre-
sas Stiler y Saceem. 

El proyecto prevé la construcción de una tercera 
pasarela y su manga y la instalación de defensas en 
los muelles donde atracan los barcos provenientes 
de Buenos Aires. Las obras comenzarán en marzo y 
culminarán en el segundo semestre del año 2024, 
informó Curbelo que es una obra histórica para la 
Terminal de Pasajeros de Colonia que en el inicio del 

año 2023, recibió a más de 420.000 personas y es el 
principal punto de ingreso de pasajeros a Uruguay, 
precisó. Añadió que el perfeccionamiento de las 
prestaciones incidirá en el turismo.

Subrayó, además, que en este período el gobierno 
definió el desarrollo de infraestructura. No hay 
verdadera descentralización sin obras de infraestructu-
ra, enfatizó. En ese sentido, la ANP proyecta nuevas 
obras para 2023 y 2024, por más de 45 millones de 
dólares, en los puertos de Colonia y Nueva Palmira, 
en el puerto deportivo de Colonia y en el dragado en 
Carmelo, indicó.
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Se llevó a cabo el lanzamiento del Curso de 
Gestión Moderna de Puertos con certifica-
ción internacional 2023 de la Conferencia 
de las Naciones Unidas sobre el Comercio y 
Desarrollo (UNCTAD) en la sede del Centro 
de Navegación (CENNAVE).

Contó con la presencia del presidente del puerto de 
Valencia, Aurelio Martínez, el subsecretario del 
Ministerio de Transporte y Obras Públicas (MTOP), 
Juan José Olaizola, la presidenta del Centro de Nave-
gación (CENNAVE), Mónica Ageitos, el presidente de 
ANP, Juan Curbelo, el presidente del Instituto Nacio-
nal de Logística (INALOG), Álvaro Olazábal, autorida-
des de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre 
Comercio y Desarrollo (UNCTAD) y otras autorida-
des del ámbito portuario.

ANP apoya la realización del citado curso, destacan-
do que funcionarios de la empresa se capacitarán 
en el mismo.

Gestión de puertos en una comunidad portuaria

La UNCTAD cuenta con el “Programa de Gestión 
Portuaria/TRAINFORTRADE”, que tiene como fin 
apoyar a las comunidades portuarias. Dentro de 
este se encuentra el curso “Gestión Moderna de 
Puertos”, una instancia de capacitación para la 
comunidad portuaria respaldada y certificada por la 
UNCTAD. 
En Uruguay el Instituto Nacional de Logística (INA-
LOG) es miembro de dicho programa. INALOG ha 
firmado un acuerdo con el CENNAVE para la imple-
mentación de este curso en Uruguay cuyo objetivo 
es transmitir a los participantes el conocimiento y 
herramientas de análisis generales para la gestión 
de un puerto, en una comunidad portuaria, introdu-
ciendo los diferentes aspectos de ámbito técnico, 
económico, comercial, operacional y financiero.

03/03
2 0 2 3

Terminal Cuenca del Plata (TCP) presentó
el proyecto final de su inversión en obras

Con la presencia del presidente de la 
República, Luis Lacalle Pou, TCP presen-
tó el proyecto final de su inversión en 
obras que triplicará la capacidad del 
puerto de Montevideo. Por ANP partici-
paron el presidente, Juan Curbelo, y el 
vicepresidente, Daniel Loureiro.

El presidente Lacalle manifestó en su alocución que 
esta inversión no solo es buena, no solo va a traer 
trabajo, no solo va ayudar al Uruguay productivo, sino 
que podemos en este mundo tan incierto, tener la 
confianza y la certidumbre de mirar a largo plazo.

La obra triplicará la capacidad del puerto y moderni-
zará los accesos a la Terminal. El evento culminó con 
la proyección de un video institucional y el descubri-
miento de la maqueta de la futura terminal.

14/03
2 0 2 3

Lanzamiento del Curso de Gestión Moderna de Puertos con certificación
internacional 2023 de UNCTAD, en la sede del CENNAVE



10/04
2 0 2 3

El puerto de Montevideo incorporó un nuevo muelle de 245 metros
en la Terminal Granelera de Montevideo

Se trata del muelle TGM 2 en la Terminal Granelera de 
Montevideo (TGM), perteneciente a la empresa Obrinel 
S.A., que el pasado 31 de marzo recibió su primer 
atraque con el buque granelero "Aquavita Trust", para 
la descarga de 11.000 t de fertilizante. Con TGM 2 la 
empresa granelera dispone de un muelle para carga y 
descarga nuevo, más su planta de silos con el puesto de 
atraque TGM 1.

TGM es la terminal de graneles más moderna de 
Uruguay, especializada en acopio y embarque de grane-
les en general. En 2010 la TGM se presentó como una 

terminal chipera, luego en el año 2012 el proyecto 
migró a una terminal de graneles con silos para la que 
se construyeron 12 silos y un primer muelle oceánico: el 
TGM1.
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14/03
2 0 2 3

ANP participo de Expoactiva Nacional 2023 
en Soriano

Con la presencia del presidente de la 
República Luis Lacalle Pou quedó inau-
gurada la Expoactiva Nacional 2023. La 
ANP instaló un stand en el cual desarro-
lló sus actividades de participación en el 
evento.
En la inauguración del stand de ANP se hicieron presen-
tes el ministro de Transportes y Obras Públicas (MTOP), 
José Luis Falero, el vicepresidente de ANP, Daniel Lourei-
ro, la gerenta  del Área Comercial, Ana Rey, y la subjefa 
de Departamento Nueva Palmira, Karina Gauthier, 
quienes se reunieron con la presidenta de la Liga Maríti-
ma, Silvia Etchebarne y Alfredo Ferriolo, Guillermina 
Pérez y Marcelo Zambrano, de PTP, Ignacio Iturburu, de 
ISL, Juan C de León, Néstor Bentancourt y Marcos Guar-
nieri, de Murchison, Ricardo Long, de AMBEV, Martín 
Svalb, de TGU, Martin Capurro y Javiera Hevia, de SAAM 
y Gabriel Di Giovannantonio, de Cargill.

La Expoactiva Nacional es la mayor muestra de agrone-
gocios del país, es una iniciativa de la Asociación Rural 
de Soriano, la asociación de productores rurales del 
departamento, con más de 120 años de trabajo. Duran-
te los cuatro días que duró el evento participaron más 
de 300 expositores y se presentaron más de 750 
marcas.

Autoridades de ANP subieron a bordo 
del “Costa Favolosa” invitados por Costa 
Cruceros, empresa operadora de varias 
de las naves del rubro que operan en el 
Cono Sur. 

El turismo de cruceros fue récord en los últimos 8 
años y se avizoran grandes posibilidades de creci-
miento en los próximos años. Costa Cruceros es el 
primer grupo turístico italiano y el operador de 
cruceros Nº 1 en Europa, con un historial de más de 
60 años de actividad. Las autoridades destacaron 
como muy productiva la reunión mantenida entre 
las partes.

21/03
2 0 2 3

Reunión a bordo del “Costa Favolosa” entre autoridades de la ANP
y ejecutivos de Costa Cruceros

En el año 2018 se comenzó la construcción de un 
segundo muelle, finalizado en 2022 y que comenzó a 
operar el pasado 31 de marzo. El nuevo muelle tiene 
varias alternativas que puede agregar: una terminal de 
graneles líquidos, automatización de descargas y la 
conexión con el resto del complejo.

 
Sobre los muelles

TGM1
Es un muelle enclavado en el medio de la bahía de Mon-
tevideo, no tiene acceso por tierra. A él llegan las cintas 

por estructuras metálicas con tres puntos de carga 
móviles. Es dragado a 13 metros con posibilidad de 
atracar buques post panamax de hasta 300 m de eslora. 

TGM2
El nuevo muelle está dentro de la bahía de Montevideo 
con acceso desde tierra y posibilidades de realizar las 
operaciones desde tierra. Es un muelle de 245 m de 
largo y en él que pueden atracar barcos panamax.
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11/04
2 0 2 3

Nuevos cursos de primeros auxilios y soporte
vital básico (RCP) al personal de ANP

La Unidad Gestión de Seguridad y Salud Ocupacional 
(UGSYSO) de la Administración, cumpliendo con la Ley 
Nº18.360, reglamentada por el Dec. 330/009, en su 
Art. 3, comenzó a dictar cursos de primeros auxilios y 
Soporte Vital Básico (RCP) al personal de la empresa. 
Los cursos estuvieron a cargo de un equipo técnico de 
SUAT.

ANP realizó una donación al Ministerio 
de Educación y Cultura (MEC) de más de 
7.000 libros de diversos géneros litera-
rios que pertenecían a la biblioteca de la 
institución.

En la sala del Directorio, con la presencia de la subsecre-
taria del MEC, Ana Ribeiro, el vicepresidente de ANP, 
Daniel Loureiro y la directora vocal, Alejandra Koch, 
firmaron el acta de entrega. La subsecretaria agradeció 
la donación y dijo que los ejemplares recibidos serán 
distribuidos a bibliotecas públicas de todo el país.

28/04
2 0 2 3

Donación de libros al Ministerio de Educación
y Cultura

04/05
2 0 2 3

Se construirá un ducto para transporte de combustibles entre
el puerto de Montevideo y la refinería de La Teja

Una delegación de ANCAP encabezada 
por su vicepresidente, Diego Durand, fue 
recibida en una reunión de trabajo por 
autoridades y técnicos de la ANP, para 

La obra tiene el propósito de abaratar costos logísticos y 
generar una nueva vía de ingreso y salida del país de 
combustibles refinados. Estas obras se extenderán por 
dos años. El nuevo ducto permitirá eficiencia en logística 
y baja de costos de transporte.

avanzar en los requerimientos portua-
rios ante el comienzo de la construcción 
de un ducto que conectará el recinto 
portuario montevideano con la refinería 
de ANCAP en La Teja.
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24/05
2 0 2 3

Buque Saga Faith partió desde el puerto de Montevideo con la primera
carga completa de celulosa producida en Uruguay

26/05
2 0 2 3

Encuentro de protagonistas Uruguay 2023.
Juan Curbelo expuso sobre "Desarrollo portuario y crecimiento en ANP"

El presidente de la Administración 
Nacional de Puertos (ANP), Juan Curbe-
lo, estuvo presente en la partida del 
buque desde la nueva terminal portua-
ria especializada en celulosa de Tebetur 
S.A. en el puerto de Montevideo.  El Saga 
Faith partió con 47.000 t de celulosa, de 
las cuales 17.500 t provienen de UPM2, 
ubicada en Pueblo Centenario, departa-
mento de Durazno y el resto de la prime-
ra planta UPM1 en Fray Bentos.

Curbelo destacó la instancia como parte del crecimiento 
sostenido del puerto de Montevideo en distintos 
rubros, en particular en el de la celulosa. Consideró que 
lo más significativo de este hecho es el posicionamiento 
del puerto como un centro hub de desarrollo de nego-
cios del rubro, además de serlo en el área de contene-
dores.

Recordó que la Terminal de Celulosa en Montevideo 
genera de manera permanente un centenar de puestos 

de trabajo, a los que se suma otro centenar de empleos 
para la carga de la celulosa. Se generan 200 puestos de 
trabajo de calidad, se proyecta el puerto de Montevideo y se 
proyecta la industria de la celulosa, complementó. 

Para el jerarca, esta partida fue el resultado de lo planifi-
cado por la ANP para desarrollar áreas especializadas y 
hacer un uso inteligente de la infraestructura.

El evento bajo el lema "Uruguay, camino 
hacia nuevos negocios", se realizó el 
jueves 25 de mayo en el Hotel Radisson, 
organizado por Grupo Todologística. 
Reunió a representantes de la actividad 
logística y portuaria de Colombia, Argen-
tina, Brasil y Uruguay.

Participaron de la mesa conjuntamente con el presiden-
te del Directorio de la ANP, la presidenta del Centro de 
Navegación, Dra. Mónica Ageitos, y la presidenta de la 
Liga Marítima Uruguaya, Dra. Silvia Etchebarne.

El Dr. Juan Curbelo, disertó sobre el tema "Desarrollo 
portuario y crecimiento en ANP." Entre otros temas se 
expresó sobre la nueva Terminal de Celulosa, la expan-
sión de la Terminal Granelera, la próxima ampliación de 
la Terminal de Contenedores, la finalización de obras en 
Puerto Capurro para el segundo semestre del año, el 

Acceso Norte ya en funcionamiento luego de la inaugu-
ración del viaducto, el dragado a - 13 m del Canal de 
Acceso al puerto de Montevideo, el proyecto del Puerto 
Seco Rivera, las nuevas obras en Terminal Colonia y la 
hidrovia de la Laguna Merín e interconectividad de la 
región.
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02/06
2 0 2 3

ANP entregó el Avance Programa de Actuación Integrada (PAI)
del Puerto Seco Rivera a la intendencia de ese departamento

El presidente Juan Curbelo entregó al intendente del departamento de Rivera, 
Richard Sander Darín, el Avance Programa de Actuación Integrada (PAI) y la carpeta 
de láminas del estudio realizado por la consultora Eur, a efectos de la recategoriza-
ción del padrón N° 322 de la 9na. Sección de Rivera, con presencia de diferentes 
actores y potenciales interesados vinculados a la logística operativa entre el puerto 
de Montevideo y Rivera.

El proyecto surgió hace más de 10 años con el objetivo 
de identificar un área en el departamento de Rivera a 
los efectos de la implantación, construcción y explota-
ción de la Terminal Multimodal Puerto Seco de Rivera 
(TMIPSR), para el transporte de carga y actividades 
logísticas relacionadas, cuya extensión mínima fuese de 
20 has.

Una terminal bien conectada

El proceso implicó la búsqueda de predios para la 
implantación de la Terminal. Los factores relevantes 
para la toma de decisión fueron: que estuviera bien 
servido y conexo tanto a la vía del Ferrocarril Central 
como a la Ruta 5, el costo de los terrenos, su situación 
dominial, sus características topográficas en relación al 
Plan de Ordenamiento Territorial (POT) de Rivera y sus 
directrices departamentales.

Siguiendo el hilo conductor del desarrollo portuario el 
Poder Ejecutivo por Dec. 39/022, del 26/01/2022, asignó 
a la ANP las funciones de administración, conserva-
ción y desarrollo de la TMIPSR a instalarse en un 
predio de 25,68 hectáreas en el kilómetro 494 de la 
Ruta 5, a 8 km. de la capital departamental. El encla-
ve multimodal interior, en régimen de Puerto Libre, 
estará conectado por carretera y ferrocarril con el recin-
to portuario de Montevideo, ubicado a 490 km. al sur.
Actualmente ANP promueve la transformación del 
predio de suelo rural a suelo suburbano. Este es parte 
de la Zona de Actividades Múltiples Sur (ZAM Sur), 
definida en el Plan Local para Rivera y su Microrregión 
aprobado en el año 2010. El plan es el marco normativo 
para el Programa de Actuación Integrada (PAI), junto 

con la Ordenanza Departamental de OT y DS y la Ley 
Nacional N° 18.308 (LOTDS).

Programa de Actuación Integrada (PAI)

Un PAI es el instrumento legal obligatorio para proceder 
a la transformación de suelo entre categorías, permite la 
ordenación estructural del suelo e incluye definiciones 
sobre procedimientos, derechos y obligaciones para la 
etapa de urbanización y desarrollo. El proceso de elabo-
ración del PAI se inició con la Res. de Dir. N° 488/4.141 
de fecha 17/08/2022 que figura en el Expediente 
N°222.121 de la ANP y Nota N° 186/2022 de misma 
fecha.

Posteriormente por Res. de la ID de Rivera N°4062/2022 
de fecha 04/10/2022 el intendente dio inicio al proceso 
de elaboración del PAI. Con fecha 13/02/2023 se labró 
un acta entre la ANP y la consultora Bervejillo Terra – Eur 
para el inicio de la consultoría técnica para la elabora-
ción y tramitación del PAI y EAE, para la transformación 
del suelo de rural a suburbano. En paralelo el equipo del 
proyecto sigue el proceso de mantener reuniones con 
futuros inversores y el equipo consultor Eur, de docu-
mentar el PAI y EAE frente a la ID Rivera.
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09/06
2 0 2 3

El presidente de la Administración Nacional de Puertos, Juan Curbelo,
participó de la XIII Reunión Ordinaria de la CIP-OEA en Roatán, Honduras

Organizada por la Empresa Nacional 
Portuaria de Honduras (ENP) y la Secre-
taría de la Comisión Interamericana de 
Puertos (CIP), de la Organización de los 
Estados Americanos (OEA), esta reunión 
es un foro para el diálogo al más alto 
nivel entre los sectores público y priva-
do, que pretenden impulsar el desarro-
llo de puertos inteligentes e interconec-
tados. 

Tomadores de decisiones y agentes de cambio del 
sector abordaron los principales desafíos de los puertos 
inteligentes, discutieron tendencias en digitalización y 
analizaron prácticas y soluciones técnicas en ventanillas 
únicas y PCS en el hemisferio.

El 22 de junio las corporaciones de 
prácticos nacionales se reunieron 
a conmemorar el 194 aniversario 
del practicaje nacional. Lo hicieron 
convocando a una reunión de 
camaradería en el Hotel NH 
Columbia a la que asistieron auto-
ridades de ANP, que saludaron a 
las corporaciones por un año más 
de importantes servicios en los 
puertos nacionales.

22/06
2 0 2 3

194 aniversario del practicaje nacional

Se evaluó también el progreso de los compromisos 
asumidos durante la XII Reunión de la CIP.

En dicho evento Uruguay fue electo como vicepresiden-
te de la Comisión Interamericana de Puertos.

13/06
2 0 2 3

Reunión de ANP con la empresa China Energy

Autoridades y técnicos de ANP recibie-
ron a representantes de China Energy, 
empresa interesada en explorar su posi-
ble participación en proyectos de desa-
rrollo en los sectores de infraestructura 
vial, ferroviaria, portuaria y de energías 
renovables en nuestro país.

Participaron por ANP su vicepresidente, Daniel Lourei-
ro, la gerenta y la subgerenta del Área Comercializa-
ción, Ana Rey y Elisa Kuster, y el jefe de la División 
Electromecánica, Álvaro García, en tanto la empresa 

china fue representada por el vicepresidente de la 
Oficina Regional para América y Oceanía de China 
Energy, Zhang Cong.



21/07
2 0 2 3

Se celebró el 107 Aniversario de la ANP
y el Día del Trabajador Portuario
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23/06
2 0 2 3

Visita de la Cámara Argentina de Constructores de Embarcaciones
Ligeras (CACEL) a la ciudad de Carmelo

08/07
2 0 2 3

Inauguración de la muestra itinerante
de ANP en Fray Bentos

Autoridades de la CACEL visitaron la 
ciudad de Carmelo. Allí se reunieron con 
autoridades de turismo del departamento 
de Colonia, empresarios locales, el grupo 
Bodegas de Carmelo, representantes de la 
Prefectura Nacional Naval (PNN) y del 
Puerto Deportivo Carmelo de ANP.

Autoridades y empresas se encuentran trabajando 
pensando a futuro ya que, una vez esté culminado el 
dragado que ANP está realizando en el canal Isla Sola 

Con la presencia del intendente del 
departamento de Río Negro, Omar 
Lafluf, se inauguró en el Museo de la 
Revolución Industrial la muestra itine-
rante de ANP que repasa más de 100 
años de vida de nuestra institución.

La muestra se desarrolla en el marco de los 8 años de la 
declaración del Paisaje Industrial Fray Bentos como 
Patrimonio Mundial de la UNESCO.

El 21 de julio la Administración Nacional 
de Puertos celebró un nuevo aniversa-
rio de su fundación, a los 107 años de 
aprobación de la Ley Nº5.495, que en su 
Artículo 11 en el año 1916 determinó los 
cometidos de la máxima autoridad por-
tuaria uruguaya.

A partir de 1941, por iniciativa de la Asociación de 
Funcionarios Portuarios (AFP), se toma como referencia 
esta fecha para celebrar también el Día del Trabajador 
Portuario. Los portuarios han tomado esta fecha como 
propia durante décadas y la recuerdan todos los años.

Con la aprobación de la Ley de Puertos Nº 16.246 de 
1992 los trabajadores privados se sumaron a la 
celebración oficial. A partir de la aprobación de la Ley 
Nº19.722 del 21 de diciembre de 2018, el 21 de julio fue 
declarado feriado para todos los trabajadores de los 
puertos del Uruguay.

La celebración incluyó los eventos:

Ofrenda floral en homenaje a los funcionarios falleci-
dos en el Panteón de ANP en el Cementerio Central.

Izado del pabellón y banderas en la explanada frente al 
Edificio Sede en Montevideo.

Ofrenda floral en homenaje al prócer José Gervasio 
Artigas.

Mensajes alusivos a la conmemoración del presidente 
de ANP, Juan Curbelo, el vicepresidente, Daniel Lourei-
ro, la directora vocal, Alejandra Koch y del representan-
te del Sindicato Único Portuario (SUPRA), Pedro Andra-
da. Entrega de obsequios institucionales a funcionarias 
y funcionarios que cumplen este año 25, 40 y 50 años de 
labor en la Administración.

El evento finalizó con un brindis de camaradería.

para mejorar el ingreso al puerto, desean volver a crear 
el hábito de los nautas argentinos a venir a Carmelo.



24/07
2 0 2 3

El gobierno autorizó las obras que triplicarán
la capacidad del puerto de Montevideo

25/07
2 0 2 3

Récord en volumen de carga en una sola operativa de exportación
y tránsito de vehículos en Montevideo
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El Ministerio de Ambiente 
firmó la habilitación para 
avanzar en una ampliación 
de la playa de contenedores 
y un nuevo muelle.

El gobierno uruguayo y la empresa concesionaria de la 
Terminal Cuenca del Plata (TCP) Katoen Natie tienen un 
acuerdo por el cual la empresa belga realizará nuevas 
obras en el puerto de Montevideo.

Estas consisten en una ampliación de la playa de conte-
nedores de 22 hectáreas y un muelle de 700 m de largo 
y 14 m de profundidad, con lo que el puerto capitalino 
triplicará su capacidad de atención a portacontenedo-
res.

En el Muelle C del puerto de Montevideo se realizó esta operación en la que se moviliza-
ron más de 3500 vehículos de reconocidas marcas internacionales. Esta magnitud de 
movimientos en una sola carga no tiene antecedentes en el puerto capitalino.

Durante la operativa se hicieron presentes autoridades 
de la ANP encabezadas por su presidente, Juan Curbelo, 
quien calificó la jornada como “histórica”.

En rueda de prensa el presidente dijo una vez más se 
reafirma el enorme potencial de HUB regional que tiene 
nuestro puerto en diferentes tipos de carga. Este nuevo hito 
hace del puerto de Montevideo uno de los más importantes 
de la región.

Un buque de carga especializado en transporte de 
vehículos, el “Glovis Crystal” fue protagonista de la 
operativa, con bandera de Islas Marshall, cuenta entre 
sus características con una eslora de 199.98 m y una 
manga de 32 m. Es representado en Uruguay por la 
agencia marítima Ekanprel S.A. y operado por Murchi-
son Uruguay S.A.
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06/08
2 0 2 3

Importante operativa de importación entre los puertos
de Fray Bentos y Paysandú

Arribó al puerto de Fray Bentos azúcar 
crudo a granel consignadas por Azucarli-
to procedente de Porto Murtinho, en el 
estado de Mato Grosso do Sul, Brasil.

La descarga combinada se realizó bajo responsabilidad 
del operador portuario Río Estiba desde el buque 
"Daiwan Dolphin" agenciado por AMS. Desde Fray 
Bentos una parte de la mercadería se transportó en 
camiones hasta la planta de Azucarlito y otra parte en 
barcazas hasta el puerto de Paysandú. Allí se descarga-
ron 6.500 t. Las barcazas arribaron a Paysandú opera-
das por Rio Estiba. En la maniobra participaron: perso-
nal de la bolsa de trabajo, ocho camiones con casamba 
y la ANP con su grúa pórtico Liebherr, una tolva y un 
grapo de 15 m.

Intervinieron la agencia marítima Tridoi, como despa-
chante de aduana María José Zucchetti, remolcadores 
pertenecientes a la empresa Saam Towage Uruguay - 
Kios S.A. La mercadería desde el puerto se trasladó en 
camiones con destino a Azucarlito.

El buque cablero "Durable" llegó a Uru-
guay el primero de julio de 2023 a insta-
lar el cable de fibra óptica del Proyecto 
Firmina en aguas de Punta del Este. Es 
agenciado por GAC Uruguay, con bande-
ra de Islas Marshall. Tomó amarras el 7 
de agosto en los puestos de atraques 1 y 
2 del puerto de Montevideo para la des-
carga de pertrechos.
El cable Firmina es un cable submarino de telecomuni-
caciones que conecta a América del Norte, desde el 
estado de Carolina del Sur, con el Cono Sur y se instalará 
en aguas de Uruguay, Argentina y Brasil. Es de propie-
dad de Google, quien ha contratado a la empresa 
SubCom para realizar esta instalación.

Tiene una longitud aproximada de 13.500 km, lo que lo 
convertirá en el cable submarino más largo del mundo.

07/08
2 0 2 3

Buque que instala un nuevo cable de fibra óptica en el Cono Sur,
opera en el puerto de Montevideo

24/08
2 0 2 3

ANP presente en el Encuentro de Protagonistas 2023
en Asunción, Paraguay

El pasado 23 de agosto ANP participó del 
evento Encuentro de Protagonistas 2023 
en la ciudad de Asunción (Paraguay) con 
diversas exposiciones.

El presidente de ANP, Juan Curbelo, 
expuso sobre el tema: "Tejiendo lazos de 
prosperidad: Un estudio comparativo de 
los movimientos de carga que conectan 
Montevideo y Paraguay en los últimos 
cinco años".
El día 22 de agosto la delegación oficial y operadores 
privados fueron recibidos por la Cámara Nacional de 

Comercio y Servicios del Paraguay y luego por el Direc-
torio del Centro de Importadores del Paraguay donde el 
presidente de ANP, Juan Curbelo, realizó una presenta-
ción.

Luego asistieron a una audiencia de cortesía con el 
Directorio de la Cámara Paraguaya de Exportadores.
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28/08
2 0 2 3

Presentación a WISTA Uruguay sobre
proyectos y actividades de ANP

El presidente de ANP, Juan Curbelo, la 
gerenta del Área Comercialización, Ana 
Rey y la subgerenta Elisa Kuster, recibie-
ron a integrantes de la Women's Interna-
tional Shipping & Trading Association 
(WISTA), sección Uruguay. La apertura del 
evento estuvo a cargo de Alessandra 
Bugge, presidenta de WISTA Uruguay. En 
este año 2023 la Asamblea General Anual 
de la organización se llevará a cabo en 
Uruguay junto con el aniversario número 
15 de WISTA Uruguay.

Las autoridades de ANP realizaron una presentación 
sobre proyectos y actividades que la empresa lleva 
adelante actualmente y sus proyecciones a futuro. 
Abordaron temas como los desafíos y oportunidades 
que se presentan, destacaron el rol del puerto de Mon-
tevideo como hub regional, la sinergia entre el sector 
público y el privado, informaron sobre la incorporación 
de algunos puertos deportivos y las distintas líneas de 
negocios que la ANP desarrolla.

Al cierre el presidente de la ANP, Juan Curbelo, destacó 
el impacto de instituciones que como WISTA contribu-
yen a mejorar y a transformar al Uruguay.

15 años de WISTA Uruguay

Creada en 1974, WISTA International es una organiza-
ción global que conecta a mujeres ejecutivas y tomado-

ras de decisiones, en una red de más de 3.800 mujeres 
profesionales de todos los sectores de la industria marí-
tima mundial.

54 países apoyan una Asociación Nacional WISTA 
(NWA), cada uno de los cuales a su vez es miembro y 
está guiado por WISTA Internacional. Las NWA brindan 
redes nacionales y regionales, oportunidades comercia-
les y de desarrollo de habilidades, visibilidad corporativa 
y también facilitan las relaciones dentro de la industria. 
WISTA Uruguay fue fundada en 2008 por Karen, Solveig 
y Kirsten Schandy, Gabriela Vidal y Nadia Nedelchev, y 
fue la primera NWA fundada en América Latina y Suda-
mérica. Empezó con 5 miembros, hoy son 35 y va en 
aumento.

20/09
2 0 2 3

Nuevo servicio de conexión con Europa
en el puerto de Montevideo

Cosco Shipping Lines, su filial OOCL y 
Ocean Network Express (ONE), lanzaron 
un nuevo servicio semanal que conectará 
Europa con la costa este de América del 
Sur. En Montevideo será operado por TCP. 
El primer itinerario se inauguró con el 
buque “Xin Nan Tong” de Cosco Shipping 
de 4.051 T. 

Desde los puertos de Algeciras y de Lisboa, Cosco 
Shipping Lines Spain enlazará la península ibérica con 
los mercados de la costa este de América del Sur, 
ofreciendo una conexión rápida. Además, la naviera 
ofrecerá también servicios de importación desde esta 
área hacia España y de exportación hacia el norte de 
Europa.



Fue recibida en ANP para una visita al puerto de Montevideo y posteriormente una 
reunión en el Ministerio de Turismo (Mintur), una delegación integrada por Marco 
Ferraz, de CLIA (Cruise Lines International Association), Victoria Rey y Elena Blitza, 
de Carnival, Yann Couëssurel, de Ponant Cruise Line, y Pablo Tsolis, representante 
de varias compañías de cruceros.

El Área Operaciones y Servicios y el Área de Comerciali-
zación de ANP guiaron a la delegación en visita a la 
Terminal de Pasajeros del Puerto de Montevideo 
donde se realiza el embarque y desembarque de 
cruceros. Se apreciaron las comodidades que ofrece 
para el número de pasajeros actuales que embarcan 
en nuestro país, que incluyen: sala vip, restaurante, 
free shop, áreas de control migratorio, zonas de 
escáneres y operativa de conexión a los buques. En los 
muelles en que atracan los cruceros en el puerto se 
evaluaron las zonas de exclusión y áreas de circulación 
indicadas para la salida peatonal a la ciudad. 

En el Mintur el intercambio liderado por el subsecreta-
rio, Remo Monzeglio, incluyó el análisis de la operativa 
para buques fluviales en otros puertos administrados 
por la ANP, considerando que algunas de las empresas 
visitantes disponen de buques de menor porte para 
turismo fluvial y de zona antártica.

En conjunto con las autoridades uruguayas trataron 
aspectos de control migratorio, sanitario y aduanero 
que permitirán continuar con el crecimiento del 
número de pasajeros.

Las cuestiones medioambientales y de recolección de 
residuos orgánicos fueron intercambiadas como 
aspectos relevantes para el desarrollo futuro.

En el diálogo se incluyó la temática de capacitación 
para tripulantes de los buques y beneficios en su visita, 
pues estos constituyen un visitante con potencial 
consumo en la ciudad, la promoción de pernocte en 
puerto para incrementar el gasto del crucerista y se 
dialogó sobre destinos y facilidades portuarias.

El próximo Encuentro Regional de Cruceros -a realizar-
se en Punta del Este en 2024- abordará estas temáticas 
de interés para el sector.

05/10
2 0 2 3

Preparando la temporada de cruceros
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El Centro de Navegación (CENNAVE), es la cámara empresarial de la actividad 
marítimo-portuaria que reúne a los agentes marítimos, operadores portuarios, 
terminales y depósitos intra y extra portuarios del Uruguay. Es además un referente de la 
comunidad portuaria desde su labor en la fundación y desarrollo de su Instituto de 
Capacitación creado a partir de la detección de necesidades en la formación de 
profesionales para el sector marítimo – portuario y del comercio exterior en general, se ha 
transformado en el centro de estudios de estas temáticas con mayor reconocimiento del 
país. Para conocer esta faceta educativa del CENNAVE, Uruguay portuario, entrevistó a su 
presidenta, Dra. Mónica Ageitos.

¿Cuáles fueron los antecedentes de la creación del 
Instituto de Capacitación del CENNAVE?

El Instituto de Capacitación del Centro de Navega-
ción fue creado en el año 2000 como respuesta a la 
detección de necesidades de capacitación en el 
sector marítimo portuario. En aquel momento el 
Uruguay se encontraba en una etapa de reestructu-
ración y transición a partir del año 1992 cuando 
entra en vigor la Ley de Puertos, la cual trajo una 
mayor participación del sector privado en la cadena 
logística. Las nuevas técnicas de producción, trans-
porte y distribución de mercancías exigían una 
capacitación especializada para hacer frente a la 
globalización y los sistemas de logística integrada.

En este contexto el Centro de Navegación que 
agrupa a agentes marítimos, operadores portua-
rios, depósitos y terminales, reconoce la necesidad 
de capacitar al sector y brindar respuestas a las 
nuevas realidades. La capacitación se vuelve indis-
pensable para mejorar continuamente los servicios 
y adaptarse a las demandas del sector. Fue así que 
se creó el Instituto y con él la Carrera “Técnico en 
Comercio y Transporte Internacional” obteniendo el 
reconocimiento de nivel terciario no universitario 
en el año 2002 por el Ministerio de Educación y 
Cultura. 

¿Cuál ha sido el proceso de crecimiento del mismo 
hasta la actualidad? 

En sus inicios, el acceso al Instituto estaba limitado a 
personas que ya estaban vinculadas al sector maríti-
mo portuario. Sin embargo, en la actualidad, se ha 
ampliado el alcance y se acercan personas que ven 
en nuestra oferta una oportunidad de profesionali-
zarse y encontrar una salida laboral. Este cambio en 
el público objetivo demuestra un crecimiento signi-
ficativo en términos de apertura y diversificación de 
la oferta educativa y también refleja la confianza en 
la calidad de la educación impartida por el Instituto 
y su relevancia en el mercado laboral.

A su vez, se han logrado alianzas a nivel internacio-
nal como lo es por ejemplo el curso de Gestión 
Moderna de Puertos de UNCTAD, que permite a los 
participantes nutrirse de los conocimientos de 
profesionales de los principales puertos de España.

¿Qué importancia tiene para la comunidad portuaria 
contar con el Instituto?

Es un gran aporte a la comunidad porque impulsa la 
formación especializada, mejora la eficiencia y com-
petitividad, desarrolla el talento local, fomenta la 
colaboración y el intercambio de conocimiento a su 

vez que fortalece la imagen del sector. Estos aspec-
tos contribuyen al desarrollo sostenible y al éxito de 
la comunidad portuaria en el contexto global. Desde 
hace unos años también estamos impartiendo 
cursos a distancia, lo que nos ha permitido llegar al 
interior del país y también a la región. 

¿Qué carreras se brindan actualmente? 

Actualmente la Tecnicatura en Comercio y Trans-
porte Internacional va por su XIII Generación. Esta 
carrera terciaria tiene por objetivo proporcionar a 
los estudiantes una formación empresarial orienta-
da al desempeño de tareas polifuncionales en 
empresas operadoras o usuarias de transporte en 
todas sus modalidades, incluyendo el transporte 
intermodal y sus interfaces. Se enfatiza la gestión, 
planificación, organización y control de empresas 
de transporte, considerando el comercio exterior 
como soporte de dicha actividad, fortaleciendo la 
competitividad de las empresas y brindando nuevas 
oportunidades profesionales en el mercado laboral 
del sector. 

Asimismo, se cuenta con cursos de menor duración 
como el de “Analista en Comercio Exterior”, las capa-
citaciones en temas específicos tanto en materia 
portuaria como en transporte marítimo y gestión 
aduanera y cursos OMI.

A partir del presente año y a través de un acuerdo 
realizado con el Instituto Nacional de Logística, nos 
encontramos dictando el curso: “Gestión Moderna 
de Puertos” de la UNCTAD (Conferencia de las 
Naciones Unidas para el Comercio y Desarrollo). 
Tiene una duración de dos años y está dirigido a 
gerentes, directivos y mandos medios de empresas 
privadas y organismos del Estado.

¿Cuáles son los planes a futuro para el Instituto?

Uno de los proyectos más relevantes y en el cual nos 
encontramos trabajando actualmente, es la crea-
ción de un Instituto Universitario que sea la base de 
una capacitación de grado para el sector. Recono-
ciendo la importancia y los beneficios de la forma-
ción online, el Instituto planea continuar ofreciendo 
programas de capacitación en esta modalidad. Esto 

permite llegar a un público más amplio, incluyendo 
a personas del interior del país y de la región, que 
de otra manera tendrían dificultades para acceder a 
la capacitación. 

Continuaremos promoviendo la colaboración y el 
intercambio con otras instituciones, organismos, 
empresas y actores relevantes del sector marítimo y 
portuario. La colaboración con otros actores del 
sector contribuirá a enriquecer la formación ofreci-
da por el Instituto y a estar al tanto de las necesida-
des y demandas del mercado laboral. Otro de nues-
tros objetivos es mantenernos a la vanguardia en 
temas de actualidad lo que implica estar actualizado 
sobre las tendencias, regulaciones, tecnologías y 
mejores prácticas. Estos planes muestran la visión y 
la proyección del Instituto hacia el futuro con el fin 
de asegurar la excelencia educativa y el impacto 
positivo en el desarrollo del sector. 

¿Qué programa de becas tiene el Instituto actualmente 
o a futuro?

El Instituto ofrece becas a la Armada Nacional, la 
Administración Nacional de Puertos y la Dirección 
Nacional de Aduanas. Estas becas brindan la opor-
tunidad a los profesionales de estos organismos de 
acceder a una formación especializada y actualiza-
da, lo que les permite mejorar sus habilidades y 
conocimientos para desempeñarse de manera más 
efectiva en sus respectivas funciones.
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El Instituto de
Capacitación
del Centro de
Navegación, referencia
en formación para el sector en 
Uruguay

ENTREVISTA A Dra. Mónica Ageitos, Presidenta de CENNAVE



¿Cuáles fueron los antecedentes de la creación del 
Instituto de Capacitación del CENNAVE?

El Instituto de Capacitación del Centro de Navega-
ción fue creado en el año 2000 como respuesta a la 
detección de necesidades de capacitación en el 
sector marítimo portuario. En aquel momento el 
Uruguay se encontraba en una etapa de reestructu-
ración y transición a partir del año 1992 cuando 
entra en vigor la Ley de Puertos, la cual trajo una 
mayor participación del sector privado en la cadena 
logística. Las nuevas técnicas de producción, trans-
porte y distribución de mercancías exigían una 
capacitación especializada para hacer frente a la 
globalización y los sistemas de logística integrada.

En este contexto el Centro de Navegación que 
agrupa a agentes marítimos, operadores portua-
rios, depósitos y terminales, reconoce la necesidad 
de capacitar al sector y brindar respuestas a las 
nuevas realidades. La capacitación se vuelve indis-
pensable para mejorar continuamente los servicios 
y adaptarse a las demandas del sector. Fue así que 
se creó el Instituto y con él la Carrera “Técnico en 
Comercio y Transporte Internacional” obteniendo el 
reconocimiento de nivel terciario no universitario 
en el año 2002 por el Ministerio de Educación y 
Cultura. 

¿Cuál ha sido el proceso de crecimiento del mismo 
hasta la actualidad? 

En sus inicios, el acceso al Instituto estaba limitado a 
personas que ya estaban vinculadas al sector maríti-
mo portuario. Sin embargo, en la actualidad, se ha 
ampliado el alcance y se acercan personas que ven 
en nuestra oferta una oportunidad de profesionali-
zarse y encontrar una salida laboral. Este cambio en 
el público objetivo demuestra un crecimiento signi-
ficativo en términos de apertura y diversificación de 
la oferta educativa y también refleja la confianza en 
la calidad de la educación impartida por el Instituto 
y su relevancia en el mercado laboral.

A su vez, se han logrado alianzas a nivel internacio-
nal como lo es por ejemplo el curso de Gestión 
Moderna de Puertos de UNCTAD, que permite a los 
participantes nutrirse de los conocimientos de 
profesionales de los principales puertos de España.

¿Qué importancia tiene para la comunidad portuaria 
contar con el Instituto?

Es un gran aporte a la comunidad porque impulsa la 
formación especializada, mejora la eficiencia y com-
petitividad, desarrolla el talento local, fomenta la 
colaboración y el intercambio de conocimiento a su 

vez que fortalece la imagen del sector. Estos aspec-
tos contribuyen al desarrollo sostenible y al éxito de 
la comunidad portuaria en el contexto global. Desde 
hace unos años también estamos impartiendo 
cursos a distancia, lo que nos ha permitido llegar al 
interior del país y también a la región. 

¿Qué carreras se brindan actualmente? 

Actualmente la Tecnicatura en Comercio y Trans-
porte Internacional va por su XIII Generación. Esta 
carrera terciaria tiene por objetivo proporcionar a 
los estudiantes una formación empresarial orienta-
da al desempeño de tareas polifuncionales en 
empresas operadoras o usuarias de transporte en 
todas sus modalidades, incluyendo el transporte 
intermodal y sus interfaces. Se enfatiza la gestión, 
planificación, organización y control de empresas 
de transporte, considerando el comercio exterior 
como soporte de dicha actividad, fortaleciendo la 
competitividad de las empresas y brindando nuevas 
oportunidades profesionales en el mercado laboral 
del sector. 

Asimismo, se cuenta con cursos de menor duración 
como el de “Analista en Comercio Exterior”, las capa-
citaciones en temas específicos tanto en materia 
portuaria como en transporte marítimo y gestión 
aduanera y cursos OMI.

A partir del presente año y a través de un acuerdo 
realizado con el Instituto Nacional de Logística, nos 
encontramos dictando el curso: “Gestión Moderna 
de Puertos” de la UNCTAD (Conferencia de las 
Naciones Unidas para el Comercio y Desarrollo). 
Tiene una duración de dos años y está dirigido a 
gerentes, directivos y mandos medios de empresas 
privadas y organismos del Estado.

¿Cuáles son los planes a futuro para el Instituto?

Uno de los proyectos más relevantes y en el cual nos 
encontramos trabajando actualmente, es la crea-
ción de un Instituto Universitario que sea la base de 
una capacitación de grado para el sector. Recono-
ciendo la importancia y los beneficios de la forma-
ción online, el Instituto planea continuar ofreciendo 
programas de capacitación en esta modalidad. Esto 

permite llegar a un público más amplio, incluyendo 
a personas del interior del país y de la región, que 
de otra manera tendrían dificultades para acceder a 
la capacitación. 

Continuaremos promoviendo la colaboración y el 
intercambio con otras instituciones, organismos, 
empresas y actores relevantes del sector marítimo y 
portuario. La colaboración con otros actores del 
sector contribuirá a enriquecer la formación ofreci-
da por el Instituto y a estar al tanto de las necesida-
des y demandas del mercado laboral. Otro de nues-
tros objetivos es mantenernos a la vanguardia en 
temas de actualidad lo que implica estar actualizado 
sobre las tendencias, regulaciones, tecnologías y 
mejores prácticas. Estos planes muestran la visión y 
la proyección del Instituto hacia el futuro con el fin 
de asegurar la excelencia educativa y el impacto 
positivo en el desarrollo del sector. 

¿Qué programa de becas tiene el Instituto actualmente 
o a futuro?

El Instituto ofrece becas a la Armada Nacional, la 
Administración Nacional de Puertos y la Dirección 
Nacional de Aduanas. Estas becas brindan la opor-
tunidad a los profesionales de estos organismos de 
acceder a una formación especializada y actualiza-
da, lo que les permite mejorar sus habilidades y 
conocimientos para desempeñarse de manera más 
efectiva en sus respectivas funciones.
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¿Cuáles fueron los antecedentes de la creación del 
Instituto de Capacitación del CENNAVE?

El Instituto de Capacitación del Centro de Navega-
ción fue creado en el año 2000 como respuesta a la 
detección de necesidades de capacitación en el 
sector marítimo portuario. En aquel momento el 
Uruguay se encontraba en una etapa de reestructu-
ración y transición a partir del año 1992 cuando 
entra en vigor la Ley de Puertos, la cual trajo una 
mayor participación del sector privado en la cadena 
logística. Las nuevas técnicas de producción, trans-
porte y distribución de mercancías exigían una 
capacitación especializada para hacer frente a la 
globalización y los sistemas de logística integrada.

En este contexto el Centro de Navegación que 
agrupa a agentes marítimos, operadores portua-
rios, depósitos y terminales, reconoce la necesidad 
de capacitar al sector y brindar respuestas a las 
nuevas realidades. La capacitación se vuelve indis-
pensable para mejorar continuamente los servicios 
y adaptarse a las demandas del sector. Fue así que 
se creó el Instituto y con él la Carrera “Técnico en 
Comercio y Transporte Internacional” obteniendo el 
reconocimiento de nivel terciario no universitario 
en el año 2002 por el Ministerio de Educación y 
Cultura. 

¿Cuál ha sido el proceso de crecimiento del mismo 
hasta la actualidad? 

En sus inicios, el acceso al Instituto estaba limitado a 
personas que ya estaban vinculadas al sector maríti-
mo portuario. Sin embargo, en la actualidad, se ha 
ampliado el alcance y se acercan personas que ven 
en nuestra oferta una oportunidad de profesionali-
zarse y encontrar una salida laboral. Este cambio en 
el público objetivo demuestra un crecimiento signi-
ficativo en términos de apertura y diversificación de 
la oferta educativa y también refleja la confianza en 
la calidad de la educación impartida por el Instituto 
y su relevancia en el mercado laboral.

A su vez, se han logrado alianzas a nivel internacio-
nal como lo es por ejemplo el curso de Gestión 
Moderna de Puertos de UNCTAD, que permite a los 
participantes nutrirse de los conocimientos de 
profesionales de los principales puertos de España.

¿Qué importancia tiene para la comunidad portuaria 
contar con el Instituto?

Es un gran aporte a la comunidad porque impulsa la 
formación especializada, mejora la eficiencia y com-
petitividad, desarrolla el talento local, fomenta la 
colaboración y el intercambio de conocimiento a su 

vez que fortalece la imagen del sector. Estos aspec-
tos contribuyen al desarrollo sostenible y al éxito de 
la comunidad portuaria en el contexto global. Desde 
hace unos años también estamos impartiendo 
cursos a distancia, lo que nos ha permitido llegar al 
interior del país y también a la región. 

¿Qué carreras se brindan actualmente? 

Actualmente la Tecnicatura en Comercio y Trans-
porte Internacional va por su XIII Generación. Esta 
carrera terciaria tiene por objetivo proporcionar a 
los estudiantes una formación empresarial orienta-
da al desempeño de tareas polifuncionales en 
empresas operadoras o usuarias de transporte en 
todas sus modalidades, incluyendo el transporte 
intermodal y sus interfaces. Se enfatiza la gestión, 
planificación, organización y control de empresas 
de transporte, considerando el comercio exterior 
como soporte de dicha actividad, fortaleciendo la 
competitividad de las empresas y brindando nuevas 
oportunidades profesionales en el mercado laboral 
del sector. 

Asimismo, se cuenta con cursos de menor duración 
como el de “Analista en Comercio Exterior”, las capa-
citaciones en temas específicos tanto en materia 
portuaria como en transporte marítimo y gestión 
aduanera y cursos OMI.

A partir del presente año y a través de un acuerdo 
realizado con el Instituto Nacional de Logística, nos 
encontramos dictando el curso: “Gestión Moderna 
de Puertos” de la UNCTAD (Conferencia de las 
Naciones Unidas para el Comercio y Desarrollo). 
Tiene una duración de dos años y está dirigido a 
gerentes, directivos y mandos medios de empresas 
privadas y organismos del Estado.

¿Cuáles son los planes a futuro para el Instituto?

Uno de los proyectos más relevantes y en el cual nos 
encontramos trabajando actualmente, es la crea-
ción de un Instituto Universitario que sea la base de 
una capacitación de grado para el sector. Recono-
ciendo la importancia y los beneficios de la forma-
ción online, el Instituto planea continuar ofreciendo 
programas de capacitación en esta modalidad. Esto 

permite llegar a un público más amplio, incluyendo 
a personas del interior del país y de la región, que 
de otra manera tendrían dificultades para acceder a 
la capacitación. 

Continuaremos promoviendo la colaboración y el 
intercambio con otras instituciones, organismos, 
empresas y actores relevantes del sector marítimo y 
portuario. La colaboración con otros actores del 
sector contribuirá a enriquecer la formación ofreci-
da por el Instituto y a estar al tanto de las necesida-
des y demandas del mercado laboral. Otro de nues-
tros objetivos es mantenernos a la vanguardia en 
temas de actualidad lo que implica estar actualizado 
sobre las tendencias, regulaciones, tecnologías y 
mejores prácticas. Estos planes muestran la visión y 
la proyección del Instituto hacia el futuro con el fin 
de asegurar la excelencia educativa y el impacto 
positivo en el desarrollo del sector. 

¿Qué programa de becas tiene el Instituto actualmente 
o a futuro?

El Instituto ofrece becas a la Armada Nacional, la 
Administración Nacional de Puertos y la Dirección 
Nacional de Aduanas. Estas becas brindan la opor-
tunidad a los profesionales de estos organismos de 
acceder a una formación especializada y actualiza-
da, lo que les permite mejorar sus habilidades y 
conocimientos para desempeñarse de manera más 
efectiva en sus respectivas funciones.
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“Continuaremos promoviendo 
la colaboración y el intercam-
bio con otras instituciones, 
organismos, empresas y acto-
res relevantes del sector marí-
timo y portuario.”

Mónica Ageitos
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Amplía su infraestructura, 
mejora su funcionamiento e 
incorpora nuevos negocios

AUTOMÓVILES Y ANP PUERTO DE NUEVA PALMIRA



La Administración Nacional de Puertos (ANP) ejecuta obras en el puerto de Nueva 
Palmira con una inversión de 10.000.000 de dólares para una importante reparación de 
los muelles y la construcción de un edificio de oficinas para el personal, usuarios y 
clientes del puerto. El proyecto incluye la demolición de las oficinas actuales, espacio en 
el que se generará una explanada para mejorar la operativa de la terminal y optimizar 
su funcionamiento.
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Nueva Palmira es el segundo puerto comercial de 
mercaderías en Uruguay. En 2022 alcanzó el récord 
de inversiones e ingresos con actividad granelera y 
de fertilizantes. Dada su importancia comercial el 
Directorio de ANP consideró que este puerto reque-
ría nuevas obras e inversiones y que éstas serán 
parte fundamental de un proceso de descentraliza-
ción del sistema portuario y participación en la 
hidrovía Paraná-Paraguay. 

A juicio del presidente del Directorio, Juan Curbelo, 
la revalorización del segundo puerto en importancia 
del país genera una mejora del posicionamiento de la 
marca ANP para seguir captando la carga de la región. 
Va a tener una notoria mejora en lo que tiene que ver 
con el funcionamiento. Va a significar mayor posibili-
dad de concretar oportunidades y negocios para los 
usuarios y las empresas que utilizan el puerto de 
Nueva Palmira.

Mineral de hierro, operativa en crecimiento

La política comercial promovida desde ANP impulsa 
la generación de condiciones favorables para el 
desarrollo de nuevos negocios o consolidación de 
los existentes, apuntando a generar mayores volú-
menes en los puertos comerciales del Estado. Es 
necesario fomentar la actividad naviera en los puer-
tos del litoral y el desarrollo del corredor que incre-
menta el hinterland de los puertos uruguayos.

El Área Comercial constató una oportunidad de 
captación de nuevos tráficos en los muelles públicos 
del puerto de Nueva Palmira para cargas desde 
Brasil y desde allí permitir su salida al océano Atlán-
tico. El Directorio estimó conveniente aplicar un 
marco tarifario promocional que permita fomentar 

estos nuevos tráficos y resolvió bonificar en un 50% 
la tarifa de uso de infraestructura a la mercadería de 
trasbordo para el caso del mineral de hierro -NCM 
26.01.11.00-, en operativas de transbordos directos 
de barcaza a buque de ultramar, en los muelles del 
puerto hasta el 31 de diciembre de 2023. Estableció 
como condición para otorgar la bonificación de que, 
al final del periodo, se movilizaran un mínimo de 
300.000 toneladas, cifra que se alcanzó ya en el mes 
de octubre.

Las cargas en tránsito de esta mercadería comenza-
ron el 6 de mayo con un primer embarque de 
40.518 t. Se estima que al cierre del año 2023 la 
cantidad de toneladas movilizadas por el puerto de 
Nueva Palmira alcance las 400.000 toneladas.

Este nuevo tráfico constituye un logro de la gestión 
comercial y operativa de la ANP junto a sus clientes 
que en parte compensará la baja del movimiento de 
granos, por un impacto negativo de la sequía en los 
diferentes puertos del sistema en este período.
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Autoridades gubernamentales y referentes del negocio de cruceros de la región sur de 
Latinoamérica se dieron cita en Montevideo para una nueva edición de este evento 
regional organizado por la ANP y el Ministerio de Turismo (MINTUR), durante los días 17 
y 18 de setiembre, en el Edificio Anexo Torre Ejecutiva y en la Sala “Delmira Agustini” del 
Teatro Solís.

El evento que cuenta ya con 9 ediciones realizadas 
rotativamente entre las ciudades de Montevideo, 
Punta del Este y Colonia, convoca a especialistas en 
turismo de cruceros y turismo náutico pertenecien-
tes a líneas de transporte, empresas operadoras de 
turismo y gobernanza de puertos.  Está considerado 
como una instancia valiosa de diálogo, intercambio 
y fortalecimiento del negocio de cruceros y del turis-
mo en el país y la región, a fin de presentarnos al 
mundo unificando esfuerzos en pos de aprovechar 
oportunidades y minimizar debilidades.

Apertura

El primer día de esta edición comenzó con la 
bienvenida a cargo del presidente de ANP, Juan 
Curbelo, el ministro de Turismo (MINTUR), 
Tabaré Viera, el ministro de Transporte y Obra 
Públicas (MTOP), José Luis Falero y el director de 
Desarrollo Económico de la Intendencia de Mon-
tevideo (IM), Gustavo Cabrera.

En su discurso de apertura, Juan Curbelo, destacó la 
necesaria complementariedad portuaria del trabajo 
en conjunto en la región. Hizo hincapié en el enfo-
que hacia políticas públicas y privadas de forma 
mancomunada y coordinada. Se refirió a la exitosa 
temporada anterior como la mejor de los últimos 8 
años y enfatizó el crecimiento esperado para la 
temporada 2023-2024, estimando que sea un 10% 

Uruguay recibió a Brasil, 
Argentina y Chile para analizar y 
planificar actividades que crecen 
temporada a temporada

AUTOMÓVILES Y ANPIX ENCUENTRO REGIONAL DE CRUCEROS Y TURISMO NÁUTICO FLUVIAL
IX ENCUENTRO REGIONAL DE CRUCEROS Y TURISM

O NÁUTICO FLUVIAL

superior. “El año pasado fue un muy buen año para la 
industria, pero este año va a ser todavía mejor”, expre-
só.

Resaltó el trabajo llevado adelante por las autorida-
des públicas, pero principalmente el de los priva-
dos, los armadores y las empresas de turismo que 
han logrado el posicionamiento relevante de los 
puertos de Montevideo y de Punta del Este. Destacó 
como un importante logro alcanzado el pernocte de 
algunos buques en Montevideo, lo cual repercute 
en el aumento del gasto per cápita del turista. Cele-
bró el objetivo en común de incentivar la industria, 
mejorar el posicionamiento de la región en el 
mundo, aumentar el volumen de turistas y la capaci-
dad de los barcos que recalan en los puertos, para 
que el trabajo y riqueza que se genera se derrame 
en las comunidades.

El ministro de Transporte y Obras Públicas (MTOP), 
José Luis Falero, en su alocución dijo Estamos 
pensando en el crecimiento de nuestros puertos, en 
posibilidades claras de nuevos lugares de atraque, y no 
solamente en infraestructura pública, por ejemplo, 
estamos trabajando en una salida de los cruceristas 
del puerto hacia Ciudad Vieja que de una mejor seguri-
dad para ese traslado. También informó que se está 
dragando para mejorar las condiciones de ingreso a 
algunos puertos, para que embarcaciones deporti-
vas que nos visitan puedan acceder a Carmelo, 
Dolores, Bocas del Cufré, San Gregorio de Polanco, 
La charqueada, y así conocer las condiciones natu-
rales de nuestro país. A su vez se trabaja para que 
cuando los visitantes que desembarcan en alguno 
de nuestros puertos transiten por las rutas sea en 
las mejores condiciones, Falero resaltó que para ello 
contamos con la ejecución de la mayor inversión públi-
ca del país en muchos años. Condiciones de rutas acor-
des, puentes adecuados, mejor seguridad vial. Condi-
ciones que nos permiten sentirnos orgullosos como 
uruguayos.

El ministro de Turismo, Tabaré Viera, luego de dar la 
bienvenida a los participantes dijo que la pasada 
temporada fue un récord de los últimos 8 años en 
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cantidad de buques: 187 buques llegaron a los puer-
tos uruguayos, 135 al de Montevideo y 52 al de 
Punta del Este, en los cuales arribaron 320 mil 
visitantes. Viera destacó que se están recibiendo 
iniciativas privadas que tienen que ver con inversio-
nes en infraestructura …en todo eso que sería necesa-
rio, como puede ser un muelle para cruceros en Punta 
del Este o la posibilidad de transformar a Colonia 
también en un puerto de arribo de nuevos cruceros.

Primera jornada

“Temporada de Cruceros en Uruguay, 
cifras y oportunidades”

Participaron por la Intendencia de Montevideo 
(IM) el director de Turismo, Fernando Amado, 
por la Intendencia de Maldonado el director de 
Turismo, Martín Laventure, por el Centro de 
Navegación, la presidenta, Mónica Ageitos, por 
el Teatro Solís, la directora, Malena Muyala, el 
gerente de Buemes DMC Uruguay, Juan Abude, y 
en representación del moderador subsecretario 
de Turismo, Remo Monzeglio, participó su 
asesor, Oscar Iroldi.

“Cruceros como oportunidad laboral” 

La Conferencia fue brindada en representación 
de la revista “Noticias de Cruceros” de Argentina, 
por la periodista especializada, Mariana Barrera.

“Gestión y Operaciones. La oferta potencial 
de servicios del Uruguay y la región al 
turismo náutico. Nuevos destinos de 
cruceros fluviales”

Lo integraron por ENAPRO, Argentina, el gestor 
de Desarrollo Turístico de la Nueva Terminal 

Fluvial, Sr. Ricardo Terán, por la Dirección Nacio-
nal de Hidrografía el director, Marcos Paolini y 
por ANP la jefa de la División Puertos Deportivos, 
Sandra McGaw, el moderador fue el director 
general de Secretaría del Ministerio de Turismo, 
Ignacio Curbelo.

Al cierre de esta primera jornada, Sandra Mc Gaw, 
expuso sobre los puertos deportivos y comerciales 
que pasaron a formar parte de la estructura organi-
zativa de ANP: el Puerto Deportivo y el Puerto 
Comercial de Carmelo, el Puerto Deportivo Colonia, 
el puerto de Piriápolis y recientemente el puerto de 
Salto que ha sido habilitado a realizar actividades 
deportivas. En el puerto de Salto se estudia la reali-
zación de marinas flotantes que puedan acompañar 
las crecidas del río. Otro proyecto para este puerto 
es incentivar el tráfico de pasajeros entre Concor-
dia, Entre Ríos, Argentina y la ciudad de Salto que 
está a una muy corta distancia, tan solo 20 a 25 
minutos. 

En el Puerto Deportivo de Colonia se reconstruirá el 
antiguo muelle de madera, muy solicitado por los 
nautas y el preferido por los turistas como pasarela 
de paseo. Allí se construirá una estructura comple-
mentaria del muelle para el amarre de las embarca-
ciones deportivas. Otra novedad es la intención de 
potenciar el negocio de cruceros fluviales. En ese 
sentido se están realizando las batimetrías a fin de 
determinar el lugar de fondeo adecuado para ese 
tipo de barcos. 

La ANP, con apoyo de la Agencia de Gobierno 
Electrónico y Sociedad de la Información y del Cono-
cimiento (Agesic), está trabajando en el análisis del 
proyecto “Sistemas hiperconectados”, que implica la 
coordinación con otros organismos involucrados en 
las operativas de los puertos deportivos a fin de 
desarrollar una plataforma en la que el nauta y los 
tripulantes que arriban en una embarcación depor-
tiva puedan ingresar todos los datos requeridos en 
los trámites para su llegada y cada cual ingrese sus 
datos. Dentro de lo posible será por celular, minimi-
zando pasos y facilitando a los nautas y sus tripulan-
tes los trámites a realizar.
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Segunda jornada 

“Desafíos, requerimientos y oportunidades 
para la región hacia 2025-2026”

Contó con la participación del presidente para 
América Central y América del Sur de Costa 
Cruceros, Darío Rustico, por MSC Cruceros, el 
gerente de Operaciones, Alejandro López y el 
gerente de Ventas, Pablo Laudonia. La modera-
ción estuvo a cargo de la gerenta del Área 
Comercial de ANP, Ana Rey.

El panel trató la relación entre los cruceros maríti-
mos, los puertos y los actores de turismo. También 
el fortalecimiento de la relación en los puertos de la 
región. Se expusieron las cifras históricas alcanza-
das en la temporada pasada en Uruguay: 16 millo-
nes de dólares de ingresos para los puertos. Ana 
Rey afirmó que a nivel comercial en el negocio de 
cruceros los objetivos se están cumpliendo: aumen-
tar las estadías, una mayor participación de mercado, 
atender los grandes buques y conocer la tecnología de 
los buques que vamos a traer.

“Modelos Portuarios. Los puertos 
regionales, su visión e inversiones 
asociadas al negocio de cruceros.” 

Panel integrado por: el director general del 
Puerto de Ushuaia, Argentina, Adrián Bleuer,  el 
vicepresidente de la Dirección Prov. de Puertos 
Tierra del Fuego, Argentina, Sr. Miguel Ramírez, 
el director Comercial de Puerto Madryn, Argenti-
na, Héctor Ricciardolo, el jefe de Unidad Compe-
titividad y Sostenibilidad del Puerto Valparaíso, 
Chile, Pedro Torrejón, por el ENAPRO, puerto de 
Rosario, Argentina, su presidente, Guillermo 
Miguel y el gerente de Terminales de Cruceros 
Río de la Plata, Pablo Hawkins. Fue el moderador 
el capitán de puerto de Montevideo, Ricardo 
Della Santa.

“Visión de desarrollo del Cono Sur” 

Contó con la participación de la Corporación de 
Puertos del Cono Sur, representada por su presi-

dente Enrique Runin y por CLIA, Brasil, Marco 
Ferraz.

En esta oportunidad el presidente de CLIA hizo 
referencia a temáticas fundamentales a trabajar 
entre todos los puertos que reciben cruceros en el 
cono sur de Latinoamérica:

Migraciones y aduanas: buscar la digitalización de 
los trámites y la realización por adelantado a bordo.
Reducción de costos: Sudamérica debe continuar 
el proceso de reducción de costos.
Impuestos: propone trabajar para lograr un 
régimen específico en conjunto.
Tecnología: CLIA está trabajando en un nuevo sitio 
web que será un tool kit con todo lo que las compa-
ñías están haciendo en todos los frentes. 
Sustentabilidad: deben ser objetivos reducir la 
huella de carbono y los gases de efecto estufa, el 
reciclaje y la gestión de residuos en los barcos, 
contar con agua limpia en los barcos con plantas de 
desalinización, reducir el impacto ambiental en los 
destinos receptivos generando un flujo inteligente 
de las personas en relación al ambiente.
Infraestructura: contar con terminales de pasaje-
ros, con muelles acordes, dragados y preparados 
para las nuevas generaciones combustibles nuevos. 
Promoción: realizar estudios y proyecciones numé-
ricas sobre la evolución y el impacto de la industria 
hacia próximas temporadas en la región y el mundo.
Ferraz expresó En el año 2021, después de la pande-
mia, volvimos a 75 billones de dólares de impacto en 
todo el mundo y casi 900 millones de empleos. Los núme-
ros son muy satisfactorios. Cada 34 cruceristas se genera 
un empleo. 6 entre 10 cruceristas quieren volver para una 
estadía entera. Los cruceros van a ser el segmento que 
más crecerá en toda la industria del turismo, con 6% al 
año vamos 

Respecto a la próxima temporada se estima que dure 
195 días, desde el 25 de octubre hasta mayo. El repre-
sentante de CLIA expresó que la temporada será un 
récord: 80 barcos van a venir a Sudamérica, son 37 navie-
ras, 61 destinos, desde un barco de 90 camas hasta uno 
de 6300 camas. Los números de recaladas: Uruguay 202, 
Argentina 819 -590 recaladas en Ushuaia-, Brasil 885 y 
Chile 438 son los números que tenemos. 

La temporada tendrá un nuevo puerto de embarque 
en Brasil, el puerto de Paranaguá. A propósito de 
nuevos destinos comentó Estamos trabajando nuevos 
destinos, solamente en Brasil podrían ser Río Grande 
como puerto de embarque, Florianópolis un puerto de 
escala, San Francisco del Sur en Santa Catarina para 
recalar, Vitoria en Espíritu Santo e Itaparica. Los cruceris-
tas necesitan nuevos recorridos, nuevos destinos. Tene-
mos que lograr llegar a Colonia, a Mar del Plata y con más 
cruceros al sur de Argentina. Trabajar juntos para incor-
porar nuevos destinos es vital.



El presidente del Directorio de la ANP, Juan Curbelo, informó que se iniciaron las obras 
proyectadas en el atraque de muelles del puerto de Colonia, nuevas pasarelas, mangas y 
defensas de la Terminal de Pasajeros (TPC). La inversión se aproxima a los 24 millones 
de dólares. Esta obra permitirá una operativa más segura de los barcos, un mejor flujo 
de ingreso y egreso al país, tanto para pasajeros como para empresas. 

Obras Fase II. Etapa final. Años 
2023-2024

Licitación Pública N°25.801 – Contrato 2149 “Reali-
zación de proyecto ejecutivo y la construcción de 
nuevas pasarelas fijas en el Muelle de Ultramar, 
incluida una manga móvil, completar el ancho del 
Muelle de Ultramar sobre el martillo, reparación 
integral del Muelle de Unión y la construcción de un 
tacón flotante para descarga vehicular del puerto de 
Colonia”.

Las obras a futuro serán las siguientes:

- Construcción de pasarelas fijas en el Muelle 
de Ultramar, entre el edificio distribuidor ubicado 
en el encuentro entre los muelles de Unión y Ultra-
mar y la manga móvil a instalar en el último de los 
muelles mencionados. Tendrá un largo de 69,61m y 
un ancho de 4,7m.

La pasarela a construir incluye escalera de emer-
gencia, igual a la instalada en la pasarela ya ejecuta-
da en el marco de la ampliación de la Licitación 
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Avanza una nueva fase de obras 
con una inversión de 24 millones 
de dólares

PUERTO COMERCIAL DE COLONIA



Obras Fase II. Etapa final. Años 
2023-2024

Licitación Pública N°25.801 – Contrato 2149 “Reali-
zación de proyecto ejecutivo y la construcción de 
nuevas pasarelas fijas en el Muelle de Ultramar, 
incluida una manga móvil, completar el ancho del 
Muelle de Ultramar sobre el martillo, reparación 
integral del Muelle de Unión y la construcción de un 
tacón flotante para descarga vehicular del puerto de 
Colonia”.

Las obras a futuro serán las siguientes:

- Construcción de pasarelas fijas en el Muelle 
de Ultramar, entre el edificio distribuidor ubicado 
en el encuentro entre los muelles de Unión y Ultra-
mar y la manga móvil a instalar en el último de los 
muelles mencionados. Tendrá un largo de 69,61m y 
un ancho de 4,7m.

La pasarela a construir incluye escalera de emer-
gencia, igual a la instalada en la pasarela ya ejecuta-
da en el marco de la ampliación de la Licitación 
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Pública N°17.406. Se completa el sistema con un 
techado con igual lenguaje que las pasarelas fijas y 
una puerta esclusa en el edificio distribuidor inicial.

- Suministro e instalación de una manga móvil 
con dos rampas de 1,16m de ancho para ascenso y 
descenso de los pasajeros desde el buque.

- Completar el ancho del Muelle Ultramar en el 
sector Sur del martillo. De 8,90m x 81,63m (727 
m2). Dicha obra implica la ejecución de 25 pilotes de 
hormigón armado, fundados 2m dentro de la roca, 
ejecución de vigas y losetas prefabricadas, y losa 
estructural que completan el tablero del muelle 
hasta el nivel +4,50m del PRH.

- Demolición de rampa metálica existente en el 
extremo Este del Muelle de Unión.

- Reparación integral del Muelle de Unión en 
aprox. 156m, que involucra la reconstrucción de 
vigas y pilares, así como el refuerzo del muro de 
contención del Muelle de Unión.

- Reparación integral del Muelle de Ultramar 
existente que involucra la reconstrucción de vigas y 
pilares, tanto en el sector que se ampliará como en 
el sector Norte.

- Suministro e instalación de nuevas defensas 
tipo omega para la totalidad de los muelles de 
Unión y Ultramar.

- Tacón flotante. Se construirá un tacón flotante 
metálico de 28m x 25m, que implica un área de 
700m2. Se ubicará en el encuentro de los muelles 
Ultramar y Unión para permitir el ascenso y descen-
so de vehículos de los buques de gran porte que 
atraquen en el primero de los muelles.

- Suministro y montaje de dos nuevas rampas 
móviles metálicas en el Muelle de Unión de 14m x 
3,5m cada una, complementarias al tacón flotante, 
posibilitarán el acceso vehicular al buque desde 
tierra y viceversa.



Cifras portuarias
CIFRAS E INDICADORES LOGÍSTICOS ANP

Información destacada por la División de Desarrollo Comercial de ANP

Buques

Al finalizar el mes de setiembre del 2023 el Tone-
laje de Registro Bruto (TRB) total de los buques 
arribados al puerto de Montevideo creció un 
30% comparado con el mismo periodo del año 
anterior.

Enero- Setiembre 2022 - 3010 arribos / TRB total 
42.325.438

Enero- Setiembre 2023 - 3221 arribos / TRB total 
55.108.160

30%    en TRB

Las categorías de buques en general, mantuvieron 
su nivel de arribos en este periodo.

Los arribos de buques tuvieron un crecimiento de 
más de 200 arribos en este periodo, impulsados por 
la llegada de cruceros, buques fluviales de pasaje-
ros, portacontenedores, buques de carga general 
relacionados a la carga de celulosa, embarcaciones 
Ro-Ro, entre otros.
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CIFRAS PORTUARIAS
Contenedores

Al finalizar el mes de setiembre del 2023 los TEUS en 
el Puerto de Montevideo crecieron un 5% en 
relación al mismo período del año anterior.

Enero- Setiembre 2022 - 461.287 CNT / 798.252 
TEUS

Enero- Setiembre 2023 - 482.591 CNT / 838.964 
TEUS

5%    en TEUS

Los trasbordos resultaron claves en este crecimien-
to, mostrando un aumento del 4,6% en TEUS para 
estos meses en relación al volumen del mismo 
período del año anterior, incluyendo contenedores 
vacíos.

Enero- Setiembre 2022 - 269.512 CNT / 458.051 
TEUS

Enero- Setiembre 2023 - 279.531 CNT / 479.295 
TEUS

País Destino Movimientos

PARAGUAY 60.593

ARGENTINA 49.304

CHINA 29.265

BRASIL 23.040

Otros 117.329

Total 279.531

Principales orígenes y destinos de contenedores trasbordos
(Enero-Setiembre 2023)

País Destino Movimientos

PARAGUAY 82.376

ARGENTINA 57.270

BRASIL 38.852

CHINA 13.234

Otros 87.799

Total 279.531

TRB Total
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La ANP a través del Área Sistema Nacional de Puertos y la Unidad Gestión de Medio 
Ambiente han culminado exitosamente una serie de estudios científicos esenciales para 
contar con información relevante previo a la ejecución del proyecto “Ampliación a -14 m 
del Canal de Acceso al puerto de Montevideo”, en este proyecto se estipula la 
ampliación, prolongación y profundización del canal de acceso al puerto de Montevideo 
que permita alcanzar la profundidad de -14 m al Plano de Referencia Hidrométrico (PRH, 
exWharton) desde el km 0 al 65. 

A continuación, se detallan los estudios realizados 
como insumos para la Comunicación Ambiental del 
Proyecto y Estudio de Impacto Ambiental:

La ANP contrató a las firmas Estudio Ingeniería 
Ambiental SRL (EIA) – GeoMetocean Uruguay SRL 
(GeoM-uy) a efectos de la realización de estudios 
orientados a la caracterización de los materiales del 
lecho y subsuelo del canal de acceso al puerto de 
Montevideo entre las progresivas km 0 y 65,0 y ello 
mediante perfiles sísmicos longitudinales y trans-
versales (realizados mediante un perfilador de alta 
resolución que utiliza frecuencia modulada de 
banda ancha y tecnología de última generación) y 66 
perforaciones (realizadas mediante “Vibrocorer”) 
destinadas a la toma de muestras para su posterior 
ensayo en laboratorios especializados.

Dichos trabajos –que representan el primer estudio 
integral del canal de acceso al puerto de Montevi-
deo ya que incluyeron, simultáneamente, estudios 
geológicos, geotécnicos y químicos– permitieron 
caracterizar a los materiales del lecho y subsuelo 
como correspondientes a arcillas blandas y muy 
blandas, de compresibilidad alta y baja, fácilmente 
removibles mediante dragas de succión por arras-
tre con cántara y de libre disposición desde el punto 
de vista de su contenido en metales pesados (Arsé-
nico, Cadmio, Cobre, Cromo, Mercurio, Níquel, 
Plomo y Zinc), policlorobifenilos (PCBs) e hidrocar-
buros totales. Los trabajos estuvieron coordinados 
y supervisados por la Lic. Ana Perdomo y el Lic. 
Jorge López Laborde por EIA y el Lic. Horacio Ezcurra 
por GeoM-uy.

Además, la ANP solicitó asesoramiento a la Universi-

dad de la República (UdelaR) a través del Instituto de 
Mecánica de los Fluidos e Ingeniería Ambiental 
(IMFIA) de la Facultad de Ingeniería (FING) para 
determinar las variaciones en la circulación en las 
zonas generadas por la ampliación del acceso al 
canal en la hidrodinámica, los trabajos fueron reali-
zados por el equipo: Ing. Santiago Delgado, Ing. 
Carolina Paz, Dr. Ing. Pablo Santoro, Dra. Ing. 
Mónica Fossati. 

Por otro lado, se realizó otro estudio con UdelaR-IM-
FIA para determinar las variaciones en el oleaje y las 
potenciales afectaciones a la dinámica costera 
producidas por la ampliación del canal de acceso 
realizado por el Dr. Ing. Sebastián Solari. 

Los resultados muestran que la ampliación del 
canal hasta la isóbata -14m y su correspondiente 
profundización a dicha cota, no generan una afecta-
ción significativa en el ambiente.
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Estudios realizados para la 
ampliación, prolongación y 
profundización a -14 m del canal 
de acceso al puerto de 
Montevideo

Primer estudio integral del canal de acceso 



A continuación, se detallan los estudios realizados 
como insumos para la Comunicación Ambiental del 
Proyecto y Estudio de Impacto Ambiental:

La ANP contrató a las firmas Estudio Ingeniería 
Ambiental SRL (EIA) – GeoMetocean Uruguay SRL 
(GeoM-uy) a efectos de la realización de estudios 
orientados a la caracterización de los materiales del 
lecho y subsuelo del canal de acceso al puerto de 
Montevideo entre las progresivas km 0 y 65,0 y ello 
mediante perfiles sísmicos longitudinales y trans-
versales (realizados mediante un perfilador de alta 
resolución que utiliza frecuencia modulada de 
banda ancha y tecnología de última generación) y 66 
perforaciones (realizadas mediante “Vibrocorer”) 
destinadas a la toma de muestras para su posterior 
ensayo en laboratorios especializados.

Dichos trabajos –que representan el primer estudio 
integral del canal de acceso al puerto de Montevi-
deo ya que incluyeron, simultáneamente, estudios 
geológicos, geotécnicos y químicos– permitieron 
caracterizar a los materiales del lecho y subsuelo 
como correspondientes a arcillas blandas y muy 
blandas, de compresibilidad alta y baja, fácilmente 
removibles mediante dragas de succión por arras-
tre con cántara y de libre disposición desde el punto 
de vista de su contenido en metales pesados (Arsé-
nico, Cadmio, Cobre, Cromo, Mercurio, Níquel, 
Plomo y Zinc), policlorobifenilos (PCBs) e hidrocar-
buros totales. Los trabajos estuvieron coordinados 
y supervisados por la Lic. Ana Perdomo y el Lic. 
Jorge López Laborde por EIA y el Lic. Horacio Ezcurra 
por GeoM-uy.

Además, la ANP solicitó asesoramiento a la Universi-

dad de la República (UdelaR) a través del Instituto de 
Mecánica de los Fluidos e Ingeniería Ambiental 
(IMFIA) de la Facultad de Ingeniería (FING) para 
determinar las variaciones en la circulación en las 
zonas generadas por la ampliación del acceso al 
canal en la hidrodinámica, los trabajos fueron reali-
zados por el equipo: Ing. Santiago Delgado, Ing. 
Carolina Paz, Dr. Ing. Pablo Santoro, Dra. Ing. 
Mónica Fossati. 

Por otro lado, se realizó otro estudio con UdelaR-IM-
FIA para determinar las variaciones en el oleaje y las 
potenciales afectaciones a la dinámica costera 
producidas por la ampliación del canal de acceso 
realizado por el Dr. Ing. Sebastián Solari. 

Los resultados muestran que la ampliación del 
canal hasta la isóbata -14m y su correspondiente 
profundización a dicha cota, no generan una afecta-
ción significativa en el ambiente.
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Perfil sísmico transversal correspondiente a la progresiva km 8,0 del canal de 
acceso al puerto de Montevideo.

REFERENCIAS

Fig. 1. Mapa con las rosas de corrientes en el escenario actual

Fig. 2. Mapa con las rosas de corrientes en el escenario futuro.
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Vista general del 
equipo “Vibrocorer”

Canal de acceso al puerto de Montevideo:
Ubicación de perforaciones mediante  “Vibrocorer”

Ejemplo de muestra en el 
interior del “tubo porta muestra”
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Puerto Deportivo y Terminal de Pasajeros de 
Carmelo

ANP está realizando una inversión de 2.200.000 
de dólares para el dragado de profundización de 
un tramo de más de 1.000 m del Canal Sur de Isla 
Sola para lograr -1,8 m de profundidad en el 
ingreso al puerto de Carmelo. Se estima que 
estas obras culminen en noviembre de 2023.

Explicó el presidente de ANP, Juan Curbelo, que 
Hacía muchos años que no se dragaba y eso impe-
día que se pudiera navegar en buenas condiciones, 
por lo que los nautas optan por no ir a ese puerto 
deportivo. Sandra Mc Gaw, jefa de la División Puer-
tos Deportivos de ANP, en el IX Encuentro Regional 
de Cruceros y Turismo Náutico Fluvial expresó que 
Esperamos que una vez terminado el dragado volva-
mos a contar en este puerto deportivo con todos los 
yates y veleros que acostumbraban visitarnos desde la 
zona del Tigre y San Fernando.

Los puertos deportivos 
administrados por ANP

AUTOMÓVILES Y ANP INVERSIONES, OBRAS E INCENTIVOS
INVERSIONES, OBRAS E INCENTIVOS

Como resultado de una licitación pública, el 14 de 
junio de 2023, se firmó entre la ANP y las empresas 
Mantiba y Dyosfer el Contrato N°2159 referente al 
dragado del ingreso al puerto. Culminadas las 
batimetrías, se firmó un acta de aprobación para el 
comienzo del contrato “Dragado de mantenimiento 
del Canal Sur de Isla Sola en el Río de la Plata, próxi-
mo al puerto de Carmelo”. La obra comenzó el 21 de 
agosto y en los primeros diez días se extrajeron más 
de 4.000 m3 de sedimentos, de un total de 133.000, 
según prevé el contrato que también establece el 
mantenimiento del dragado por un plazo de 36 
meses.

Al finalizar la obra también estarán dadas las mejo-
res condiciones de funcionamiento de la Terminal 
de Pasajeros de Carmelo a la que se pretende 
impulsar con un dinamismo comercial y turístico 
que impacte de forma directa en la ciudad, que 
además tiene su aeropuerto recientemente inaugu-
rado. Al término de los trabajos, la conectividad 
Carmelo-Tigre va a mejorar, afirmó Curbelo. 

Puerto Deportivo Colonia

El Puerto Deportivo Colonia, también conocido 
como Puerto Viejo de Colonia, se encuentra 
ubicado sobre el Río de la Plata en una situación 
geográfica privilegiada, a pocos kilómetros de la 
ribera argentina, frente a Buenos Aires. A éste 
puerto suelen llegar la mayoría de las regatas 
que se realizan por el río.
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Ofrece muelles y amarres de borneo para el atraque 
de embarcaciones. Entre sus condiciones operativas 
podemos decir que cuenta con una capacidad de 
100 amarras, 45 en muelle y 55 a borneo, servicio de 
energía eléctrica, agua potable, servicios higiénicos 
completos abiertos las 24 horas. Con servicio pres-
tado por particulares el puerto cuenta con asistencia 
mecánica, abastecimiento en general, suministro de 
combustible y vigilancia nocturna.

Es parte fundamental del puerto su antiguo muelle 
de madera. ANP preparó un proyecto ejecutivo para 
su restauración y reutilización para volver a poner 
en funcionamiento este muelle tradicional del 
puerto de Colonia y gran atractivo turístico de la 
ciudad. El proceso continúa luego de la apertura de 
una licitación pública para la realización de las 
obras. 

Puerto Deportivo Piriápolis 

Se encuentra ubicado sobre aguas del Río de la 
Plata, en el departamento de Maldonado. Ofrece 
modernas instalaciones náuticas que lo hacen 
un puerto moderno, seguro y de fácil acceso para 
el atraque de embarcaciones deportivas de las 
más variadas banderas. Es cobijo también de las 
barcas de pesca artesanal que proveen todo el 
año y a toda la zona de peces y frutos del mar.

Posee eficientes servicios de varado, limpieza y 
reparación de embarcaciones. Estos lo hacen muy 
demandado por los navegantes de todas partes del 
mundo, en particular por los nautas argentinos.

Entre sus condiciones operativas cuenta con una 
capacidad de 171 amarras. Se destaca su travelift 
(similar a una grúa pórtico móvil con la cual se 
puede extraer del agua embarcaciones de hasta 90 
toneladas) y el transportador hasta 80 toneladas. El 
travelift, uno de los pocos existentes en el Atlántico 
Sur, posa los barcos en el transportador (semejante 

a un vehículo “chata”) que los traslada al lugar 
donde recibirán trabajos de mantenimiento.

Puerto de Salto 

En abril de este año el Poder Ejecutivo aprobó el 
acceso de embarcaciones deportivas al puerto 
de Salto y la ANP definió incentivar la llegada de 
embarcaciones deportivas con una exoneración 
especial de las tarifas por uso de muelle.

Por el Decreto N°108/006, del 4 de abril de 2006, la 
ANP ha sido responsable de la administración, 
conservación y desarrollo del puerto de Salto como 
puerto comercial. Dado el Decreto N°455/994, de 6 
de octubre de 1994, las embarcaciones deportivas y 
de placer no pueden entrar en los exclaves aduane-
ros portuarios salvo excepciones, por lo cual ese 
puerto no podía recibir embarcaciones deportivas.

En julio de 2020 la competencia atribuida al Área 
Administración y Mantenimiento Portuario de la 
Dirección Nacional de Hidrografía del Ministerio de 
Transporte y Obras Públicas pasó a ser ejercida por 
la ANP (Art. 348, Ley N°19.889). Dentro de dicha 
competencia se encuentra la atención a las embar-
caciones deportivas. 

El 13 de abril de este año (Decreto 121/023), Presi-
dencia de la República dispuso que en el puerto de 
Salto la ANP puede utilizar las obras de atraque y 
poner a disposición la infraestructura y superestruc-
tura portuaria para la permanencia y operativa de 
embarcaciones deportivas. Ante esta nueva posibili-
dad de utilización del puerto y para incentivar la 
llegada de los nautas, ANP dispuso una exoneración 
especial de las tarifas por uso de muelle.
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Teléfono: +598 99 76 07 18
Correo: wbrusco@anp.com.uy

Puerto Deportivo de Yates de Colonia:
Unidad Puerto Deportivo Colonia
Supervisor: Fabián Noy 
Teléfono: +598 4522 4225
Correo: fnoy@anp.com.uy

Puerto Deportivo de Piriápolis:
Unidad Piriápolis
Supervisora: Lic. Laura Gianoni
Teléfono: +598 4432 0188
Correo: algianoni@anp.com.uy

Jefa: Gabriela Tejera
Teléfono: +598 4432 0567
Correo: gtejera@anp.com.uy

Directorio de Autoridades y Puertos de ANP
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Inició operación la nueva terminal 
Tebetur, especializada en celulosa.

PUERTO DE MONTEVIDEO

Muelle de aguas profundas 13.000 m2

Frente de atraque 270 m de largo
Almacén de celulosa 51.000 m2

Área cubierta de descarga 13.500 m2
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